
Евгений Евтушенко: 

Настоящий государствен-

ный человек должен быть 

немного бунтарем, врагом 

бюрократии, а не потворст-

вовать ей

Валерий Федоров: 
Нужна ли России 
государственная 
идеология?
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Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России приступило к разработ-
ке законопроекта, который 
 накажет банкиров и коллекто-
ров за небрежное обращение 
с персональными данными 
 должников. 

Еще недавно слово «коллек-
тор» в газетных статьях лучше 
было сопровождать пояснения-
ми, кто такие, чем занимаются. 
Широким массам оно не было 
знакомо. Однако в последнее 
время коллекторы сделали до-
статочно, чтобы их узнали и за-
помнили. 

Особо они прославились свои-
ми хамскими вторжениям 
в жизнь должников. Ночные звон-
ки, угрозы, прямой прессинг — 
похоже, коллекторы слишком 
много на себя берут. Было бы не-
плохо напомнить им о порядке. 

Как сообщают в Министерстве 
юстиции РФ, ведомство готовит 
поправки в Кодекс администра-
тивных правонарушений, усили-
вающие ответственность за нару-
шения порядка использования 
персональных данных, «если эти 
нарушения допущены при осу-
ществлении деятельности по воз-
врату просроченной задолженно-
сти по гражданско-правовой 
сделке».

Говоря простым языком, будет 
специальная ответственность для 
банкиров и коллекторов за утеч-
ку персональных данных должни-
ков, незаконное использование 
этой информации. Ведь если теле-
фон должника оказался в запи-
сной книжке коллектора, кто-то 
же передал эти сведения. Значит, 
надо наказать и того клерка, 
что сообщил номер, и са-
мого коллектора. Спра-
ведлив ли такой подход?

ПРОЕКТ Банки будут штрафовать
за незаконную передачу
информации коллекторам 

Долги засекретят

Елена Яковлева 

НА САЙТЕ Московского Патри-
архата появился проект доку-
мента «О церковном браке». 
Он содержит в себе перечень 
указаний к заключению и пре-
кращению церковного брака 
и предназначен для обсуждения. 

Сегодня каждый третий за-
ключенный гражданский брак 
у нас в стране распадается. Но 
понятие «церковный брак» вос-
принимается как повышенный 
знак надежности. Реальность 
и здесь может преподносить са-
мые разные сюрпризы, но все-та-
ки церковный брак — прошедший 
через Таинство венчания — пред-
полагает куда более серьезное 
отношение к брачному союзу. 
И венчаться и развестись в цер-
ковном браке гораздо труднее.

Проект документа «О цер-
ковном браке» содержит в себе 
много интересных и важных 
разъяснений. Одно из таких 
важных разъяс нений связано 
с тем, что многие ревнители бла-
гочестия «не по разуму» обзы-
вают «блудом» не венчанные, 
но законные — по гражданскому 
законодательству — браки. 
 Супругам, прожившим десятки 
лет в таком браке, чуть ли не 
объявляют, что они «как блуд-
ники» не имеют право прича-
щаться. Проект уточняет, что та-
кой брак не считается «грехов-
ным сожительством», а супру-
гов нельзя отлучать от таинств 
в православных храмах. Хотя 
 такие семьи достойны «особого 
попечения», и им надо 
разъяснить все о дол-
жном браке.

ОБЩЕСТВО От какого брака —
государственного,
гражданского, церковного —
семья без брака

Венец любви
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Только в «РГ» Денис Мантуров:
Государственное регулирование цен — это пустые полки
и дефицит на сером рынке втридорога

Очередь
не занимать

Ярослав Николаев

К
урс китайской валюты по 
отношению к американ-
скому доллару последние 

два дня серьезно снижался, ми-
нимум на 3,5 процента. Причи-
на — попытка властей Поднебе-
сной поддержать собственных 
производителей-экспортеров по-
средством искусственного осла-
бления юаня.

Поскольку решение китай-
ских монетарных властей имеет 
тектоническое влияние на всю 

мировую экономику, «Россий-
ская газета» решила разобраться, 
чем все это светит курсу рубля.

Позавчера Центробанк Китая 
запустил управляемую девальва-
цию юаня. Сначала в понедель-
ник рынки шокировало сниже-
ние обменного курса китайской 
валюты почти на два процента. 
А вчера китайский мегарегуля-
тор опустил курс еще на 1,62 про-
цента до уровня в 6,33 юаня за 
доллар США. 

Однако тяжелой «лихорадки» 
на мировом валютном рынке из-

за девальвации юаня в результа-
те так и не произошло. Регио-
нальные сырьевые валюты типа 
российского рубля или канадско-
го и австралийского доллара ве-
дут себя спокойно, плавно сни-
жаясь в рамках уже существую-
щей тенденции, образовавшейся 
задолго до решения Центробанка 
КНР. 

Просто теперь фактор дешеве-
ющего юаня будет «давить» на их 
курсы в сторону сниже-
ния чуть сильнее. Но не 
слишком долго.

Татьяна Зыкова

П
оследствия введения 
госрегулирования 
цен на продукты пи-
тания могли быть 
удручающими: пу-

стые полки, проблемы и у торго-
вых сетей, и у поставщиков. Мно-
гие организации могли обанкро-
титься, а граждане покупали бы 
дефицит на сером рынке втридо-
рога.

Об этом заявил в интервью 
«Российской газете» министр 
промышленности и торговли РФ 
Денис Мантуров. Он также рас-
сказал, когда торговым сетям за-
претят диктовать свои условия 
как поставщикам, так и покупа-
телям, за чей счет будут уничто-
жаться контрафактные импорт-
ные товары и когда у нас начнут 
строить свои круизные лайнеры. 

Денис Валентинович, как чувст-
вуют себя сегодня цены на про-
дукты? Что будет с их стоимо-
стью дальше?

ДЕНИС МАНТУРОВ: Всплеск цен на 
продтовары в прошлом году свя-
зан не столько с эмбарго, сколь-
ко с девальвацией рубля — более 
40 процентов продуктов в роз-
нице импортные. Нельзя также 
забывать, что в стоимости оте-
чественной пищевой продукции 
есть импортная составляющая: 
сырье, производственное обо-
рудование, средства защиты ра-
стений, сельхозтехника, семена 
и так далее.

С марта этого года, вслед за 
укреплением рубля, цены на про-
дукты стали уравновешиваться. 

По некоторым позициям они се-
годня уже ниже, чем в марте, — это 
молочная, мясная, рыбная про-
дукция, крупы. 

К сожалению, во время актив-
ного роста цен мы не раз слышали 
предложения о введении госрегу-
лирования цен на продукты пита-
ния. И им противостояли. Послед-
ствия могли быть удручающими: 
пустые полки, проблемы и у тор-
говых сетей, и у поставщиков. 
Многие организации могли обан-
кротиться, а граждане покупали 
бы дефицит на сером рынке втри-
дорога. Мы уверены, что Россия 

давно переросла проблему очере-
дей, дефицита и прочих атрибутов 
советской торговли. И вряд ли кто-
то серьезно готов к возвращению 
той ситуации.

Россия уже больше года живет 
в режиме продовольственного 
эмбарго. Как меняется рынок? 
Что будет ждать потребителей 
и производителей продуктов пи-
тания?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Введенные прави-
тельством специальные экономи-
ческие меры, обострили пробле-
мы продовольственного рынка. 
Эти проблемы усилила и валюто-
зависимость наших товаров, ко-
торая остро проявилась на фоне 
курсовой разницы. Но для участ-
ников рынка открылись новые 
возможности, которые нельзя 
упускать. Огромное значение 
приобретает расшире-
ние всех форм торговли, 
прежде всего малых. 

ПРОГНОЗ Ослабление китайского юаня скоро поможет
укрепиться рублю

Нефть в курсе

2
22 новые школы примут 
своих первых учеников 
1 сентября

4
Продавать полисы ОСАГО 
только при условии покуп-
ки дополнительных услуг 
запретил суд

6
Детским лагерям и пансио-
натам разрешат огоражи-
вать собственные пляжи

6
Сообщать о нарушениях 
ПДД и правил парковки 
москвичи смогут со своих 
смартфонов

7
Новинки МАКС-2015,
которыми российские уче-
ные удивят и специалистов, 
и зрителей

11
«Спартак» — ЦСКА:
Все билеты на пятничное 
дерби проданы за два дня 
до матча

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Денис Мантуров: Главная задача 
в автопроме — поддерживать спрос 
на машины.

Австралийский доллар  47,5078
Азербайджанский манат  61,9858
Армянский драм**  13,5962
Белорусский рубль****  40,7629
Болгарский лев  37,0277
Бразильский реал  18,7131

Венгерский форинт**  23,1641
Вон Республики Корея***  54,9528
Датская крона*  97,0561
Доллар США  65,0169
Евро  72,2078
Индийская рупия*  10,0327

Казахстанский тенге** 34,6074
Канадский доллар  49,7718
Киргизский сом*  10,3670
Китайский юань  10,1861
Молдавский лей*  34,3550
Новый румынский лей  16,4035

Новый туркменский манат  18,5773
Норвежская крона*  78,9212
Польский злотый  17,2062
СДР  90,7948
Сингапурский доллар  46,1801
Таджикский сомони  10,3819

Турецкая лира  23,4160
Узбекский сум***  25,1516
Украинская гривна*  30,1004
Фунт стерлингов  101,3678
Чешская крона*  26,7929
Шведская крона*  75,6450

Швейцарский франк  66,2221
Южноафриканский рэнд*  50,7231
Японская иена**  52,2224

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 13.08.15 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Из чего белорусы 
шьют фартуки 
для российских 

школьниц? / стр. 2

В НОМЕРЕ

ЦИФРА

6,3
ЮАНЯ
теперь дают за один доллар.
Курс китайской валюты упал 
более чем на 3,5 процента.

Акцент

 Введенные правительством 
специальные экономические 
меры обострили проблемы 
продовольственного рынка

«Барселона» — «Севилья»:
суперматч
за Суперкубок
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ОБРАЗОВАНИЕ Сергею 
Собянину показали 
необычную школу

Уроки 
в зимнем саду

Александр Мелешенко

В ЭТОМ году в Москве появятся 22 новые школы. Об этом 
вчера заявил мэр столицы Сергей Собянин, осматривая 
строящийся блок начальных классов в районе Косино-Ух-
томский на востоке города. Современное здание, рассчи-
танное на 300 учеников с первого по четвертый класс, по-
строили всего за 10 месяцев и с 1 сентября в нем начнутся 
уроки.

— Москва преодолела демографическую яму и число 
детей школьного возраста, особенно первоклассников, 
снова стабильно растет, — рассказал градоначальник. — 
Поэтому за последние пять лет мы построили в городе 
63 новые школы, 22 из них будут введены в этом году.

По словам мэра, новые школы строятся по самым сов-
ременным стандартам и обеспечиваются всем необходи-
мым оборудованием. Основные усилия город сосредота-
чивает сейчас на строительстве как раз начальных школ, 
куда дети приходят после детсада. «Строим в первую оче-
редь там, где большая напряженность с учебными места-
ми, в частности в новых микрорайонах», — сказал мэр.

Новые школы активно возводятся и в быстрорасту-
щем районе Косино-Ухтомский, где живут уже 80 тысяч 
москвичей. Кроме начальной школы, которую вчера по-
сетил Сергей Собянин, неподалеку возводится еще одна 
— и ее строительство завершится этой осенью. Таким 
образом, потреб-
ность района в обра-
зовательных учре-
ждениях будет удов-
летворена.

Осмотрев новую 
школу, ее будущие 
ученики и их родите-
ли остались доволь-
ны — отметили, что 
она очень светлая и 
уютная. «Все складывается из мелочей и о них здесь поза-
ботились — стены выкрашены в приятные яркие цвета, в 
классах стоит качественная современная мебель, благода-
ря большим окнам в классах просторно и светло, — расска-
зала «РГ» мама одного из первоклассников. — Нравятся 
широкие коридоры — в моей школе они были узкими и на 
переменах там творилось настоящее столпотворение».

Площадь трехэтажного здания новой школы — 5,3 тыс. 
кв. м. Место нашлось и для спортивного, и для актового 
залов, столовой и медблока и даже для зимнего сада. 
Пока он пустует, но с началом учебного года сможет 
стать маленькой местной достопримечательностью, 
к тому же уроки биологии там для ребят будут намного 
интереснее, чем в обычном классе.

Расположена новостройка во дворе старой школы 
№ 2031, открытой в 2007 году — ее структурным подра-
зделением она и станет, взяв на себя обучение младше-
классников. Те, кто приведет сюда 1 сентября детей, 
не прогадают: в этом году 20 из 63 выпускников школы 
получили 220 и более баллов по трем предметам ЕГЭ, 
то есть сдали экзамены на «отлично». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Экс-вокалист легендарной группы Джо Линн Тернер: Я не боюсь санкций. 
Они что, посадят меня в тюрьму? 

В Крыму хочется петь 

Контроль ЦБ лишил лицензии очередной крупный банк, 
входящий в первую сотню общего рейтинга

Банкам снова нездоровится

Сергей Винник, 
«Российская газета», 
Симферополь

В 
Крыму Тернер рассказал, 
что много лет носит коль-
цо с гербом России, и рас-

крыл секрет, как ему удается так 
хорошо выглядеть в 64 года. Джо 
признался, что всерьез думает о 
том, чтобы поменять место жи-
тельства... Обо всем этом музы-
кант рассказал на пресс-конфе-
ренции в Симферополе, куда он 
прилетел на этой неделе. 

— Я безумно люблю крым-
скую публику, я был здесь не-
сколько месяцев назад, — сказал 
Тернер. — Очень рад вернуться 
сюда снова, ожидаю аншлага. 
Слушателям я привез вдохнове-
ние. 

В мае нынешнего года Тернер 
уже выступал в Севастополе, 
ему надолго запомнилась ат-

мосфера, царившая в зале. На 
этот раз, пообещал музыкант, 
концерты будут настоящей сен-
сацией. 

— Это будет взрывом эмоций, 
— говорит Джо. — В мае я видел, 
как люди в зале плакали, так глу-
боко их тронула моя музыка. 
Это незабываемые впечатления. 

На полуострове музыкант 
даст всего три концерта.  В ми-
нистерстве культуры Крыма го-
ворят, что билеты на весь трех-
дневный тур раскупили еще не-
сколько дней назад.

О санкциях Джо Тернер гово-
рит скорее с иронией. 

— Из-за санкций меня что, в 
тюрьму посадят? – шутит Джо. — 
Я знаю, что это против Бога и 
это не честно. А рок-н-рол всег-
да был против того, что навязы-
вают людям. Рок – это револю-
ция, это последний бастион, и 
его невозможно остановить. 

Все, что сейчас рассказыва-
ют о Крыме на западе, является 
пропагандой, и в этом нет ни 
слова правды, говорит музы-
кант. Он внимательно следит за 
тем, что происходит в самом 
Крыму и как эта информация 
подается в Европе и США. Его 
возмущает пропагандистская 
фальшь. 

— Все, что показывается на 
западе о Крыме, это неправда, 
это пропаганда, — уверен музы-
кант. – Люди, живущие здесь, 
должны быть горды своим выбо-
ром и тем, что они не дают мани-
пулировать их умами. Это идет 
от силы, которую показывают 
люди. 

Рок-вока лист  верит,  что 
правда на стороне России и до-
бро всегда побеждает зло. 

 — У меня очень много друзей 
здесь, которых я безумно люб-
лю, — заявил Джо Линн Тернер. —  

Думаю, я нашел для себя новую 
жизнь и новый дом в этой части 
мира...

На родине его предков, гово-
рит рок-музыкант, ему теперь 
не уютно, он думает о том, что-
бы сменить место жительства. 

— Я планирую переехать в Бе-
лоруссию, если Лукашенко мне 
разрешит, — признался Тернер. — 
Это важный шаг в моей жизни.

Кстати, музыкант уже много 
лет носит кольцо с гербом Рос-
сии, а секретом своего отлично-
го самочувствия считает свою 
русскую жену Майю. Вместе с 
ней он мечтает набраться в Кры-
му сил, а возможно и порабо-
тать над новой композицией. 

Возможно, поделился плана-
ми музыкант, после этой поезд-
ки в Крым он напишет новую пе-
сню, и она будет о правде, о сво-
боде и о силе, которая есть в ка-
ждом из нас. 

Роман Маркелов

Б
анк России в среду ото-
звал лицензию у очеред-
ной крупной россий-
ской кредитной органи-
зации. Права на работу 

лишился столичный Пробизнес-
банк, занимавший 51-е место в 
рейтинге величины активов. Все 
обязательства перед его клиента-
ми возьмет на себя другая кредит-
ная организация.

Сигналы о том, что в Пробиз-
несбанке дела шли не очень гладко, 
появились в пятницу. 7 августа он 
перешел под управление времен-
ной администрации Агентства по 
страхованию вкладов (АСВ). Это 
было сделано для проверки финан-
сового здоровья банка. В этот же 
день ЦБ отключил его от системы 
срочных электронных платежей.

С финансовым здоровьем кре-
дитной организации все оказа-
лось плохо, в связи с чем мегаре-
гулятор принял решение отозвать 
у нее лицензию. Главные причи-
ны — неисполнение постулатов 
банковского законодательства и 
недостаточность капитала. Кроме 
того, Пробизнесбанк проводил 
высокорискованную кредитную 
политику, размещая деньги в низ-
кокачественные активы. Руково-
дители и собственники мер по 
нормализации обстановки в бан-
ке так и не приняли.

По данным открытых источни-
ков, вкладчики держали в Про-
бизнесбанке больше 21,7 милли-
арда рублей по состоянию на 
июль. Что будет с их деньгами? 

По заявлению Центробанка, в 
урегулировании обязательств ли-
шенной лицензии кредитной ор-
ганизации будет участвовать 
АСВ. Само же агентство на кон-
курсной основе должно отобрать 
банк, который приобретет часть 
имущества и обязательств Про-
бизнесбанка. А одним из требова-

ний к участникам конкурса ста-
нет обеспечение начала обслужи-
вания вкладчиков лишенного ли-
цензии банка в точках его присут-
ствия (либо в тех же населенных 
пунктах) в течение двух недель. 

Если отбор состоится, то 
вкладчики смогут возобновить 
доступ к счетам уже в новом бан-

ке. Если  его все же не отберут, то 
будет задействована привычная 
схема с выплатами до 1,4 миллио-
на рублей.

Кроме того, Агентство по 
страхованию вкладов займется 
финансовым оздоровлением 
еще целого ряда кредитных ор-
ганизаций, входящих в группу 
«Лайф». Опорным банком этой 
группы как раз и был Пробиз-
несбанк. Речь идет о банках «Эк-
спресс-Волга»,  «Пойдем!», 
Газэнергобанке и ВУЗ-банке. 
Для того, чтобы насытить их 
ликвидностью, привлекут банк 
«Российский капитал», чьим ос-
новным акционером (99,99 про-
цента) является Агентство по 
страхованию вкладов.

Пробизнесбанк стал второй 
довольно крупной кредитной ор-

ганизацией, которая потеряла ли-
цензию всего лишь за неполные 
три недели. В конце июля мегаре-
гулятор убрал с рынка банк «Рос-
сийский кредит», занимавший в 
стране 45-е место по величине ак-
тивов.

ВЫБОРЫ  В ЦИК 
подвели итоги 
регистрации 
кандидатов

ПОДПИСИ 
И ЛАЙКИ

Татьяна Замахина

ВЧЕРА завершилась регистрация 
кандидатов для участия в выбо-
рах 13 сентября. Тенденция ны-
нешней кампании — активность 
всех думских партий, а также 
ажиотаж в рядах непарламент-
ских. Только 19 из всех официаль-
но зарегистрированных партий 
не пойдут на выборы. Однако под-
готовка «новобранцев» к избира-
тельному процессу пока страдает. 
Об этом говорили на заседании 
Центризбиркома, посвященном 
итогам регистрации. 

Как сообщил зампред ЦИК Ле-
онид Ивлев, россиянам предстоит 
голосовать в 83 регионах, где 
пройдут около 11 тыс. региональ-
ных и местных выборов. Не про-
водится голосование лишь в двух 
субъектах РФ — Северная Осе-
тия — Алания и Кабардино-Балка-
рия. В рамках интенсивной подго-
товки к кампании, которая станет 
репетицией к федеральной, ЦИК 
задумался об уровне подготовки 
участников избирательного про-
цесса. В ближайшее время комис-
сия разместит на своем сайте об-
учающий комплекс для наблюда-
телей, членов избирательных ко-
миссий с правом совещательного 
голоса и журналистов. Зампред 
ЦИК отметил, что данный спра-
вочник — это прототип, выборы 
13 сентября покажут, что нужно 
изменить.

А в подготовке участники про-
цесса нуждаются — речь в первую 
очередь о непарламентских пар-
тиях. Так, именно с пробелами в 
знаниях кандидатов и партий 
в основном связаны отказы в ре-
гистрации списков кандидатов. 

Ранее в некоторых регионах из-
биркомы забраковали большое 
количество подписей, собранных 
недумскими партиями. Недоволь-
ные обжаловали эти отказы в суде 
или в ЦИК РФ. «Работать с подпи-
сными листами надо тщательнее, 
обучать сборщиков, а не устраи-
вать пиар-кампанию», — заметил 
Ивлев. Некоторые партийцы «ув-
леклись виртуальным простран-
ством» и «собирали лайки, а не 
подписи», добавил он. По словам 
зампреда ЦИК, отказы получали 
и те партии, в чьих списках почти 
отсутствовали местные жители. 
Никакого давления со стороны 
избиркомов на партии не было, 
опроверг домыслы Ивлев.

Не все желающие участвовать 
в выборах знали и об ограничени-
ях, которые накладывает на пре-
тендентов судимость. Более 300 
судимых граждан и один человек, 
находящийся в федеральном ро-
зыске, претендовали на выбор-
ные должности в регионах.ма. 

Что касается кандидатов в гу-
бернаторы, то они пока не спешат 
проходить процедуру регистра-
ции для допуска на выборы. Ее 
прошли только 98 кандидатов 
из 142, заявивших о выдвижении. 
Пяти кандидатам избиркомы уже 
отказали в регистрации, 39 кан-
дидатов сами устранились от уча-
стия в выборах или были отозва-
ны партиями.

ЦИФРА

60
БАНКОВ
уже покинули российский рынок 
в 2015 году.

Акцент

 Обязательства лишенного 
лицензии банка перед вклад-
чиками может взять другая 
кредитная организация

Вчера Владимир Путин провел совещание с постоянными членами Совета безопасности. В ходе совещания затрагивались текущие вопросы социально-экономической повестки 
дня. Отдельно обсуждалась ситуация в связи с участившимися случаями обстрелов населенных пунктов Донбасса и представителей миссии ОБСЕ со стороны украинских силови-
ков. Участники также коснулись вопросов, связанных с мерами по сдерживанию распространения группировки «Исламское государство».

В Москве за послед-
ние пять лет постро-
или более 60 новых 
школ

В 83 субъектах РФ 
пройдут 
около 11 тыс. 
региональных 
и местных выборов

Долги 
засекретят

Об этом лучше спросить у тех, кого назойливые 
коллекторы доводят порой до сердечного при-
ступа. Спору нет, долги надо отдавать. Но кто 

сказал, что кредиторы могут переходить все границы? 
К тому же часто жертвами коллекторов становятся 

неповинные люди: просто где-то произошел сбой, и 
«стружку» стали снимать не с того. Кстати, сами банки 
не так уж почтительно относятся к персональным дан-
ным своих клиентов. Например, один известный банк 
как-то стал скидывать данные о зарплате своего клиента 
на телефон его жене. Если бы банкиры хотели специаль-
но насолить человеку, вряд ли бы они смогли придумать 
что-то получше. 

Хотя банк стал скидывать информацию по собствен-
ной инициативе (никто не просил его подключать SMS-
банкинг, никто не привязывал к данной зарплатной кар-
те чужой телефон, а номер жены просто был в общем до-
сье клиента), банк своей вины не признал. Проблемы 
клиента банковских клерков не волнуют. Поэтому, как 
полагают эксперты, было бы разумно в готовящемся за-
конопроекте в целом повысить ответственность банков 
за сохранение персональных данных. Не важно, переда-
на ли информация незаконно коллектором, или какой-то 
клерк ошибся адресом и вместо клиента написал его 
жене. Штрафы должны быть чувствительными, чтобы 
каждый клерк понимал: наши имена, адреса и зарплаты 
слишком важны, чтобы трепаться о них на каждом углу.

Готовящийся сейчас проект — часть большой государ-
ственной работы по установлении цивилизованных пра-
вил для коллекторов. Вчера председатель Комитета Гос-
думы Анатолий Аксаков сообщил журналистам, что осе-
нью планируется начать работу над законопроектом, ре-
гулирующим деятельность коллекторских агентств.

1

Публикацию комментирует 
Методие Бужор

12Джо Линн Тернер: В Крыму все будет хорошо, потому что правда — 
на вашей стороне.
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По словам Собянина, Москва преодолела демографическую 
яму и число детей школьного возраста снова растет.
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КСТАТИ
Через два-три года Косино-Ухтомский район получит соб-
ственные станции метро «Улица Дмитриевского» и «Лух-
мановская», которые строятся в составе новой Кожухов-
ской линии. Пока местным жителям приходится доби-
раться домой от ближайших станций наземным тран-
спортом.
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ИНИЦИАТИВА Премия 
правозащитникам 
укрепит их престиж

Сигнал 
обществу

Татьяна Замахина

В РОССИИ в ближайшее время может появиться новая 
госпремия — для выдающихся правозащитников и бла-
готворителей. Указ об этом готовится в правительстве 
и будет направлен на подпись к президенту: ранее глава 
государства эту идею одобрил. Как рассказали «РГ» 
в президентском Совете по правам человека (СПЧ), вру-
чать премию, которая призвана повысить престиж этой 
важной деятельности, могут начать уже в этом году.

Организовать премию для людей, которые помогают 
другим в тяжелой ситуации, президенту предложила член 
СПЧ и руководитель международной общественной орга-
низации «Справедливая помощь» Елизавета Глинка (из-
вестная как доктор Лиза). Владимир Путин назвал идею 
«очень правильной» и поручил проработать вопрос об уч-
реждении ежегодной государственной премии в области 
правозащитной и благотворительной деятельности.

До сих пор премия в сфере правозащитной деятель-
ности в России отсутствовала, и символично, что она, как 
рассчитывают в 
СПЧ, начнет вру-
чаться в годовщину 
правозащитного 
движения в нашей 
стране. В этом году 
ему исполняется 
полвека (в 1965 году 
на Пушкинской пло-
щади состоялась 
первая публичная 
акция правозащитников). «В этом году надеемся прове-
сти все процедуры, чтобы президент смог вручить пер-
вые премии», — сказал «РГ» глава СПЧ Михаил Федотов. 
По его оценке, этот шаг укрепит престиж правозащитно-
го сообщества. А необходимость в этом есть. «Очень час-
то правозащитные организации по телевизору представ-
ляют чуть ли не врагами народа», — напоминает Федотов. 
Между тем данные опросов показывают, что россияне в 
основном видят в деятельности правозащитников пользу. 
«Мы спрашивали мнение сограждан о том, как они отно-
сятся к правозащитным организациям, — рассказал глава 
СПЧ. — И ровно половина ответила, что они пытаются по-
мочь людям, хоть это и не всегда удается. Еще 8,5 процен-
та считают, что правозащитники искренне озабочены 
правами россиян. Каждый десятый думает, что они при-
носят столько же пользы, сколько и вреда, а у 25 процен-
тов нет определенного мнения, поскольку 16 процентов 
опрошенных вообще ничего не знают о российских пра-
возащитных НКО». Согласно ожиданиям Федотова, пре-
мия призвана показать всему обществу, что данная дея-
тельность почетна и при этом она точно вписывается в 
идеологию нашей Конституции, которая исходит из при-
оритета прав человека.

Конкретные детали будут известны после подписания 
указа. Предполагается, что премии будет две — для пра-
возащитников и благотворителей. Речь идет о сумме в 6 
млн рублей, которая включает и расходы на изготовле-
ние дипломов, почетных знаков и т.п. Важно, что в основе 
отбора кандидатов будет лежать мнение общественно-
сти. В комиссию, как планируется, войдут представите-
ли Уполномоченного по правам человека в РФ, Общест-
венной палаты (ОП) и СПЧ, российские омбудсмены и 
представители ОП из регионов.

Член СПЧ, директор Московского бюро по правам 
человека Александр Брод считает, что к отбору кандида-
тов нужно привлекать интернет-пользователей — прово-
дить голосование. Правозащитник в разговоре с «РГ» 
предложил своих кандидатов: «Наиболее заметные фи-
гуры — это доктор Лиза, которая спасает детей, работает 
под пулями, под бомбежками, или, например, доктор 
Рошаль — как врач, как общественный деятель он очень 
много сделал для повышения качества нашего здравоох-
ранения».

Александр Брод тоже считает введение новой премии 
очень важным: «Это будет сигнал чиновничьему аппара-
ту, всему обществу о том, что глава государства уделяет 
внимание правозащитной деятельности, и болезненные 
тенденции относительно иностранных агентов, нежела-
тельных организаций пойдут на убыль».

КОРРУПЦИЯ Сахалинский 
депутат задержан 
за посредничество 
во взяточничестве

Доходы росли 
как на дрожжах

Артем Новиков, «Российская газета», Сахалинская область

ВЧЕРА утром на своем рабочем месте был задержан де-
путат Сахалинской областной Думы, председатель по-
стоянного комитета по государственному строительст-
ву, регламенту и местному самоуправлению Сергей За-
рицкий. По версии следствия, он склонял должностное 
лицо к получению взятки за совершение незаконных 
действий и бездействие в пользу взяткодателя. Позже в 
отношении него было возбуждено уголовное дело по ча-
сти 5 статьи 291.1 УК РФ (посредничестве во взяточни-
честве). 

— В первой половине дня в Думу зашли шесть человек 
в гражданской одежде. Предъявили удостоверения со-
трудников ФСБ и пригласили Сергея Анатольевича 
пройти с ними. Никто такого поворота не ожидал, колле-
ги весь день в легком шоке, — сообщил «РГ» сотрудник 
областной Думы. 

Обсуждая событие в соцсетях, большинство острови-
тян считает, что Зарицкий может быть причастен к кор-
рупционной деятельности. Пользователи обратили вни-
мание на разницу в декларированных доходах депутата за 
последние три года. В 2014 году Сергей Зарицкий задекла-
рировал доход в 20 миллионов 64 тысяч 222 рублей. В пре-
дыдущие годы состояние председателя комитета по стро-
ительству, регламенту и местному самоуправлению 
было скромнее — 6 миллионов 653 тысячи 316 рублей в 
2013-м и 8 миллионов 551 тысяча 165 рублей в 2012 году 
соответственно. Расследование коррупционных махина-
ций в высших эшелонах власти островного региона нача-
лось весной 2015 года с задержания губернатора Саха-
линской области Александра Хорошавина. Фигурантами 
коррупционных дел также стали бывшие министр сель-
ского хозяйства, торговли и продовольствия Николай 
Борисов и зампред областного правительства Сергей Ка-
репкин. 11 июня, стало известно о задержании экс-мини-
стра инвестиций региона Екатерины Котовой. 

Нефть в курсе
Что касается сырья, то 
именно нефть сильнее 
всего отреагировала на 

новости, приходящие последние 
два дня из Пекина. В частности, 
«черное золото» марки Brent вче-
ра в начале дня в ходе торгов де-
шевело на 3 процента. Котировки 
на нефть WTI снижались более аг-
рессивно: американская нефть 
теряла в цене почти 5 процентов. 

Большинство экспертов и чи-
новников связывают столь отри-
цательную динамику мировых 
цен на нефть в основном с процес-
сом искусственного ослабления 
юаня, который инициировали мо-
нетарные власти КНР. А заинтере-
сованные инвесторы по всему 
миру считают, что действия ки-
тайского ЦБ иллюстрируют опа-
сения о торможении экономиче-
ского роста в этой стране. Именно 
она является крупнейшим потре-
бителем энергоресурсов в мире. И 
при снижении потребления Кита-
ем углеводородов рынок нефти 
еще сильнее просядет, утащив с 
собой вниз и нефтяные котировки.  

В конце прошлой недели поя-
вились слабые статданные из Ки-
тая. Его экспорт снизился на 8,3 
процента в годовом выражении. 
Немаловажным фактором для 
снижения котировок на «черное 
золото» является вчерашнее ре-
шение картеля ОПЕК увеличить 
квоты на добычу. Она повышена 
на 101 тысячу баррелей в сутки — 
до 31,51 миллиона бочек нефти в 
день. Добыча картеля достигла 
максимума за последние три года. 

Нельзя сбрасывать со счетов и 
Иран, который в результате сня-
тия западных санкций сможет 
продавать свою нефть на миро-
вых рынках. Все эти вышепере-
численные факторы в совокупно-
сти давят на «черное золото», а 
следовательно, и на рубль.

Промышленные металлы на 
решение монетарных властей 

Поднебесной в отличие от нефти 
отреагировали вяло. Речь об алю-
минии, меди, никеле. Они демон-
стрируют постепенное падение. 
Но это происходит из-за тенден-
ции, сформировавшейся в начале 
нынешнего десятилетия, объя-
снил «Российской газете» доцент 
кафедры фондовых рынков и фи-
нансового инжиниринга факуль-

тета финансов и банковского 
дела РАНХиГС при президенте 
РФ Сергей Хестанов. 

«Многие мои коллеги ожида-
ют, что нынешние «шоковые» но-
вости из КНР заставят федераль-
ную резервную систему США от-
ложить предстоящее повышение 
учетной ставки, которое плани-
ровалось на начало осени — нача-

ло зимы нынешнего года. Но те-
перь такое решение находится 
под большим вопросом», — рассу-
ждает эксперт.

Значит, в ближайшие месяцы 
поведение курса доллара и, как 
следствие, курса рубля по отноше-
нию к американской валюте будет 
зависеть не от действий ФРС, чего 
опасались многие эксперты, а от 
динамики нефтяных котировок. 

На рубль падающий юань вли-
яние окажет минимальное, счи-
тают в Банке России. А в среднес-
рочной перспективе ослабление 
китайского товарища нашего 
рубля поможет даже укрепиться 
последнему. Российские финан-
совые власти убеждены, что 
ослабление юаня поспособству-
ет росту китайского экспорта 
и оживлению экономического 
роста нашего восточного соседа. 
А это в конечном итоге «благот-
ворно отразится на глобальных 
сырьевых ценах, в том числе 
на нефти, что будет способство-
вать укреплению рубля», отмеча-
ют в ЦБ.

Влияние девальвации юаня на 
рубль в краткосрочной перспек-
тиве не будет существенным, со-
глашается с отечественными чи-
новниками эксперт в сфере ва-
лютного регулирования Павел 
Трунин. «Для рубля все риски — в 
цене на нефть, которая зависит 
от состояния китайской эконо-
мики», — подчеркивает эксперт. 

По его мнению, реакция игроков 
на мировых финансовых рынках 
последних двух дней была слиш-
ком чрезмерной и эмоциональ-
ной, поскольку никто не ожидал 
от Народного банка Поднебесной 
такого решения.

Опасность начала валютных 
войн также может быть на руку 
рублю, продолжает Сергей Хе-
станов. Ведь многие националь-
ные финансовые мегарегулято-
ры теперь могут последовать 
примеру Китая и ослабить свои 
валюты, чтобы поддержать своих 
экспортеров. «Это может сильно 
разогнать мировую инфляцию, 

как было в 1970-е годы. При мно-
жественной девальвации цены на 
сырье растут. А при особенно-
стях нашего отечественного хо-
зяйства это было бы благоприят-
но, ведь бюджет получал бы боль-
ше нефтедолларов, да и вообще 
валютная выручка от внешнеэко-
номической деятельности была 
бы больше», — размышляет собе-
седник «РГ».

Видеосюжет на сайте 
www.rg.ru/art/1152162

ТРАНСПОРТ Росавиация поймала 150 пилотов с недействительными «правами»

Пролетели мимо
Татьяна Шадрина

Н
е только на земле, но и в 
небе, как оказалось, мож-
но встретить водителей с 

поддельными или недействи-
тельными «правами». Только за 
последние девять месяцев ин-
спекторам Росавиации удалось 
задержать 150 пилотов со свиде-
тельствами, которые были выда-
ны с нарушениями.

Об этом «Российской газете» 
рассказал официальный предста-
витель Росавиации Сергей Из-
вольский. 

По его словам, пилоты предо-
ставляли фиктивные справки 
или подписывали себе число пра-
ктических занятий, то есть полу-
чали свидетельства пилотов по 
фальсифицированным докумен-
там. И это касается не только пи-
лотов-любителей, но летчиков 
коммерческой авиации (тех, кто 
возит пассажиров и грузы в авиа-
компаниях). 

Но есть еще и те, кто летает по 
липовым свидетельствам. Доку-
менты таких пилотов-любите-
лей, которые выдаются общест-
венными организациями, в том 
числе Федерацией любителей 
авиации России (ФЛА России), не 
дают право на полеты. Суд запре-
тил этой компании выдавать до-
кументы под видом пилотских 
свидетельств еще пять лет назад. 

Не исключено, что пилот ги-
дросамолета Cessna U206F, кото-
рый «катал» всех желающих на 
гидроплане на Истре и столкнул-
ся с вертолетом в субботу, был 
обладателем именно такого сви-
детельства. Когда оно было точно 
выдано, до решения суда или по-
сле, в Росавиации не уточнили. 

В ведомстве настаивают на 
пресечении противоправной дея-

тельности ФЛА вплоть до прекра-
щения ее деятельности на терри-
тории России. Предложения по 
этому поводу уже направлялись 
ранее в правоохранительные ор-
ганы, отметили в ведомстве.

Отличились пилоты-любители 
этой организации и за границей. 
Зарубежные авиационные власти 
после неоднократных авиацион-
ных происшествий и инцидентов 
с их участием обращались в Роса-
виацию за разъяснениями. 

Выдача пилотских свиде-
тельств в нашей стране осу-
ществляется исключительно го-
сударственными органами, поя-
снили «РГ» в Росавиации.

Но для пилотов, которые не 
смогли пройти проверку, не все 
потеряно — они смогут себя лега-
лизовать, сдав экзамены в аккре-
дитованных центрах. И в случае 
положительного результата по-
лучить в агентстве свидетельство 
пилота гражданской авиации. 
Сейчас в России таких центров 
18, их список можно найти на 
сайте Росавиации.

Интересно, что за границей у 
пилотов-любителей даже и мыс-
ли не возникает «купить права». 
Например, на Аляске такие ог-
ромные штрафы, что придется 
продать самолет и взять кредит, 
чтобы расплатиться.

В связи с этим Росавиация 
предлагает внести поправки в за-
конодательство, ужесточающие 
административную ответствен-
ность тех лиц, которые желают 
получить поддельное свидетель-
ство пилота вместо того, чтобы 
по-настоящему пройти теорети-
ческую и практическую подготов-
ку. Сейчас полет без прав стоит 
пять тысяч рублей. Росавиация 
предлагает его увеличить в 600 
раз — до трех миллионов рублей. 

Корреспондент «РГ» беседует с главой комиссии 

Общественного совета по гражданской авиации Ро-

странснадзора, членом Общественного совета Ро-

савиации, заслуженным пилотом СССР Олегом 

Смирновым.

Олег Михайлович, расследование трагедии над Ис-
тринским водохранилищем выявило вопиющие 
нарушения. «Частники» летают «без руля и без ве-
трил»?
Олег Смирнов | Авиакатастрофы с самолетами ави-

ации общего назначения позорное явление для 

всей российской гражданской авиации, в структу-

ру которой входит АОН.  Уже длительное время 

наша транспортная авиация работает без ката-

строф, выполняя тысячи полетов с миллионами 

пассажиров на борту. А что здесь? Погода  хоро-

шая, самолет и вертолет отличные, техническое со-

стояние нормальное. И вдруг такое столкновение. 

Это настолько курсантская ошибка, что диву да-

ешься. 

Плюс дополнительные факторы, которые, может 

быть, являются ведущими. Экипаж занимался ком-

мерческой деятельностью,  не имея на то лицензии. 

Командир гидроплана не уведомил официальные 

органы УВД, что собирается вылетать, а он должен 

был указать тип самолета, скорость, высоту и цель 

полета. Это грубейшее нарушение не только феде-

ральных авиационных правил России, но и между-

народных. 

Это опасные игрушки. А если бы вдруг командир 

решил набрать 400 метров высоты? Все прои-

зошло в зоне Шереметьевского аэроузла. Пред-

ставляете, перед заходящим на посадку «Боин-

гом» или «Эрбасом» с 300 пассажирами на бор-

ту появляется «партизан», о котором никто ниче-

го не знает!..  Это далеко не первая катастрофа с 

АОН.  Можно говорить уже о системе: сплошная 

партизанщина. Сплошное нарушение всех пра-

вил, всех законов. 

Из этих катастроф какие выводы сделаны? 
Олег Смирнов | А это вопрос. Как налицо и другие: 

где регулятор? Кто и что делает? Все сейчас кивают 

на Росавиацию, на Ространснадзор, — нет, по феде-

ральным законам главным регулятором граждан-

ской авиации является минтранс. Недостатки в пра-

вовом поле авиации общего назначения — этим за-

нимается исключительно министерство. 

Роль регулятора решающая?
Олег Смирнов | Безусловно. Авиацию общего назна-

чения надо развивать. Ее ни в коем случае нельзя да-

вить. В США 250 тысяч летательных аппаратов при-

надлежит АОН. У нас официально около двух тысяч. 

На Западе в бюджет идут миллиарды долларов от ра-

боты «частников». А у нас — тишина. 

Надо отдать должное: со стороны регулятора сде-

лан огромный прорыв. Я имею в виду отмену прави-

ла, которое диктовало обязательное получение раз-

решения на полет любого «частника». Введен уведо-

мительной порядок.  Но дальше паровоз не пошел! 

Чтобы летать по правилам, нужно иметь зарегистри-

рованное воздушное судно, действующее пилот-

ское свидетельство, владеть метео- и аэронавигаци-

онной информацией. Мы не видим бурного разви-

тия авиации общего назначения, которая бы стре-

милась к таким же показателям, как в США, Канаде 

и Европе.

Но ведь на самом высоком уровне создана Комис-
сия по вопросам развития авиации общего назна-
чения?..
Олег Смирнов | Да. Это  один из серьезных шагов. 

Но где результат? 

А ситуация с пилотскими свидетельствами?
Олег Смирнов | Вопиющая. На чем зиждется и на ка-

ких столпах стоит авиация общего назначения? На 

тех же, что и вся гражданская авиация. Никаких ски-

док. Все пилоты должны быть обучены в официаль-

ном учебном заведении, пройти тренировку на тре-

нажере и реальном самолете. И главное: официаль-

но должны быть допущены к полетам, получить госу-

дарственный документ — свидетельство пилота-лю-

бителя. Все четко прописано: сколько учиться, как 

учиться, сколько налетать часов с инструктором, 

сколько самостоятельно, сколько на тренажере.  

Все этапы подготовки пилотов регламентированы. 

И не только они. Инженеры и техники на данных са-

молетах должны быть подготовлены таким же обра-

зом. 

Все машины АОН должны базироваться в специ-
альных местах, а не как бог на душу положит?
Олег Смирнов | Более того, у каждой частной «бу-

кашки» должно быть надлежащее техническое об-

служивание, качественное топливо. Ведь летают 

они над населенными пунктами. Это те самые посту-

латы, которым должны соответствовать.

Но чем отличается авиация общего назначения от 

транспортной и регулярной? Она не имеет права на 

коммерческую деятельность. Есть случаи, когда это 

возможно, но нужно заключать договор с кем-то, 

кто будет оплачивать конкретную работу. Договор 

должен быть выдержан в рамках существующего за-

конодательства. Опять же, это все должно быть 

обеспечено летным и инженерно-техническим пер-

соналом, сертифицированным самолетом. 

Однако идет прямо-таки волна нарушений. 
 Почему?
Олег Смирнов | Только из-за несовершенства регу-

лирующих государственных органов гражданской 

авиации. О чем мы талдычим уже много лет. И пока 

это положение не  изменится, катастрофы у нас не 

прекратятся. Возьмем Положение о минтрансе, о 

Росавиации, о Ространснадзоре, ни в одном из них 

не прописана ответственность первого лица, мини-

стра и остальных за безопасность полетов. Нет та-

кого, никто за это не отвечает. Без преувеличения: 

любая подобная катастрофа  — результат бескон-

трольности. И пока мы этот гордиев узел не разру-

бим, никакие проблемы решены не будут.  

Это же относится и к 19-му Приложению ИКАО. Там 

как раз ужесточена роль государства, персональ-

ной ответственности.  Надо браться за государст-

венное регулирование и контроль. Что это такое: 

под Москвой какой-то воздушный бандитизм?! Без 

прав катают, деньги берут, летают на любых высо-

тах. С этой вакханалией надо кончать. 

Есть и еще один нюанс, очень важный. У нас в зако-

нодательном поле отсутствует ответственность за 

все эти дела самого владельца самолета. 

Что, по вашему мнению, нужно срочно сделать?
Олег Смирнов | Рассмотреть эффективность госу-

дарственных органов регулирования гражданской 

авиации в нашей стране. Их эффективность и ответ-

ственность, в том числе персональную. Начиная с 

министра и заканчивая руководителем Росавиации, 

Ространснадзора и всех остальных «семи нянек» 

гражданской авиации. Надо вводить серьезные 

штрафы и штрафовать не только пилотов, но и вла-

дельцев. И начинать именно с последних. Ни один 

пилот без разрешения владельца не будет ничего де-

лать. Это факт. 

Беседовала Наталия Ячменникова

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Международный валютный фонд (МВФ), которому осенью придется принимать 

решение, наделять ли юань статусом мировой резервной валюты (наряду с дол-

ларом, фунтом стерлингов и иеной), не преминул прокомментировать ситуацию 

с ослаблением валюты Поднебесной.

Так, для МВФ решение Китая «представляется шагом, который стоит приветст-

вовать, так как он должен позволить рыночным силам играть более значитель-

ную роль в определении обменного курса». «Мы полагаем, что Китай может 

и должен стремиться к тому, чтобы перейти к эффективному плавающему курсу 

в течение двух-трех лет», — заявил представитель фонда. 

При этом в МВФ подчеркнули, что нынешние шаги китайских монетарных вла-

стей не окажут прямого влияния на будущий статус юаня как мировой резер-

вной валюты. В фонде говорят, что плавающий курс китайской валюты будет 

способствовать увеличению операций в мире с использованием юаня, что он 

стремительно интегрируется в финансовые рынки планеты.

Кстати, свое мнение по поводу решения китайских монетарных властей выска-

зали и в американском министерстве финансов. Там заметили, что окончатель-

ные выводы по поводу произошедшего ослабления юаня делать пока еще рано-

вато. Кроме того, в минфине США порекомендовали Китаю ускорять переход к 

рыночным реформам, которые обеспечат плавающий курс китайской валюты.

МВФ ОДОБРИЛ ДЕВАЛЬВАЦИЮ ЮАНЯ
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Ослабление юаня поможет 
 китайской экономике оживиться 
и повысить спрос на нефть.
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Премии будет 
две — для право-
защитников 
и благотворителей
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Владимир Полетаев

ВЧЕРА в Мосгорсуде начались 
слушания по существу уголовно-
го дела о наемничестве. На ска-
мье подсудимых  россиянин 
Александр Разумов, который со-
стоит в украинской экстремист-
ской организации «Правый сек-
тор». 

По данным следствия, подсу-
димый на своей странице в соци-
альной сети «ВКонтакте» разме-
щал информацию, направлен-
ную на возбуждение ненависти и 
вражды, а также унижение досто-
инства группы лиц по признакам 
национальности.  Следствие счи-
тает, что обвиняемый вербовал в 
запрещенную в России экстре-
мистскую организацию наемни-
ков. В частности, пытался во-
влечь в создаваемую группу на-
емников столичных полицей-

ских. Прямым текстом он пред-
лагал им поехать на юго-восток 
Украины, в зону вооруженного 
конфликта, и выступить в соста-
ве отрядов наемников против 
ополченцев Донбасса. Эту вер-
сию следствия вчера в суде под-
твердили допрошенные в ходе за-
седания в качестве свидетелей 
сотрудники столичной полиции 
Александр Фролов и Алексей 
Чуб. В августе прошлого года Раз-
умов пытался их завербовать.

«Очевидно, обвиняемый пе-
реоценил свои способности 
к убеждению и недооценил мо-
рально-нравственные качества 
наших полицейских, наивно по-
лагая, что они могут согласиться 
воевать против мирного населе-
ния, и тем более под знаменами 
«Правого сектора», — заметил 
официальный представитель 
СКР Владимир Маркин. 

ЧП Врача Магаданской
областной больницы
убил пациент

Клинический 
случай

Сергей Никитин, Магадан

ТРАГЕДИЯ произошла вчера в разгар рабочего дня в 
Магаданской областной больнице. Жертвой своего паци-
ента прямо в кабинете стал заведующий урологическим 
отделением 59-летний Владимир Третьяков. Он получил 
несколько огнестрельных ранений. Следователи возбу-
дили уголовное дело по ч. 1 ст. 105 УК РФ (убийство). 
Врач являлся членом Магаданского регионального отде-
ления ОНФ, был доверенным лицом президента России, 
членом Общественной палаты Магаданской области.

Ничего не предве-
щало беды: врач-
уролог Владимир 
Третьяков, как обыч-
но, принимал паци-
ентов, когда около 15 
часов местного вре-
мени в его кабинет 
зашел 69-летний 
мужчина. Он запер 
дверь изнутри, до-
стал обрез охотни-
чьего ружья и… Пер-
сонал клиники услы-
шал несколько вы-
стрелов. Позже полицейские обнаружили тела заведую-
щего урологическим отделением и мужчины, который, 
разделавшись с доктором, выстрелил себе в голову. Что-
бы проникнуть в кабинет, пришлось воспользоваться по-
мощью сотрудников МЧС.

Что толкнуло 69-летнего магаданца на преступление, 
выясняет полиция. По одной из версий, убийцей оказался 
пациент Третьякова, который, по некоторым данным, ре-
шил отомстить ему из-за отказа сделать операцию. Якобы 
у пенсионера была обнаружена доброкачественная опу-
холь, но врач не стал проводить хирургическое вмеша-
тельство, потому что не хотел рисковать жизнью больно-
го. У того было слишком высокое давление. Так или нет, 
покажет следствие.

— Эта трагедия должна еще раз поставить перед обще-
ственностью вопрос обеспечения безопасности меди-
цинских работников, — считает главврач Магаданской об-
ластной больницы Ирина Полярная. — Ведь не секрет, что 
зачастую пациенты перекладывают вину за состояние 
здоровья на врачей, к которым обращаются с запущенны-
ми болезнями, требуя немедленного эффекта. Это уже не 
первый случай нападения на врачей в нашей стране. Что, 
на мой взгляд, требует решения проблемы на законода-
тельном уровне.

Кошелек Страховщик заплатил 650 тысяч рублей за навязывание 
дополнительной услуги к ОСАГО 

Гражданка с нагрузкой

Ксения Дубичева

С
вердловский «Росгос-
страх» после долгой 
судебной тяжбы опла-
тил внушительный 
штраф за нарушение 

антимонопольного законодатель-
ства.

По мнению регулятора, «пока-
зательная порка» санировала ры-
нок: участники отказались от на-
вязывания дополнительных 
услуг.

— Долго мы этого ждали, — при-
знается руководитель УФАС по 

Свердловской области Дмитрий 
Шалабодов.

Вал жалоб в управлении за-
фиксировали в конце 2013 года. 
Свердловчане жаловались на по-
лис «с нагрузкой»: страховщик не 
оформлял ОСАГО без заключения 
договора личного страхования, 
причем стоимость «приложения» 
превышала четверть цены ОСА-
ГО. В апреле 2014-го УФАС уста-
новила факт нарушения закона, в 
июне суд обязал страховщика к 
выплате 650 тысяч рублей штра-
фа. «Росгосстрах» пытался оспо-
рить судебное постановление, но 

не нашел понимания в апелляци-
онной инстанции.

Такого рода наказания анти-
монопольщики накладывают на 
страховщиков по всей России — в 
Нижегородской, Мурманской, 
Архангельской, Московской, Бел-
городской областях, Коми, Баш-
кирии и так далее. За лавину нару-
шений Центробанк в мае времен-
но ограничивал действие лицен-
зии страховщика. И «метод кну-
та», как отмечают антимонополь-
щики, сработал.

— С начала лета жалобы на на-
вязывание услуг страховщиками 

прекратились, — подчеркивает 
Дмитрий Шалабодов. — Автолю-
бители разобрались в механизме 
наказания игроков: если кто-то 
навязывает услуги, сразу пишет-
ся обращение. Я сам недавно стра-
ховал машину, мне предлагали до-
полнительные услуги, на что 
страховщики имеют право, но без 
давления и навязывания.

В силу доминирующего поло-
жения «Росгосстраха» на рынке 
страхования компанию продол-
жает контролировать УФАС, по 
всем остальным компаниям регу-
лятором выступает Центробанк.

ОСАГО с нагрузкой теперь может обернуться для страховых компаний солидным штрафом.

ПРАВО

Пошаговая инструкция водителю, 

если страховая компания требует для 

оформления ОСАГО заключить дого-

вор страхования жизни и здоровья. 

Водитель должен знать — требования 

страховать жизнь и здоровье при 

оформлении ОСАГО незаконны. С 

прошлого года введен новый штраф 

для страховщиков именно за такие 

действия.

Но здесь возникает вопрос, как дока-

зать, что страховщик отказывает в за-

ключении договора ОСАГО, если вы 

по его настоятельной просьбе не 

оформите в нагрузку еще и страховку 

жизни? Или навязывает другое допол-

нительное страхование? Ведь води-

тель приходит к страховщикам и на 

словах просит полис. Его посылают 

тоже на словах… А устное слово, как 

известно, к делу не пришьешь.

Поэтому необходимы письменные 

доказательства. Но в первую очередь 

в разговоре со страховщиком лучше 

проявить свою правовую грамот-

ность. Водитель объясняет страхов-

щику, что навязывание дополнитель-

ного страхования и отказ в ОСАГО 

прямое нарушение закона и за это 

предусмотрен штраф. И если договор 

ОСАГО сейчас с ним не подпишут, то 

он сам пишет жалобу в прокуратуру и 

в Центробанк. Дело в том, что Цен-

тральный банк РФ контролирует со-

блюдение страховщиками требова-

ний закона.

В прошлом году было специальное 

совещание в Генпрокуратуре. Там 

были представители Центрального 

банка, Роспотребнадзора и ФАС. По 

итогам совещания приняли решение, 

что в таких случаях отказа водителю 

следует обращаться за защитой прав 

в прокуратуру и в ЦБ РФ. Есть вероят-

ность, что уже на этом этапе удастся 

договориться, ведь страховщики не 

ищут себе неприятностей. А нет — пе-

реводите общение в бумажный фор-

мат.

Что делать, если отказ в заключении 

договора ОСАГО скрывают под ут-

верждением, что у них просто нет 

бланков полисов? Такое бывает 

сплошь и рядом. В этом случае надо 

написать заявление с просьбой за-

ключить договор ОСАГО. Один экзем-

пляр заявления оставляют страховой 

компании, на другом экземпляре нуж-

на отметка, что заявление получено. 

При отказе взять заявление — его от-

правляют по почте с уведомлением.

На письменное заявление страхов-

щик обязан именно отказать в заклю-

чении договора ОСАГО. И обязан на-

писать причину отказа. А ее просто не 

бывает.

 Вот как трактует такую ситуацию за-

кон. В статье 5.34.1 КоАП РФ прямо 

сказано: «Необоснованный отказ 

страховой организации от заключе-

ния публичных договоров, предусмо-

тренных федеральными законами о 

конкретных видах обязательного 

страхования, либо навязывание 

страхователю или имеющему наме-

рение заключить договор обязатель-

ного страхования лицу дополнитель-

ных услуг, не обусловленных требо-

ваниями Федерального закона о кон-

кретном виде обязательного страхо-

вания, влечет наложение админи-

стративного штрафа на должностных 

лиц в размере пятидесяти тысяч ру-

блей».

Подготовила Наталья Козлова

КУДА ПОЙТИ 
И ЧТО ДЕЛАТЬ?
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По одной из версий, 
пациент уролога 
Третьякова решил 
отомстить ему 
из-за отказа 
сделать операцию

СУД Наемник оказался 
на скамье подсудимых

Смерть 
по прейскуранту
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АКТУАЛЬНО Превратить 
квартиру в хостел, 
магазин или салон 
станет труднее

Слишком 
шумные соседи

Ольга Игнатова

БОЛЕЕ 64% москвичей, принявших участие в электрон-
ном референдуме, проголосовали за ужесточение пра-
вил перевода жилых помещений в нежилые. Об этом вче-
ра шла речь на заседании «круглого стола» в московском 
региональном отделении партии «Единая Россия».

В голосовании, которое прошло с 3 июня по 5 июля, 
приняли участие свыше 277 тысяч москвичей. Как рас-
сказал журналистам руководитель исполкома городской 
региональной организации партии Олег Смолкин, этот 
вопрос очень беспокоит горожан. Особенно живущих на 
первых этажах: к 
ним то и дело прихо-
дят предпринимате-
ли с предложениями 
выкупить их кварти-
ры. У жильцов второ-
го и третьего этажей 
другая беда. В случае 
переустройства по 
соседству бывших 
квартир в магазины, 
парикмахерские, косметологические кабинеты, а то и 
хостелы, им приходится терпеть постоянный шум, не-
приятные запахи, нашествие крыс и тараканов. А как 
быть, к примеру, аллергикам, если под ними бойко идет 
торговля бытовой химией? Глава департамента город-
ского имущества столицы Владимир Ефимов рассказал, 
что решение о переводе жилого помещения в нежилое 
принимает общее собрание жителей дома. К сожалению, 
нередки случаи, когда подписи фальсифицируются. На 
проверку же их достоверности Жилищным кодексом от-
водится слишком мало времени. 

Сейчас подготовлен новый проект административно-
го регламента, который будет регулировать процедуру 
проверки состоявшегося собрания жильцов. В соответ-
ствии с ним к 45 дням, установленным федеральными 
нормами, предлагается добавить еще 60. Таким образом, 
на проверку будет отведено уже 105 дней. И в течение 
всего этого времени, подчеркнул Ефимов, сама процеду-
ра перевода жилого помещения в нежилое будет прио-
становлена. Кроме того, информация обо всех заявках на 
перевод жилья в нежилые помещения будет размещать-
ся в открытом доступе — на сайте департамента с указа-
нием конкретных адресов. Там же можно будет увидеть, 
где и когда конкретно проводилось собрание жителей, 
сколько человек присутствовало, итоги голосования. 

А как быть аллерги-
кам, если рядом 
идет торговля 
бытовой химией? 

ДОСЬЕ «РГ»
Случаи нападения пациентов или их близких людей на ме-
диков происходят достаточно регулярно. Так, буквально 
месяц назад в роддоме № 3 Нижнего Новгорода во время 
преждевременных родов скончалась женщина, и ее много-
численные родственники устроили в медучреждении на-
стоящий погром. Они напали на медиков, выбили стекла 
из окон, ломали оборудование... Различные травмы получи-
ли врач-акушер и анестезиолог, и по этому факту возбу-
ждено уголовное дело. А в 2013 году в Твери на прием к невро-
логу пришел мужчина и на почве личных неприязненных 
отношений нанес ему несколько ударов колюще-режущим 
предметом в область шеи. От полученных ранений до-
ктор скончался на месте. Позже суд приговорил убийцу 
к 12 годам заключения строгого режима. 

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Россия может отказаться от импорта рыбы из Исландии

Сельдь меняет шубу
Алена Узбекова

Е
сли крупный импортер 
рыбы в Россию - Исландия 
окажется в списке стран, в 

отношении которых могут быть 
введены ответные санкции и про-
дэмбарго, поставки лосося, скум-
брии и селедки могут  идти к нам 
через другие государства, рас-
сказал на пресс-конференции в 
«РГ» руководитель Росрыболов-
ства Илья Шестаков.

По его словам в 2014 году в 
Россию рынок было поставлено 
120 тысяч тонн рыбы из Ислан-
дии. С начала 2015-го около 34 
тысяч тонн. Этот «достаточно 
важный объем» заместить воз-
можно, но надо поработать с им-
портерами. «По атлантическому 
лососю расширяются возможно-
сти для Чили. На Фарерских 
островах объем производства не 
очень большой. Возможно, уве-
личится объем поставок из Грен-
ландии, — пояснил Илья Шеста-
ков. — Однако в этих районах так-
же добычу ведут российские ры-
баки, которые просто свою рыбу 
поставляют к нам через Ислан-
дию. Будем проводить совещание 
и с ними разговаривать, чтобы 
перенаправить эти потоки, что-
бы российские рыбаки, добыва-
ющие рыбу в северной части Ат-

лантики, поставляли ее через Фа-
рерские острова». 

Плохая новость — в стране мо-
жет сократиться среднедушевое 
годовое потребление рыбы — с 
22,3 килограмма в прошлом году 
до 20—20,5 — в нынешнем. Кстати, 
потребление рыбы — это один из 

показателей качества питания 
населения. И именно снижение 
импорта, отмечают эксперты, — 
одна из причин снижения потре-
бления. Вторая — рост цен на 
рыбу и морепродукты. По итогам 
2014 года товар подорожал в 
среднем на 20—30 процентов. На 
стоимость повлиял рост курса 
доллара и евро. Несмотря на то 
что соотношение отечественной 
и импортной рыбы и морепро-
дуктов на российских прилавках, 
по данным Росрыболовства, со-

ставляет 65 и 35 процентов соот-
ветственно, и, казалось бы, наша-
рыба не должна дорожать, про-
давцы подтягивают внутренние 
цены вслед за экспортными. Од-
нако в Росрыболовстве пока не 
видят необходимости вводить эк-
спортные пошлину на рыбу. Но  

внимательно следят за ситуа-
цией и в случае резкого повыше-
ния отпускных цен этот меха-
низм, вероятно, может быть 
предложен. Стоит отметить, что 
регулирование розничных цен на 
рыбу — вне компетенции Росры-
боловства. Большую роль играют 
посредники в цепочке «от моря 
до прилавка», важна политика 
розничных торговых сетей. 

В то же время ведомство не 
прогнозирует резких скачков 
цен на рыбу в этом году. Напря-

жение на рынке из-за девальва-
ции рубля уже сыграло свою 
роль. Кроме того, в этом году уве-
личился улов. По данным Росры-
боловства, с начала года уже до-
быто 2,8 миллиона тонн рыбы, и 
это на 9 процентов больше, чем 
за тот же период прошлого года. 
Растет и вылов рыб, поставки ко-
торых были затронуты продэм-
барго, — кильки, хамсы. Улов ло-
сосей в Дальневосточном бассей-
не с начала путины 1 июня увели-
чился на 5 процентов.

Есть и хорошая новость. На 
рыбе и морепродуктах будет 
меньше льда — от 5 до 8 процентов, 
а не 30—40, как сейчас. «Мы ожи-
даем вступления нового техрегла-
мента на рыбу. Появятся законо-
дательные нормы, в рамках кото-
рых Роспотребнадзор сможет  
контролировать наличие глазури, 
ее процент, — отметил Илья Шес-
таков. — Недавно проводили сове-
щание,  вроде бы сняли все разно-
гласия с российской стороны, 
были небольшие противоречия 

между рыбодобытчиками и  ры-
бопереработчиками, в том числе 
и по глазури. Мы надеемся, что в 
ближайшее время Евразийская 
комиссия этот техрегламент в 
рамках своей коллегии примет».

Почему дешевая 
рыба «не доплывает» 
до прилавков 
www.rg.ru/art/1096479

Акцент

 В России может сократиться 
среднедушевое потребление 
рыбы — с 22,3 кг в прошлом 
году до 20—20,5 — в нынешнем

Илья Шестаков: Резких скачков 
цен на рыбу в России в этом году 
не будет.
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Очередь не занимать
Сельскохозяйственное, 
продовольственное 
производство и торгов-

ля — лучшие драйверы друг для 
друга и по снижению цен.

Когда появятся передвижные ав-
тофургоны-магазины, о которых 
было заявлено в начале года? 
Что случилось с проектом поста-
новления правительства «Об ут-
верждении правил организации 
развозной торговли», подготов-
ленным вашим министерством?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Мы отказались от 
этого документа. Чтобы новая 
форма торговли «с колес» зара-
ботала полноценно, было решено 
закрепить основы развозной 
торговли в федеральном законе 
и, таким образом, гарантировать 
предпринимателям, что их биз-
нес не закончится одним админи-
стративным решением какого-
либо муниципалитета. 

Проект такого закона мы под-
готовили. В нем прописан алго-
ритм размещения мобильных 
торговых точек, в том числе на-
прямую от производителей про-
дукции — это приведет к сокраще-
нию логистических цепочек и 
снижению розничных цен.

Осенью мы рассчитываем 
внести документ в Госдуму. По-
сле этого, надеемся, каналы сбы-
та отечественной продукции 
ощутимо расширятся, и это заме-
тит вся страна.
       А производителям продуктов 
станет заметно легче. В том числе 
у них появится простой и деше-
вый канал сбыта, минуя торго-
вые сети, напрямую покупате-
лям. Мы уверены, что очень мно-
гие производители воспользуют-
ся такой возможностью.

Как закончилась борьба вокруг 
депутатского законопроекта о 
ликвидации диктата торговых 
сетей поставщикам?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Большую часть из-
менений, предлагаемых депута-
тами, мы поддержали, даже нем-
ного расширили их. Одним из 
ключевых изменений станет за-
прет выплат любых видов вознаг-
раждений торговым сетям. Наша 
позиция — все должно оплачи-
ваться из торговой наценки. Это 
понятный и объективный меха-
низм. Хочет производитель дать 
скидку сети, чтобы условия рабо-
ты с его товаром были лучше — он 
даст скидку. 

И это будет прозрачная ситуа-
ция, так как не будет никаких ре-
тробонусов, маркетинговых и 
иных платежей, так называемых 
«поборов». И государству такая 
ситуация намного комфортнее. 
Да и рынку, мы убеждены, это бу-
дет намного удобнее.

Как идет процесс импортозаме-
щения? Потребители полагают, 
что поменялись только страны-
импортеры.
ДЕНИС МАНТУРОВ:  Импортозамеще-
ние не является для нас навязчи-
вой идеей. Здесь надо следовать 
логике здорового прагматизма. 
Импортозамещение продоволь-
ствия в первую очередь направ-
лено на поддержку наших агра-
риев и фермеров, снабжение на-
селения свежими и качественны-
ми продуктами. И сегодня отече-
ственные продукты, в том числе 
из стран — партнеров Евразий-
ского союза — Белоруссии, Казах-
стана, активно вытесняют им-
портные. Этот натиск будет толь-
ко нарастать.

А отсутствие некоторых при-
вычных иностранных продуктов 
на полках магазинов не является 
политикой, направленной на 
полное замещение любого им-
порта отечественными аналога-
ми, и тем более — не попыткой 
вернуть всех нас в реалии совет-
ских времен. Временные ограни-
чения связаны исключительно с 
реакцией на недружественные 
действия ряда стран по отноше-
нию к России. И мы надеемся, что 
скоро здравый смысл и интересы 
экономики и бизнеса возоблада-
ют над политическими амбиция-
ми руководства некоторых госу-
дарств.

Вы говорили, что правильной ре-
акцией на продление западных 
санкций должно стать увеличе-
ние поставок российской про-
дукции на открытые внешние 
рынки. О каких рынках идет 
речь?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Таких рынков не-
мало. Санкции, введенные ино-
странными государствами, не 
предусматривают ограничений 
на экспорт российских товаров. 
Например, с января по май 2015 
года во внешней торговле России 
по-прежнему ведущее место за-
нимает Евросоюз. 

Что касается экспорта наших 
товаров за рубеж, то здесь ори-
ентир — поставки продукции с 
высокой долей добавленной сто-
имости, включая машины и обо-
рудование. Для поддержки эк-
спорта за счет федерального 
бюджета мы компенсируем 
часть процентных ставок по кре-
дитам нескольким категориям 
заемщиков.

Кто ввозит, тот уничтожает
Вы ставите вопрос, что уничто-
жение контрафакта затратно 
для бюджета. Какие расходы по-
несет казна при уничтожении 
санкционных продуктов в Рос-
сии?
ДЕНИС МАНТУРОВ:  Уничтожение сан-
кционных товаров в соответст-
вии с вновь принятыми правила-
ми будут осуществляться ФТС 
России, Россельхознадзором и 
Роспотребнадзором в пределах 
выделяемых им бюджетных 
средств. 

С остальными товарами, пре-
жде всего в легкой и иной про-
мышленности, ситуация гораздо 
сложнее. Мы сейчас плотно рабо-
таем над этой проблематикой. Но 
прежде всего речь должна идти о 
максимальном недопущении не-
легального и серого ввоза про-
мышленных товаров. Уничтоже-
ние внутри страны — это все-таки 
признание того, что на границе у 
нас не вполне получается пре-
сечь незаконный ввоз. А это не-
правильно. Поэтому именно 
здесь мы должны максимально 
усилить работу.

Нами рассматриваются вари-
анты утилизации за счет наруши-
теля, допустившего ввоз товара. 
В том числе в специально отве-
денных местах.

А такие места есть?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Будут. Создается 
инфраструктура по утилизации 
твердых бытовых отходов. Если 
мы говорим о промышленной 
продукции или уничтожении 
сельхозтоваропродукции — этим 
вопросом мы только начали за-
ниматься, но заинтересованы ре-
шать его очень быстро. 

В круиз на новом судне
В России два миллиона рек, но 
практически не строится совре-
менный речной пассажирский и 
грузовой транспорт, круизные 
корабли. Почему?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Приведу несколь-
ко цифр: средний возраст реч-
ных судов составляет около 36 
лет. Возраст круизных судов — 
40—50 лет, пассажирских — 33 
года, самоходных сухогрузных — 
38 лет. А ведь это как раз те са-
мые категории, на которых ле-
жит основная тяжесть грузовых 
и пассажирских перевозок по 
внутренним водам. При этом мы 
не можем не учитывать, что сто-
имость строительства одного 
судна, например, составляет 
около 500 миллионов рублей, а 
срок его окупаемости — 15—20 
лет.

Что нужно для того, чтобы сде-
лать пассажирский флот конку-
рентным и безопасным?
ДЕНИС МАНТУРОВ: В ближайшие пять 
лет,  и  это заложено и в  го-
спрограмме развития судостро-
ения, предполагается уже с 2016 
года выделить средства на под-
держку судовладельцев через 
операционный лизинг. Он выго-
ден для дорогостоящих проек-
тов. Судно по окончании догово-
ра лизинга с судостроителями 
не переходит в собственность 
компаний-судовладельцев, а 
остается у лизинговой компа-
нии.

Госденьги в нашем случае бу-
дут внесены в одну из россий-
ских лизинговых компаний, мы 
сейчас рассматриваем вариан-
ты в зависимости от того, кто 
предложит лучшие условия. На 
эти средства привлечем допол-
нительное финансирование, 
чтобы транспортные, туристи-
ческие компании заказывали 
новые суда. В том числе и круиз-
ные. Ведь наши верфи рассчита-
ны на крупные объекты. Стро-
ить суда могут как самостоя-
тельно, так и в кооперации с 
иностранными компаниями в 
части современной отделки ин-
терьеров.

Я не согласен с тезисом, что 
мы потеряли или теряем пасса-
жирский флот. Да, в 1990-е годы 
наше судостроение с его огром-
ным потенциалом из-за недо-
статка финансирования практи-
чески не развивалось. Но с нача-
ла 2000-х возобновилось финан-
сирование отрасли. Впервые за 
всю историю российского гра-
жданского судостроения была 
утверждена федеральная целе-
вая программа «Развитие гра-
жданской морской техники» до 
2016 года. Наибольший эффект 
принесло стимулирование само-
го рынка через субсидии россий-
ским транспортным компаниям, 
пароходствам, организациям 
рыбохозяйственного комплекса 
на возмещение процентов по 
кредитам при закупке у судо-
строителей гражданских судов. 
Построено около ста новых су-
дов. 

В последние два года количе-
ство желающих принять участие 
в программе превысило размеры 
выделенных бюджетных средств. 
Сегодня с коллегами из минтран-
са мы готовим к запуску новый 
инструмент поддержки — судо-
вой утилизационный грант, кото-
рый будет использован при по-

купке нового судна взамен ути-
лизации ветхого.

По аналогии с системой утили-
зации подержанных автомоби-
лей и грузовых вагонов?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Да, по вагонам это 
сработало. Хотя в первый год по-
сле введения этой меры поддер-
жки транспортные компании 
были не очень активны — привы-
кали. Поэтому нам пришлось 
правила корректировать под их 
задачи, потребности и запросы. 
Но опыт оказался позитивным. 
Не исключено, что этот инстру-
мент будет нужно как-то коррек-
тировать, усовершенствовать, 
исходя из особенностей отрасли 
и нужд судостроителей. Но надо с 
чего-то начинать.

Каким будет порядок выдачи су-
дового гранта, в каком размере и 
когда это произойдет?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Размер единовре-
менной выплаты компании со-
ставит не менее 10 процентов от 
стоимости покупки нового судна. 
Реализация программы ориенти-

ровочно начнется с 2017 года. С 
2017 по 2030 год запланировано 
бюджетное финансирование в 
сумме 11,7 миллиарда рублей.

А в автопроме, на ваш взгляд, си-
туация усложняется? Цены рас-
тут, а спрос на автомобили с на-
чала года сократился на 36 про-
центов. Какой прогноз?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Не скажу, что ситу-
ация усложняется именно сей-
час. Она осложнилась еще в 2013 
году. В 2014 году она ухудшилась, 
в 2015 году точно не улучшится. 
Но наша главная задача — поддер-
живать спрос. 

В этом году автопром уже по-
лучил господдержку спроса бо-
лее 20 миллиардов рублей. Я 
могу привести пример только од-
ного из результатов: рост объема 
продаж автобусов в России за 
первое полугодие — 12,5 процен-
та. И это благодаря субсидиям, 
которые получили производите-
ли автобусов и техники для ЖКХ 
на газомоторном топливе. Из фе-
дерального бюджета софинанси-
ровалось субъектам РФ до 30 
процентов объема закупок. Та-
ким образом, производство авто-
бусов увеличилось на 3,7 процен-
та, а объем продаж увеличился на 
12,5 процента. 

Такая практика продолжится?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Во второй полови-
не года. В августе правительство, 
возможно, выделит дополни-
тельно 7 миллиардов рублей. Та-
ким образом, за счет субсидий 
мы одновременно поддержива-
ем предприятия, развиваем пе-
реход транспорта на газомотор-
ное топливо и улучшаем эколо-
гию.

По данным Росстата, большинст-
во отраслей промышленности 
показывают сейчас снижение. 
Есть отрасли, за которые мини-
стерство относительно спокой-
но?
ДЕНИС МАНТУРОВ: В судостроении 
есть рост, в авиастроении. В шту-
ках, возможно, цифры и показы-
вают уменьшение производства, 
а в продажах — точно больше. Но в 
целом всем крупным инвестици-

онным отраслям, продукция ко-
торых производится со сроками 
длительного пользования, требу-
ется господдержка.

«МАКС» без перемен
В конце августа в России в 12-й 
раз пройдет Международный 
авиационно-космический салон 
МАКС. Ждете сокращения числа 
иностранных участников в ны-
нешней обстановке?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Все, кому интере-
сен наш рынок, кому интересно 
делать бизнес с нами, никуда не 
делись и подтвердили свое учас-
тие. Собственно, это показали и 
Санкт-Петербургский экономи-
ческий форум, и выставка «Ин-
нопром-2015» в Екатеринбурге. 
Здесь то же самое. Изменений 
меньше, чем мы ожидали. 

На месте ушедших компаний 
из Украины, израильской компа-
нии IAI появились новые экспо-
ненты из Китая, Южной Африки, 
Ирана и других стран. Полно-
стью сохранили объем своего 
участия гиганты авиакосмиче-
ской промышленности: Airbus 

Group, Boeing, Pratt & Whitney, 
Safran, Rolls-Royce. Размеры эк-
спозиции из Китая увеличились 
почти в три раза. На МАКС будет 
представлено 7 национальных 
павильонов из Франции, Бель-
гии, Чехии, США, Швейцарии, 
Ирана, Белоруссии. Сохраняет-
ся широкое участие немецких 
компаний. 

Всего в рамках салона будут 
представлены тридцать стран. 
Это объективно подтверждает 
интерес иностранных компаний 
к широкому сотрудничеству с 
авиакосмическими отраслями 
России.

А какие лично вы эффектные 
российские новинки техники от-
метите на МАКСе?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Запланированы де-
монстрационные полеты Ми-38, 
также будут представлены биз-
нес-версии Ту-204.

Когда в России появятся наши 
пассажирские самолеты, в са-
лонах которых пассажирам бу-
дет не тесно, а очень комфор-
тно?
ДЕНИС МАНТУРОВ: А что, Суперджет — 
это разве не комфортно? Авиа-
компании, исходя из своих биз-
нес-стратегий, определяют, что 
для них важнее — возить меньшее 
количество пассажиров, но при 
этом с дорогими услугами пре-
миум-класса, или больше пасса-
жиров, но с меньшим комфор-
том. Есть салоны монокласса, 
есть c бизнес-классом, первым и 
экономклассом. У пассажиров 
есть выбор.

А создаваемый сегодня новый 
самолет МС-21 по удобству для 
пассажиров будет превосходить 
все созданные до него в России и 
СССР самолеты и, думаю, соста-
вит конкуренцию популярным 
зарубежным аналогам. МС-21 
будет иметь самый широкий фю-
зеляж в классе среднемаги-
стральных самолетов (более 4 
метров), сравнимый с комфор-
том широкофюзеляжных самоле-
тов последнего поколения. В са-
молете будет увеличено про-
странство, делающее комфор-
тным полет для людей разных 

комплекций. Широкий проход 
позволит свободно расходиться 
двум пассажирам и не блокиро-
вать пространство тележками с 
питанием. В салоне улучшится 
микроклимат — будет снижен 
шум, установлены системы ув-
лажнения воздуха, новейшие би-
ологические фильтры.

Ходят слухи, что площадка для 
проведения авиасалона МАКС 
поменяется. Это так?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Пока таких мыслей 
нет. Что касается аэропортовой 
инфраструктуры, то в Жуков-
ском строится терминал для лоу-
костеров. Это дает дополнитель-
ную загрузку, потому что исполь-
зовать такое огромное аэропор-
товое хозяйство только под ис-
пытания экономически нецеле-
сообразно.

На промзону, в Египет
Почему возникла идея создания 
российской промышленной 
зоны в Египте?
ДЕНИС МАНТУРОВ: У нас активно раз-
виваются торгово-экономиче-
ские отношения с Египтом. С 
приходом к власти в этой стране 
нового руководства мы особенно 
почувствовали не только заинте-
ресованность в кооперации, в 
поставках нашей продукции, но 
и исторические связи. С учетом 
этого выстроилась часть новой 
экспортной промышленной 
стратегии страны — продвиже-
ние в Египет и далее в страны 
Ближнего Востока и Африки кон-
курентоспособной высокотехно-
логичной российской продук-
ции.

Спрос там большой?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Огромный. Только 
рынок Египта с населением в 90 
миллионов представляет боль-
шой интерес для наших произво-
дителей, заинтересованных в ло-
кализации своего производства в 
Египте. 

Какие преференции получает 
бизнес?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Власти обеспечат 
финансирование инфраструкту-
ры, инженерной и промышлен-
ной, льготные финансовый и на-
логовый режимы. А мы со своей 
стороны — инвестиции, компе-
тенции. В промзону будут нала-
жены поставки комплектующих, 
чтобы нарастить, в первую оче-
редь, объемы производства про-
дукции с добавленной стоимо-
стью в России. Например, ком-
плекты грузовых вагонов. Так-
же — товары высокотехнологич-
ных отраслей и фармацевтика с 
производством лекарственных 
препаратов полного цикла.

Когда может начаться освоение 
египетского промышленного 
плацдарма?
ДЕНИС МАНТУРОВ: Процесс создания 
промзоны — дело непростое, и, 
как правило, все индустриаль-
ные зоны «начинали с нуля». 
Если говорить, например, о ки-
тайском опыте строительства 
аналогичного комплекса в Егип-
те, данный вопрос впервые начал 
прорабатываться в 1997 году. 
Фактический запуск проекта со-
стоялся в 2007 году, а в 2010-м 
было запущено первое произ-
водство. Думаю, нам на это по-
требуется год, максимум два. 
Первые ростки мы рассчитыва-
ем увидеть в течение 2017 года. 
На днях наши специалисты уже 
провели инспекцию разных ва-
риантов размещения россий-
ской промышленной зоны, кото-
рые предложила египетская сто-
рона.

За ценами на продукты 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/3131
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Еще неделю продолжится общественное обсуждение под-

готовленного минпромторгом постановления правитель-

ства, ограничивающего госзакупки иностранной медтех-

ники и медизделий. В перечне — как простые изделия вроде 

презервативов, бинтов и марли, так и сложные приборы — 

дефибрилляторы, электрокардиографы, рентгеновские 

аппараты, устройства для искусственной вентиляции лег-

ких.

Проект вызвал бурное обсуждение. Большинство экспер-

тов говорят, что развивать свое производство необходимо. 

Но как сделать так, чтобы переход был безболезненным, 

чтобы от некачественной диагностики и менее технологич-

ного лечения не пострадали больные?

«Готовя постановление, мы исходили из приоритетов, ко-

торые обозначены в госпрограмме развития фармацевти-

ческой и медицинской промышленности, и учитывали по-

тенциал отечественных производителей, — говорит дирек-

тор профильного департамента минпромторга Ольга Коло-

тилова. — Таким образом, мы смогли осуществить сбалан-

сированную и комплексную политику в сторону поддер-

жки отечественных производителей и оптимизации закуп-

ки медизделий на государственном уровне».

Вчера глава Фонда независимого мониторинга «Здор овье» 

Эдуард Гаврилов, известный своей критичной позицией ко 

многим переменам в российском здравоохранении, зая-

вил, что российские производители медтехники получат 

хороший шанс для развития, а интересы пациентов будут 

защищены, если усилить контроль за качеством россий-

ских медизделий. При этом Гаврилов подчеркнул, что про-

ект постановления не касается той части иностранной  

медтехники, которая пока не имеет российских аналогов.

О том же самом говорят и в минпромторге: в новый пере-

чень войдут перевязочные материалы, стерилизаторы, 

техсредства реабилитации инвалидов — протезы, опоры, 

трости, костыли, ходунки, противопролежневые матрацы. 

Из сложной техники — рентгеновские аппараты, дефибрил-

ляторы, инкубаторы для новорожденных и другая продук-

ция, которая в необходимом объеме производится в Рос-

сии. «У нас уже достаточно компетенций в производстве 

техники, внесенной в список, — подчеркивают в минпро-

мторге. — Например, при строительстве перинатальных 

центров наши компании произвели и поставили 5,5 тысячи 

единиц неонатального оборудования на 1,5 млрд рублей». 

К тому же постановление предусматривает не запрет на 

госзакупки, а ограничение, в том случае, если в тендере 

участвует два и более российских предприятия. «Если, на-

пример, российское предприятие не приходит на конкурс, 

то закупается товар иностранного производства», — поя-

сняет Колотилова.

Действительно, некоторые виды производимой у нас мед-

техники, например, рентгеновская аппаратура, офтальмо-

логическое оборудование вполне отвечают международ-

ным стандартам качества. Но к другим изделиям, попав-

шим в «ограничительный» список, у врачей — хирургов, реа-

ниматологов, работающих непосредственно с пациента-

ми, есть вопросы. 

В минздраве, кстати, не спешат с заявлениями по поводу 

перечня, здесь лишь подчеркивают, что интересы пациен-

тов должны быть в приоритете. Но в профессиональных 

объединениях в Интернете врачи в неформальной обста-

новке высказывают много претензий к качеству наших из-

делий. «В хороших больницах дефибрилляторы, ИВЛ, рен-

тгены и реанимационная техника — исключительно запад-

ного производства, пусть не самая передовая, но хорошая, 

— говорит врач-пульмонолог Василий Штабницкий. — На-

пример, дефибриллятор должен быть не только безотказ-

ным, но и маленьким. И он должен быть в каждом отделе-

нии. Немецкая реанимационная укладка — чуть больше 

школьного ранца, и там есть все для сердечно-легочной ре-

анимации, от аппарата ИВЛ до дефибриллятора».

Директор Центра социальной экономики Давид Мелик-Гу-

сейнов предупреждает еще об одном риске: западная про-

дукция постоянно модифицируется, а обновляемость на-

шей медтехники очень низкая, поэтому при поставках ис-

ключительно российских приборов уровень оснащения 

госучреждений будет отставать с каждым годом.

Даже бинты для хирургии предпочтительны европейского 

качества — они не сыпятся, не засоряют раны, и пациенты 

избегают послеоперационного воспаления и быстрее вы-

здоравливают. В минпромторге на это возражают: в нашей 

стране выпускают уже множество разнообразных ране-

вых повязок, и многие клиники их используют. Просто не 

все медучреждения знают об этом и привычно стараются 

заказать импорт. 

 «Ограничение закупок иностранной продукц ии должно 

обязательно сопровождаться усилением контроля качест-

ва за отечественны ми медизделиями, — говорит Эдуард 

Гаврилов. — В противном случае пострадают пациенты». 

Этого не произойдет, считают в минпромторге. В качестве 

примера Ольга Колотилова привела историю с сердечны-

ми клапанами: «В России применяется множество различ-

ных как импортных, так и отечественных клапанов. При 

этом наши клапаны уже применяются в зарубежной карди-

охирургии. Следует отметить, что кардиохирурги выбира-

ют модель клапана для операции в зависимости от конкрет-

ных показаний, а не от страны происхождения». То есть в 

тех случаях, когда больному будут показаны отечествен-

ные клапаны — будут ставить их, если наши не подойдут — 

будут использоваться зарубежные. 

И все-таки, возможно, стоит еще раз обсудить состав огра-

ничительного списка, прислушавшись к мнению как мож-

но большего круга практикующих врачей? Тем более, как 

заявил тот же Гаврилов, Росздравнадзор в  его нынешнем 

виде обеспечить эф фективный контроль не в состоянии. 

«Для действенного контроля нужно выделить службу из 

стру ктуры минздрава и передать ее под  непосредствен-

ный контроль правительства , а в Росздравнадзоре выде-

лить отдельное подразделение, занимающееся контролем 

исключительно медизделий», — предложил эксперт. 

Причина низкого качества нашей медтехники — не только в 

жесткой конкуренции с западными производителями. «Од-

ной из главных проблем остается абсолютная непрозрач-

ность процедуры регистрации. Проводятся дорегистраци-

онные исследован ия и испытания медизделий, но при ре-

гистрации экспертиза доку ментальная, образец изделия 

не представл яется, — поясняет Гаврилов. — Затем, уже в 

ходе эксплуатации, например, возникают неблагоприят-

ные сит уации, которые приводят к развитию осложнений, 

наносят вред здоровью пациента. Полага ю, что Росздрав-

надзор должен автоматически приостанавливать действие 

 регистрации бракованных или опасных меди зделий с раз-

мещением информации на офици альном сайте службы».

Подготовила Ирина Невинная

МЕДИЦИНСКАЯ ТЕХНИКА

БУДЕТ ЛИ ОТКАЗ ОТ ИМПОРТА БЕЗБОЛЕЗНЕННЫМ?

Розничные цены на еду в России, по мнению Дениса Мантурова, в дальнейшем будут снижаться. 
В том числе и за счет новых форм торговли.
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Акцент

 Утилизировать 
некачественные джинсы 
или шубы будут за счет тех, 
кто их ввез
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ИНТЕРНЕТ Столица запускает 
мобильное приложение 
«Помощник Москвы»

Попадут в камеру

Ирина Рыбникова

МОСКВИЧАМ предлагают стать 
добровольными помощниками го-
родских служб в выявлении нару-
шений правил дорожного движе-
ния. С 22 августа в столице запу-
стят мобильное приложение «По-
мощник Москвы», с помощью ко-
торого любой желающий сможет 
помочь упорядочить парковку на 
улицах и во дворах.

Те, кого достали машины на га-
зонах, детских площадках, тротуа-
рах и пешеходных переходах, смо-

гут поспособствовать тому, чтобы 
нарушитель был оштрафован. Для 
этого нужно скачать приложение 
с портала госуслуг Москвы, акти-
вировать его и сделать несколько 
снимков, плюс десятисекундный 
видеосюжет о нарушении ПДД. 
Причем умный сервис сам распоз-
нает номер и регион машины-на-
рушителя, отделит зону разре-
шенной парковки от запрещенной 
и отправит «компромат» в ГИБДД.

Правда, на первых порах «По-
мощник Москвы» будет работать 
только на фиксации нарушений в 
зоне платной парковки. И единст-
венное, что смогут сделать поль-
зователи приложения — это прове-

рить, все ли водители добросо-
вестно оплатили стоянку своему 
железному коню. Но уже в октя-
бре на приложении включится 
функция распознавания парковки 
под запрещающими знаками, а 
чуть позже — на газонах, тротуа-
рах и пешеходных переходах. «Все 
сервисы «Помощника Москвы» 
готовы к работе, просто вводим 
мы их постепенно, чтобы дать воз-
можность пользователям доско-
нально изучить приложение», — 
рассказал журналистам заммэра 
Москвы, глава департамента тран-
спорта и развития дорожно-тран-
спортной инфраструктуры Мак-
сим Ликсутов.

Тестировали приложение 
представители оперативного мо-
лодежного отряда общественной 
организации «Офицеры России». 
«Одной из задач, поставленной пе-
ред нами, было обмануть сервис: 
поменять с помощью фотошопа 
номер или марку машины, нари-
совать рядом запрещающий знак 
или сдвинуть авто на газон», — де-
лится координатор движения 
Юрий Шаркович. Это не удалось. 
Система разработана так, что во-
обще не допускает ручного вме-
шательства, кроме нажатия кно-
пок «Снять» и «Отправить», а все 
переданные фото и видеоматериа-
лы проверяются на подлинность. 
Разработчики приложения гаран-
тируют: никакие инновационные 
технологии не помогут пользова-
телям «Помощника Москвы» 
«подставить» добросовестного 
автовладельца. В дептрансе не 
считают, что новый сервис попро-
сту переложит на горожан работу 
инспекторов, которые должны вы-
являть нарушения ПДД. 

ЧП Пожар на Москве-реке 
потушили за 10 минут

Вода и пламень

Иван Егоров

КАК СООБЩИЛ начальник ГУ МЧС по Москве Илья Де-
нисов, вчера в 17.30 в МЧС поступила информация о воз-
горании по улице Поречная, 29. Очевидцы, которые пер-
выми позвонили в МЧС, рассказали, что на левом берегу 
Москвы-реки, была вспышка и начался пожар.

«В 17.38 по прибытии первого пожарно-спасательно-
го подразделения ПЧ-76 установлено, что происходило 
загорание 100 погонных метров травы левого берега 
реки Москва и горюче-смазочных материалов на реке 
Москва на площади 4 квадратных метра», — рассказал 
Денисов. По словам заместителя мэра столицы по вопро-
сам ЖКХ и благоустройства Петра Бирюкова, пожарным 
понадобилось 10 минут, чтобы погасить пламя. Еще 
за 5 минут потушили горящее  масляное пятно на Мо-
скве-реке. Причиной пожара, по некоторым данным, мог 
стать разрыв нефтепровода МНПЗ, который проходит 
по берегу реки.

КОНКУРС В чемпионате
мастеров Worldskills 2015
в Бразилии впервые
участвуют россияне

Кто умеет 
работать руками

Алексей Чуриков

В САН-ПАУЛУ, экономическом сердце Бразилии, от-
крылся 43-й чемпионат мира среди молодых специали-
стов, представителей различных профессий, — 
Worldskills 2015. В первенстве, проходящем с периодич-
ностью в два года, впервые участвует команда из России.

Церемония от-
крытия прошла 
в духе бразильского 
карнавала. Предста-
вители команд из 
59 стран, а участни-
ков в этом году на-
бралось почти 
1200 человек, при-
няли участие в свое-
образном параде на-
ций, где получили возможность представить свою страну 
и регион. От России на чемпионат направились 32 пред-
ставителя различных профессий, доказавшие свои ма-
стерство и компетенцию в ходе национальных состяза-
ний. В этом году организаторы мирового первенства вы-
делили 50 категорий умений, в которых будут соревно-
ваться участники. Наша сборная примет участие в 30.

Состязания, которые также называют «Олимпиадой 
среди тех, кто умеет работать руками», включают в себя 
такие дисциплины как робототехника, инженерия и про-
изводство, информационные и коммуникационные тех-
нологии, сфера услуг и ряд других. При этом организато-
ры страны, принимающей у себя чемпионат, готовят со-
вершенно новые задания, содержание которых остается 
в секрете до самого последнего момента. По словам пред-
ставителей бразильского оргкомитета, в этом году 
участников ждут действительно необычные и сложные 
задачи. Единственным и неизменным условием для всех 
состязаний является то, что они должны соответствовать 
признанным мировым стандартам.

Отличительной особенностью чемпионата в Сан-Пау-
лу, который, по мнению организаторов, должен стать 
прорывным с точки зрения его популяризации во всем 
мире, является его открытость и доступность в техноло-
гическом и информационном смыслах. В частности, 
впервые в истории первенства в Сети был создан и запу-
щен целый виртуальный мир. Любой желающий, зайдя 
на сайт www.worldskills-experience.com, сможет «прогу-
ляться» непосредственно по местам проведения состяза-
ний, посмотреть их и даже оказать поддержку своей 
сборной посредством социальных сетей.

МЕГАПОЛИС Новую Москву застраивают 
по принципу: комфорт и работа рядом с домом

Далеко ходить не надо

Ирина Огилько

К
омфорт проживания, раз-
ветвленная транспортная 
сеть, доступность соци-

альной инфраструктуры и рабо-
чие места рядом с домом — вот 
основные принципы, заложен-
ные столичными властями при 
освоении территории Новой Мо-
сквы. Как они реализуются на 
деле, рассказал «РГ» руководи-
тель департамента развития но-
вых территорий Москвы Влади-
мир Жидкин.

По словам чиновника, терри-
тория Новой Москвы по проекту 
поделена на 92 крупных жилых 
массива, состоящих, впрочем, 
не столько из многоэтажек, 
сколько из коттеджей или мало-
этажного жилья. На каждый из 
этих «кусков» отводится по ты-
сяче га, где кроме домов строят-
ся детские сады, школы, поли-
клиники, культурно-развлека-
тельные учреждения, а также со-
здаются рабочие места. В конеч-
ном итоге свободными останут-
ся 33 тысячи га. На части из них 
сохранятся леса, которые, прав-
да, облагородят и превратят в 89 
парков — первые три из них уже 
готовы.  На остальной террито-
рии проложат дороги. Всего к 
2035 году должно добавиться 
600 км магистралей. Пока из них 
построены 3 общей длиной 12,6 
км (дорога от поселка Комму-
нарка к району Бутово, трасса 
между поселками Мамыри и Са-
ларьево и дорога между дерев-
ней Рассказовка и городом Мо-
сковский). 

В ближайшие три года по-
строят еще 12 дорог общей про-
тяженностью 122,4 км. Среди 

них и новая связка между Киев-
ским и Калужским шоссе через 
поселок Московский: так  суще-
ствующую дорогу расширят с 2 
до 4 полос, проложат вдоль нее 
велодорожку, оборудуют осве-
щение и поставят  30 новых оста-
новочных павильонов для обще-
ственного транспорта. 

В будущем году начнется соо-
ружение дороги от города Вид-
ное в район Солнцево —  первого 
участка Центральной кольцевой 
автомобильной дороги от трас-
сы А-107 по территории Новой 
Москвы. 

— Помимо строительства до-
рог, развиваем и общественный 
транспорт, — рассказал Жид-
кин. — В этом году откроется 
станция метро «Саларьево». С 
руководством Московской же-
лезной дороги достигнута дого-
воренность о строительстве на 
Киевском направлении новой 
ветки для пригородных поездов, 
по которой жители смогут бы-
стрее добираться до центра го-
рода.

Впрочем, основная задача 
властей — сделать как раз наобо-
рот, чтобы жители Троицкого и 
Новомосковского округов (Ти-
НАО) жили и работали, почти не 
выезжая за пределы новых тер-
риторий.

«По планам к 2035 году на 1,5 
миллиона жителей должно поя-
виться около 1 миллиона рабо-
чих мест и 100 миллионов ква-
дратных метров жилья, — про-
должил Жидкин. — Пропорция не 
случайна, ведь трудоспособного 
населения в Новой Москве ожи-
дается всего  около 750—800 ты-
сяч человек. Еще порядка 200 
тысяч рабочих мест там займут 
жители окраинных районов Мо-
сквы и близлежащего Подмоско-
вья. Сейчас там на 300 тысяч жи-
телей ТиНАО имеется 165 тысяч 
рабочих мест».

 Развиваться  на этой террито-
рии, в первую очередь, будут со-
циальная сфера, торговля, инно-
вационные технологии, финансо-
во-деловая деятельность. По край-
ней мере, металлургии и химзаво-
дов в ТиНАО точно не планирует-
ся. Так что, если еще в прошлом 
году там были очереди в детсады и 
школы, то сейчас, по словам Жид-
кина, детей не хватает. 

Решится до конца этого года, 
по словам  Жидкина, и вопрос 
полутора тыс.  обманутыми 
дольщиками, которые доста-
лись городу вместе с присоеди-
ненными территориями. Они 
есть еще  в городах Щербинка и 
Троицк, поселении Воскресен-
ское.

Память По закону закрытые данные об аварии подлодки «Курск»
могут рассекретить через 15 лет

Последний поход

Иван Петров

В
чера в 15-ю годовщину 
с момента трагической 
катастрофы атомной 
п о д в о д н о й  л о д к и 
«Курск» вся страна 

вспоминала погибших моряков. 
Церемонии, посвященные памя-
ти подводников, прошли на Бал-
тийском и Тихоокеанском фло-
тах, а также в городе Курске.

Во Владивостоке на террито-
рии Тихоокеанского высшего во-
енно-морского училища им. С.О. 
Макарова у мемориала «Выпуск-
никам училища» состоялся ми-
тинг, в котором приняли участие 
представители командования 
флота, военнослужащие гарнизо-
на и ветераны-подводники. К ме-
мориалу, на плитах которого уве-
ковечены имена выпускников 

учебного заведения, погибших 
на подводном крейсере, были 
возложены цветы и венки. Па-
мять экипажа «Курска» почтили 
минутой молчания.

Также в полдень по местному 
времени на кораблях Камчатско-
го объединения подводных лодок 
прошли памятные митинги.

На улицах Курска вчера поя-
вились портреты всех погибших 
моряков. Была объявлена минута 

молчания. Те, кто пришли на це-
ремонию, возложили венки, 
а также цветы к памятнику эки-
пажу «Курска». В полдень прош-
ла Вахта памяти.

П а м я т н ы е  м е р о п р и я т и я 
прошли также в Видяеве и Севас-
тополе,  Нижнем Новгороде 
и Санкт- Петербурге, Мурманске 
и Калинин граде.

В поселке Видяево Мурман-
ской области, откуда подлодка 

«Курск» ушла в свой последний 
поход, прошла поминальная 
 литургия по погибшим морякам 
в храме Святителя Николая 
 Чудотворца. Продолжились па-
мятные мероприятия у мемори-
ала «Подводникам, погибшим 
в океане».

Вчера также стало известно, 
к о гда  р а с с е к р е тя т  да н н ы е 
об аварии подлодки. Как расска-
зал журналистам начальник 
 Центрального архива Минобо-
роны России Игорь Пермяков, 
комиссия, которая определит 
возможность снятия грифа се-
кретно, в соответствии с россий-
ским  законодательством может 
быть организована через 30 лет 
после ЧП. 

Напомним, атомная подвод-
ная лодка «Курск», входившая 
в состав Северного флота России, 

затонула 12 августа 2000 года во 
время учений в Баренцевом 
море.

Согласно выводам следствия, 
трагедия произошла в результате 
взрыва торпеды, повлекшего 
взрыв остальных торпед. Первый 
взрыв произошел в результате 
утечки водородной смеси из 
образовавшихся микротрещин 
на корпусе торпеды, которые 
возникли вследствие нештатных 
процессов. Вытекшая смесь, 
взорвавшись, разрушила торпед-
ный аппарат. Второй взрыв прои-
зошел две минуты спустя и пол-
ностью разрушил носовую часть 
«Курска». На борту подводной 
лодки находились 118 членов 
экипажа, все они погибли.

На борту атомной подводной лодки 
«Курск» в момент аварии находи-
лись 118 членов экипажа.

Акцент

 На улицах Курска вчера
появились портреты
всех погибших моряков

Что надо сделать 
остается в секрете 
до последнего 
момента

Нарушителей 
парковки теперь 
можно выявить 
с помощью мобиль-
ного приложения
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ИНИЦИАТИВА

Депутаты 
предлагают 
ограничить 
доступ 
к пляжам

ЧУЖИМ ЗДЕСЬ 
НЕ МЕСТО

Татьяна Зыкова 

ДЕТСКИМ  оздоровительным 
лагерям и пансионатам предла-
гают разрешить огораживать 
пляжи, где отдыхают и купаются 
дети. Посторонним взрослым 
там не место, уверены авторы за-
конопроекта, который Госдума 
рассмотрит на одном из первых  
заседаний этой осенью. 

В пояснительной записке гово-
рится, что документ разработан 
для повышения безопасности 
жизни и здоровья детей  на отды-
хе, сохранности имущества и  
улучшения антитеррористиче-
ской защищенности этих  объек-
тов. По мнению авторов докумен-
та, депутатов Законодательного 
собрания Ленинградской обла-
сти, сегодня в России каждый гра-
жданин имеет право отдыхать и 
купаться на берегах общего поль-
зования. Однако в особых случа-
ях, как с безопасностью детей, 
возможны исключения из правил. 
По словам юриста портала «Пра-
вовед.ру» Эдуарда Мирасова, 
идея  обезопасить территории 
детских лагерей, загородив их по 
самые берега, мотивированная, 
но может грозить злоупотребле-
ниями — как со стороны владель-
цев частных пансионатов, так и 
местных властей. «На фоне сегод-
няшней борьбы с владельцами 
коттеджей и организациями, пе-
рекрывающими заборами и 
шлагбаумами доступ простых 
граждан к местам общего пользо-
вания — лесам и водоемам, по-
правки ей противоречат и несут 
риски», — говорит Мирасов.  Най-
дутся бизнесмены и организа-
ции, которые в живописных  до-
рогих заповедниках начнут  осва-
ивать в собственных интересах 
прибрежные территории под вы-
весками частных детских панси-

онатов  или лагерей , предупре-
ждает юрист. И простора для та-
ких «лазеек», по его мнению, в за-
конопроекте много. При этом он 
допускает, что  поправки можно 
распространить исключительно 
на детские пансионаты и лагеря 
государственной и муниципаль-
ной собственности.  Но в таком 
случае это обернется нарушени-
ем равенства сторон разных форм 
собственности. В Комитете Госду-
мы по природным ресурсам, при-
родопользованию и экологии так-
же предупреждают, что нововве-
дения на практике приведут к не-
обоснованным нарушениям.  
В данной редакции законопроект 
противоречит проекту федераль-
ного закона «О любительском ры-
боловстве», по которому рыба-
чить  можно на водных объектах 
общего пользования. 

Возможно, говорят эксперты, 
законопроект  требует более точ-
ных формулировок. И поясняют, 
что в целях безопасности подоб-
ные  ограничения на береговой 
линии  могут вводиться на ре-
жимных  объектах минобороны, 
власти при этом вправе прини-
мать  отдельные  подзаконные 
нормативные акты. 

Председатель Союза потре-
бителей России Петр Шелищ 
назвал инициативу «несправед-
ливой». «Береговая линия — это 
общенародное достояние. Огра-
ничения коснутся большого чи-
сла граждан, которые вместо 
прямых коротких путей будут 
вынуждены делать крюки, поте-
ряют право отдыха на удобных 
пляжах.  Что касается безопа-
сности детских учреждений, то 
для них уже действуют правила 
охраны территорий, введена ад-
министративная и уголовная 
ответственность  персонала. 
Не стоит приучать детей жить 
в обстановке закрытости — это 
неправильный психологиче-
ский ориентир, говорит Шелищ. 
А высокие заборы еще не озна-
чают, что за ними безопасно.   

Идея обезопасить 
лагеря, загородив 
их по самые 
берега, грозит 
злоупотреб лениями

Причиной пожара, по некоторым данным, мог стать разрыв 
нефтепровода МНПЗ.
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Акцент

 Металлургии и химзаводов 
в Новой Москве точно 
не планируется
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Сергей Птичкин

Н
астоящий эксклюзив 
будет связан с различ-
ными радиоэлектрон-
ными системами. Еще 
недавно считалось, 

что именно в радиоэлектронике 
мы от Запада отстали чуть ли не 
навсегда. Оказывается, по многим 
направлениям здесь мы уже миро-
вые лидеры.

Впервые можно будет увидеть 
полный комплект активных фази-
рованных решеток для отечест-
венного истребителя пятого поко-
ления. Интересно, что на Т-50 фа-
зированные радарные решетки 
смотрят не только вперед. Радары 
есть по бокам самолета и даже 
встроены в его крылья. 

Также впервые можно будет 
увидеть цилиндрическую актив-
ную фазированную решетку, со-
здаваемую сейчас для перспек-
тивных комплексов ПВО. Если 
сейчас для обеспечения кругового 
радиолокационного обзора охра-
няемой территории весьма мас-
сивный радар должен вращаться, 
то в данном случае никаких пере-
мещений не требуется. По кругу 
бегает только радиолуч.

Недавно было заявлено о пла-
нах создания перспективного авиа-
комплекса дальнего перехвата. Он 
должен прийти на смену МиГ-31. 
Впрочем, как говорят специали-
сты, создание нового перехватчи-
ка — дело долгое и далекое. Раньше 
2020 года он точно не появится.

Впрочем, и стоящий сейчас на 
вооружении глубоко модернизи-
рованный МиГ-31БМ равных в 
мире не имеет и еще лет десять, 
минимум, иметь не будет. 

Главная изюминка МиГ-31 — это 
не только уникальность его плане-
ра и мощность двигателей, но пре-
жде всего электронные «мозги» 
перехватчика — уникальная систе-
ма управления вооружением «За-
слон». Созданная еще в советское 
время, она не имела зарубежных 
аналогов, да и сегодня по многим 
важнейшим параметрам превос-
ходит иностранные образцы. 

Гендиректор НИИ приборо-
строения имени Тихомирова 
Юрий Белый в своем интервью, 
данном ряду информагентств, не 
без гордости говорит, что разра-
ботка системы «Заслон» истреби-
теля-перехватчика МиГ-31 яви-
лась этапной для института и ста-
ла его «визитной карточкой».

Особенность системы управле-
ния вооружением «Заслон» в том, 
что впервые в мировой практике 
на борту истребителя появился 
радар с электронным сканирова-
нием луча на базе фазированной 
антенной решетки. 

Мы опередили американцев на 
многие годы. Впервые именно у 
нас в стране была применена циф-
ровая обработка информации, 
проведено комплексирование ин-
формации от различных источни-
ков с выдачей рекомендаций эки-
пажу по применению оружия. 

Перехватчик МиГ-31 впервые в 
мире получил настоящие элек-
тронные «мозги». Причем на ос-

нове цифровой обработки инфор-
мации. А ведь у нас многие увере-
ны, что «цифра» в авиацию при-
шла с Запада. Нет, из СССР, из Рос-
сии, еще точнее — из Москвы, где 
находится знаменитый оборон-
ный НИИ.

По словам Юрия Белого, мо-
дернизированная система «За-

слон-АМ» истребителя МиГ-31БМ 
имеет увеличенную почти в два 
раза дальность действия, улуч-
шенные характеристики обнару-
жения низко летящих малораз-
мерных целей, обновленную си-
стему индикации оператора. 

Кстати, на борту модернизи-
рованного перехватчика появи-

лись новые средства поражения, 
которых не было ни на МиГ-25, 
ни на МиГ-31, и «Заслон-АМ» 
обеспечивает их применение без 
проблем. 

Не менее интересная система 
управления вооружением уста-
новлена на многофункциональ-
ном истребителе Су-35С. Здесь 
изюминкой стала радиолокаци-
онная станция управления «Ир-
бис». Фазированная антенная ре-
шетка установлена на двухкоор-
динатном гидроприводе (азимут-
крен). 

По словам специалистов, это 
позволило обеспечить зону обзо-
ра и сопровождения по азимуту 
+/- 120 градусов. Появилась воз-
можность изменять поляризацию 
сигналов для улучшения условий 
наблюдения при работе над мор-

ской поверхностью.  Передатчик с 
уровнем средней мощности 5 кВт 
и характеристики фазированной 
антенной решетки совместно с 
мощной вычислительной систе-
мой позволяют обнаруживать 
цели класса «истребитель» на 
дальности до 400 км. Обеспечива-
ется одновременное сопровожде-
ние до 30 целей с наведением ра-
кет на 8 из них. 

Такие характеристики систе-
мы, в совокупности с высоким ин-
теллектом бортовой системы 
управления, позволяют Су-35С, 
по оценкам в том числе и зарубеж-
ных экспертов, на равных бороть-
ся с истребителями 5-го поколе-
ния, включая F-22 и F-35.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК В гостях у «РГ» побывал поэт Евгений Евтушенко

Государство, будь человеком! 
Павел Басинский,
Игорь Вирабов

В
чера поэт Евгений Евту-
шенко был гостем «Россий-
ской газеты». Когда-то он 

написал о себе: «Я романтик до-
верчиво детский» — вот таким мы 
его и увидели.

Последние месяцы были у него 
кипучими, как ни у одного рос-
сийского поэта. Полсотни горо-
дов, от Москвы до Дальнего Вос-
тока, объехал поэт с агитбрига-

дой, выступая всюду с концерта-
ми. Вместе с ним — боевая группа 
артистов — Сергей Никоненко, 
Дмитрий Хар атьян, Игорь Скляр, 
певцы Евгений Сорокин и Мари-
на Ивлева... Ну и что, закончилась 
поездка — а поэт не угомонился. 
Успел слетать в Германию, оттуда 
в Якутию, наконец, на кинофе-
стиваль «Окно в Европу» в Вы-
борг. Откуда силы берутся?

Через месяц ему предстоит 
большое выступление в Лужни-
ках. Решил вспомнить молодость, 

блестящие шестидесятые, когда 
трещали стадионы — всех желаю-
щих послушать поэзию было ни-
как не вместить? Собственно, 
с этого и начался наш разговор 
с поэтом в «РГ».

Этот год объявлен Годом литера-
туры. Таким образом, государст-
во показывает, что хочет помочь 
русской литературе. Но как это 
сделать? 
ЕВГЕНИЙ ЕВТУШЕНКО: Я отвечу очень 
просто: надо идти в народ. Наша 
интеллигенция просто не пони-
мает, насколько она оторвана от 
народа. Когда в своих поездках по 
России я читал стихи, а извест-
ные актеры исполняли стихи ве-
ликих русских поэтов, везде 
были переполненные залы. Это 
говорит об огромном интересе 
к поэзии в России.

Какой самый длинный литера-
турный вечер был в вашей жиз-
ни?
ЕВТУШЕНКО: Когда в 1963 году я пол-
ностью читал поэму «Братская 
ГЭС» в клубе «Строитель». Это 
была чисто рабочая аудитория, 
зал был человек на 800. Но они 
выставили динамики на улицу, 
и там тоже стояли люди и слуша-
ли. Было весьма прохладно, 
апрель месяц. Я читал четыре 
с половиной часа без перерыва. 
Там были дети. Это вообще один 
из самых счастливых дней в моей 
жизни. Что стоит после этого ка-
кая-нибудь Нобелевская премия?

А кому бы из русских поэтов вы 
присудили бы сегодня Нобелев-
скую премию?
ЕВТУШЕНКО: Я могу сказать, кому 
бы присудил нашу самую пре-
стижную премию в области поэ-
зии, премию «Поэт». Науму Ко-
ржавину.

Название одного из ваших по-
следних стихотворений уже ста-
ло афоризмом. «Государство, 
будь человеком!» Это стихотво-
рение посвящено событиям на 
Украине, но смысл его гораздо 
шире. Что делать сегодня, когда 
весь мир опять захлестнула по-
литическая вражда?
ЕВТУШЕНКО: Мне всегда была близ-
ка мысль академика Сахарова 
о будущей конвергенции луч-
ших идей, которые выработало 
человечество за свою историю. 
Это самый правильный и чи-
стый путь: взять из всех филосо-
фий после их изучения все луч-
шее, не принимать ошибки, нес-
праведливости, научиться не 
повторять их, и идти вперед 
к еще не названному «изму». 

А может, и не нужно никакого 
«изма», никакого специального 
определения для этого мироу-
стройства?

Как должны строиться отноше-
ния поэта и власти?
ЕВТУШЕНКО: На мой взгляд, Пушкин 
создал идеальный образ поэта — 
государственника и одновремен-
но бунтаря. Мне кажется, что 
и настоящий государственный 
человек должен быть немного 
бунтарем, врагом бюрократии, 
а не потворствовать ей. Это соче-
талось, например, в Петре Пер-
вом.

Третьего октября вы в Лужниках 
проводите вечер вместе с поэ-
тессой Верой Полозковой. Поче-
му вы выбрали именно ее?
ЕВТУШЕНКО: Потому что она, как 
и я, может держать такую боль-
шую аудиторию.

На какое количество слушателей 
вы рассчитываете?
ЕВТУШЕНКО: Там мест на семь тысяч 
человек.

ДОРОГА

Неопытных 
водителей 
предлагается 
пересадить на 
малолитражки 

НОВИЧКА 
ОГРАНИЧАТ 
В «ЛОШАДЯХ»

Иван Петров

В СОВЕТЕ Федерации разраба-
тывают законопроект, вводя-
щий радикальные ограничения 
для автолюбителей, недавно по-
лучивших водительские удосто-
верения. Предлагается запре-
тить им первое время садиться 
за руль автомобилей, мощность 
двигателей которых более 
100 лошадиных сил.

В обоснование своей инициа-
тивы парламентарии приводят 
статистику, согласно которой 
вероятность ДТП для начинаю-
щих водителей в 1,6 раза выше, 
чем для водителей, стаж кото-
рых более четырех лет. По дан-
ным ГИБДД, в январе—июле 
2015 года в России произошло 
9,9 тысячи аварий, совершен-
ных водителями со стажем до 
трех лет. То есть примерно ка-
ждое десятое ДТП.

Ездить исключительно на ма-
лолитражках сенаторы намере-
ны заставить всех автовладель-
цев, чей водительский стаж ме-
нее 3 лет. Сейчас инициатива 
только прорабатывается. 

В марте текущего года МВД 
выносило на общественное об-
суждение схожий документ. Со-
гласно ему предусматривалось 
введение ограничения макси-
мальной скорости для неопыт-
ных водителей до 70 киломе-
тров в час. С учетом поступив-
ших предложений в новой вер-
сии законопроекта МВД допол-
нительно предлагает запретить 
новичкам садиться за руль 
во всех ситуациях, когда управ-
ление осложнено и опасно.

Речь идет о запрете букси-
ровки других автомобилей, пе-
ревозке пассажиров на мотоци-
клах и скутерах, управления 
грузовиками, перевозящими 
крупногабаритные, тяжелове-
сные и опасные грузы.

При этом МВД предлагает 
ряд исключений. В первую оче-
редь из-за того, что солдаты-
срочники в большинстве случа-
ев не имеют опыта вождения 
просто в силу возраста. Ограни-
чения не будут касаться автомо-
билей, принадлежащих Воору-
женным силам РФ и другим си-
ловым ведомствам, где водите-
лями служат срочники.  

Кстати, инициатива запре-
тить начинающим водителям 
ездить быстрее 70 км/ч обсу-
ждалась ранее и на правительст-
венном уровне. А в Госдуме и во-
все предлагали ввести  запрет на 
ночную езду для новичков. 

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Вячеслав Лысаков, 
первый зампред Комитета 
Госдумы по конституционному 
законодательству 
и госстроительству:

— Я не очень поддерживаю мощност-

ное ограничение. Это достаточно 

сложно администрировать. Я бы ог-

раничил мощность мотоциклов для 

продажи неопытным водителям. 

Мощный байк — это практически ору-

дие в руках новичка. 

Что же касается автомобилей, то за-

прет на ночную езду, ограничение на 

перевозку пассажиров — не более од-

ного, как в некоторых странах сдела-

но, и скоростной лимит для новичков 

— это актуально. В этом направлении 

мы можем продвигаться.

Определенная озабоченность есть. 

Большое количество аварий проис-

ходит по вине молодых водителей. 

Пока у них нет рефлекторных навы-

ков управления автомобилем, они 

опасны на дорогах. Но спешки ника-

кой не будет. Нет необходимости 

принимать прямо сейчас. Над этим 

надо подумать, посовещаться с эк-

спертами, с ГИБДД, все досконально 

обсудить. 

Венец любви

Так называемый гражданский брак без реги-
страции в ЗАГСе, долго считавшийся модным 
среди молодежи, не благословляется венчани-

ем. «Нерасписанных» венчают только в очень особенных 
случаях — каких, уточняется в документе.

Венчаться с нехристианами нельзя. С христианами 
других конфессий — католиками, протестантами, члена-
ми древних восточных церквей (Армянской апостоль-
ской и Эфиопской православных церквей, а также копт-
ских и сиро-яковитских общин) венчание возможно при 
условии, если брак будет благословлен в православной 
церкви, а дети будут воспитываться в православной 
вере.

Еще из Послания апостола Павла известно, что разо-
рять уже сложившийся брак с человеком другой веры 
нельзя. «Если какой брат имеет жену неверующую, и она 
согласна жить с ним, то он не должен оставлять ее. И 
жена, которая имеет мужа неверующего, и он согласен 
жить с нею, не должна оставлять его», — писал  апостол 
Павел. К лицам, находящимся в таком браке, проявляет-
ся «пастырское снисхождение».

Церковный брак труднее расторгнуть, чем светский. 
Для этого нужны весьма веские основания. Такие, как  
«отпадение одного из супругов от православия», «пре-
любодеяние одного из супругов», «злонамеренное остав-
ление одного супруга другим», «заболевания одного из 
супругов проказой, сифилисом, СПИДом, хроническим 
алкоголизмом или наркоманией». Поводом для развода 
может стать совершение женой аборта при несогласии 
мужа или, наоборот,  принуждение жены к искусствен-
ному прерыванию беременности. 

Решение о разводе принимает епархиальный архие-
рей. Он же выдает свидетельство о признании церковно-
го брака распавшимся и о возможности для невиновной 
стороны венчания во втором и третьем браке. Наличие 
решения светских органов власти о расторжении брака, 
отмечают авторы документа, «не отменяет» для церков-
ной власти необходимости «самостоятельного суждения 
и собственного решения» о случившемся — по Священ-
ному писанию и церковным канонам. 

— На мой взгляд,  сегодня самое важное — это не регла-
ментация, по  каким причинам можно, а по каким нельзя 
венчаться или разводиться, — комментирует проект  для 
«РГ» член комиссии Межсоборного присутствия по во-
просам церковного 
права, руководитель 
церковно-научного 
центра «Православ-
ная энциклопедия» 
Сергей Кравец. — Мы 
же живем не в усло-
виях царской Рос-
сии, когда решение 
Церкви о браке вле-
кло очень серьезные 
правовые последст-

вия, связанные и с наследством, и  со статусом детей, и со 
статусом разводящихся. Сейчас такие последствия  не 
наступают. Поэтому куда важнее сегодня попробовать 
изменить современный тренд на превращение брака во 
временное сожительство.

Самая важная проблема сегодня, по мнению Сергея 
Кравца, психологическая неготовность к браку людей, 
особенно молодых и вступающих в него первый раз. 
«Опросы показывают, что процент разводов по этой при-
чине выше, чем по причине алкоголизма или насилия в 
семье. Браки, которые распадаются в первые годы (а та-
ких стало очень много) разрушаются из-за неготовности 
к браку. Эта неготовность усиливает легкомысленное от-
ношение к браку  — люди не расценивают его как союз, 
заключаемый до конца жизни или на многие годы. Это 
брак на пробу: вот, попробуем так». 

Укрепляется представление о браке как о том, что 
можно много раз поменять. «Уж не говорю о том, что ре-
шения о браке принимаются сегодня и из соображений 
комфорта и удобств, связанных с ним.  Все чаще — раньше 
этого не было — причиной расторжения браков называ-
ют выявление  меркантильных намерений в браке у од-
ного из супругов. Брак, один из традиционных институ-
тов, дающих человеку наибольшую устойчивость, попал 
под угрозу. И причина в нас самих. И прежде всего в гла-
венстве психологии комфорта и потребления».

 Брак в таких случаях становится одним из признаков 
потребления. Девушки очень хотят выйти замуж из соо-
бражений престижа, мальчики ждут от брака изменений 
бытовых условий жизни, а кончается все тяжело, считает 
Сергей Кравец.

Церковный же брак требует подготовки. «Если нам 
удастся добиться перед венчанием реальной внутренней 
подготовки к этому таинству, если священник сможет се-
рьезно поговорить об этом, это будет очень важным де-
лом», — подчеркивает наш собеседник. Он считает, что 
надо сосредоточить внимание на долговременной насто-
ящей психологической подготовке к браку.

Последние месяцы были у него кипучими, как ни у одного поэта. 

МЕЖДУ ТЕМ 
Чтобы быть счастливым в семейной жизни, надо следить 
за тем, что мы говорим и делаем, считает Папа Римский 
Франциск. «Используйте в общении фразы «Могу ли я?», 
«Спасибо» и «Извини». Это ключ к созданию крепкой се-
мьи. Эти простые слова легко произнести, но сложно нау-
читься постоянно использовать. Но когда вы игнорируете 
их, отсутствие этих фраз может пошатнуть основы ва-
шей семьи, что может привести к ее распаду. Когда эти 
слова ... произносятся не формально, а искренне, от всего 
сердца, в семье воцаряется любовь, они укрепляют семей-
ную жизнь».

Акцент

 Наша интеллигенция просто 
не понимает, насколько она 
оторвана от народа

Полностью материал читайте на  сайте
www.rg.ru

Надо переломить 
современный тренд 
на превращение 
брака во временное 
сожительство

За урезание прав новичков и МВД.

Технологии Уникальные боевые комплексы подготовлены 
к первому показу на авиасалоне МАКС-2015

Полетим на «цифре»

Акцент

 «Ирбис» обнаруживает чужие 
истребители за 400 км, сопро-
вождает до 30 целей с наведе-
нием ракет на 8 из них
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Только на авиасалоне МАКС можно увидеть и даже потрогать то, что обычно скрыто в центрах управления Воздушно-космической обороной.

Современный истребитель — 
это прежде всего его электронные 
«мозги». У нас они на уровне. 

Венчание в церкви — не только романтика, но и начало 
огромной семейной ответственности.

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Р

Ю
М

И
Н

 /
 Т

А
С

С

1

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н



8 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
13 августа 2015 
четверг №178 (6749)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ГЕОПОЛИТИКА США могут 
потерять доверие ЕС 
из-за сделки по Ирану

Керри бьется 
за себя. И за Тегеран

Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

ПОЛИТИЧЕСКАЯ линия США 
по Украине может лишиться под-
держки Евросоюза, если сделка с 
Ираном будет сорвана американ-
ским конгрессом. С таким тре-
вожным для Киева предостере-
жением во вторник выступил 
госсекретарь США Джон Керри, .

«Это быстрый рецепт (для со-
юзников. — «РГ») уйти от Украины, 
где у них и так есть сомнения, и 
сказать: «Мы уже достаточно сде-
лали», — сказал он. Кстати, Керри 
тем самым косвенно подтвердил, 
что антироссийская политика по 
Украине», что называется, «сдела-
на в США» и навязана Европе, 
хотя обычно в Вашингтоне откры-
то признаваться в этом не любят.  
Любопытно, что в следующем ар-
гументе роли поменялись: Россия 
прозвучала в качестве партнера 
США наряду с Китаем и странами 
ЕС в вопросе санкций против Ира-
на. Керри использовал весь ин-
струментарий аргументации в 
поддержку соглашения с Ираном, 
пригрозив существенными риска-
ми для США в случае отказа от 
него. Пыл госсекретаря можно 
объяснить и тем, что успех по Ира-
ну крайне важен непосредственно 
для него: с одной стороны он был 
основным переговорщиком Ва-
шингтона и лично занимался даже 
техническими деталями, а в за-
ключительные недели работы по 
соглашению практически «не вы-
лезал» из этой темы. С другой, со-

глашение может стать его основ-
ным и едва ли не единственным 
громким успехом на должности 
госсекретаря. Поэтому Керри не 
столько думал о судьбе Украины, 
сколько подбрасывал любые воз-
можные аргументы на чашу весов 
для американских конгрессме-
нов, от которых сейчас зависит 
судьба достигнутых с Ираном до-
говоренностей. Для госсекретаря 
не секрет, какой поддержкой Киев 
пользуется со стороны конгрес-
сменов, поэтому пошла в ход и 
«украинская карта».

Согласно закону конгресс в 
течение 60 дней обязан одобрить 
или отвергнуть соглашение по 
ИЯП. Республиканское большин-
ство намерено провести резолю-
цию, блокирующую соглашение, 
для чего достаточно поддержки 
60 сенаторов из 100. Однако Оба-
ма пригрозил наложить вето на 
такое решение. Счет голосов идет 
поштучный, и Белый дом ведет 
активную борьбу за каждого нео-
пределившегося сенатора.

Конгрессмены высказывают 
опасения, что Иран добьется от-
мены санкций, но сохранит по-
тенциал развития ядерной отра-
сли. Обама недавно заявил, что 
такая позиция республиканцев 
политизирована, поскольку они 
практически единогласно готовы 
блокировать любую исходящую 
от него инициативу независимо 
от ее содержания.

ГРОМКОЕ ДЕЛО Швеция 
снимет с Ассанжа часть 
обвинений

По сроку 
давности

Анна Федякина

ПРОКУРАТУРА Швеции будет вынуждена снять часть 
обвинений с основателя Wikileaks Джулиана Ассанжа. 
Как сообщили в среду местные СМИ, это может произой-
ти уже на следующей неделе, если в досье разоблачителя 
не появится новых обстоятельств и свидетельств.

Шведская газета Dagens Nyheter поясняет, что три 
из четырех обвинений в сексуальных преступлениях, 
якобы совершенных Ассанжем, могут потерять силу 
в связи с истечением 5-летнего срока давности, который 
в соответствии с законами Швеции установлен для по-
добного характера правонарушений. «Подозрения в со-
вершении уголовно наказуемого преступления имеют 
силу в течение пяти лет», — отмечает шведское издание.

Разговоры о возможном снятии части обвинений поя-
вились на фоне активизировавшихся переговоров между 
посольством Эквадора в Лондоне (где скрывается Ас-
санж) и шведской прокуратурой. Ведь Швеция до сих пор 
не провела допрос подозреваемого, который с 2012 года 
находится в посольстве Эквадора. А без допроса невоз-
можно официально предъявить обвинения и начать су-
дебный процесс. Следствие зашло в тупик из-за того, что 
Ассанж по соображениям безопасности отказался ехать 
в Швецию.

После долгих переговоров Эквадор и Швеция пришли 
к соглашению провести допрос Ассанжа на территории 
посольства латиноамериканской страны в Лондоне 17 
июня. Однако беседа так и не состоялась из-за обоюдных 
обвинений со стороны Стокгольма и Кито в проволоч-
ках. Накануне стало известно, что Швеция и Эквадор 
возобновили переговоры о допросе Ассанжа. Для проку-
ратуры скандинавской страны это фактически послед-
ний шанс призвать основателя Wikileaks к правосудию 
хотя бы по одному обвинению. «Они слишком поздно пе-
редали запрос Эквадору, — прокомментировал ситуацию 
шведский адвокат Ассанжа Томас Олссон. — Срок давно-
сти обвинений за изнасилование, в котором подозрева-
ют Ассанжа, пять лет».

ЭХО САНКЦИЙ Аграрии могут 
сорвать отпуск Олланду

Свиноводы идут 
на бунт

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ИЮЛЬСКИЙ крестьянский бунт того гляди разразится 
во Франции с новой силой. Причина — в свиньях, а если 
точнее, то в оптовых ценах на свинину.

Месяц назад, с тем чтобы сбить волну выступлений 
фермеров, требовавших поднять тарифы на их продук-
цию, правительство пошло на экстренные меры. В частно-
сти, было решено снизить налоговую нагрузку для агра-
риев, предоставить гарантии банкам для реструктуриза-
ции их долгов, и, главное, власти добились соглашения 
между фермерами, мясоперерабатывающими компания-
ми и торговыми сетями о стабилизации закупочных цен. 
Так вот промышленники, дождавшись, когда французский 

президент и пре-
мьер-министр отпра-
вились в традицион-
ный августовский от-
пуск, решили поста-
вить крест на ранее 
согласованной цене 
на свинину — 1,40 
евро за килограмм. 
Для этого двум круп-
нейшим оптовым по-

купателям мяса было достаточно самоустраниться от уча-
стия в торгах на специализированной бирже в городе Пле-
рен (Бретань), где дважды в неделю определяются коти-
ровки на французскую свинину. Торги были сорваны, 
и непроданными остались свыше 20 тысяч свиней, с кото-
рыми животноводы сейчас не знают что делать.

Что вынудило мясопереработчиков пойти на открытый 
конфликт как с животноводами, которые могут снова за-
блокировать страну сотнями тракторов и прочей сельхоз-
техникой, так и с правительством. По словам представите-
ля национального объединения SNIV Пьера Руша, отрасль 
«работает себе в убыток, теряя на каждой свиной туше 
от 8 до 10 евро». Он убежден в том, что в условиях открыто-
го рынка цена не должна устанавливаться «политическим 
решением», каким бы справедливым оно кому-то не каза-
лось. При этом переработчики ссылаются на тарифы в со-
седних европейских странах. Так, в Германии, которая за-
дает тон на общеевропейском рынке свинины, закупочная 
цена пошла вниз и стала на 25 евроцентов ниже француз-
ской. Такая же ситуация в Бельгии, Испании, Дании. 

Причина? Затоваренность рынка, как следствие эмбар-
го России на сельхозпродукцию стран — членов ЕС, введ-
ших год назад санкции против нашей страны. Фермерские 
хозяйства в Евросоюзе из-за этого уже недосчитались как 
минимум 5,5 миллиарда евро. Причем немалая доля прихо-
дится на мясомолочную продукцию. По французским жи-
вотноводам российское эмбарго ударило особенно больно. 
Это здесь признают на всех уровнях, а среди животноводов 
особенно. Французский евродепутат и представительница 
правоцентристской партии «Республиканцы» Надин Мо-
рано назвала эмбарго «трагическим» для национального 
сельского хозяйства и призвала власти начать диалог с Рос-
сией, чтобы решить проблему в положительном ключе.

КРИЗИС На юг Европы обрушился шквал 
беженцев из стран Ближнего Востока

Хаос пришел с моря
Анна Ракитина

Н
ерешенная проблема не-
легальной миграции все 
чаще напоминает о себе 

европейцам. Но пока Брюссель 
строит планы, как остановить по-
ток нелегалов, бремя ответствен-
ности за жизнь мигрантов из Аф-
рики и Ближнего Востока безра-
здельно легло на наиболее уязви-
мые в экономическом плане 
страны ЕС Грецию и Италию.

«Абсолютный хаос», по оцен-
ке Управления верховного комис-
сара ООН по делам беженцев, во-
царился на греческих островах, 
куда только за последние три дня 
прибыли от 1,5 до 2 тысяч бежен-
цев из стран Африки и Ближнего 
Востока. Местная миграционная 
служба просто не успевает реги-
стрировать всех. В итоге сотни 

людей проводят сутки напролет в 
огромных очередях рядом с офи-
сами. А порой и просто штурмуют 
рабочие помещения сотрудников 
миграционной службы. «Ситуа-
ция на острове выходит из-под 
контроля», — признался журна-
листам мэр Коса Йоргус Кирит-
сис, отметив, что местная поли-
ция и береговая охрана не могут 
справиться с потоком мигрантов.

Видя ужас, который творится 
на греческих островах, междуна-
родная организация «Врачи без 
границ» обвинила правительство 
Греции в том, что оно не предоста-
вило тысячам мигрантов кров, со-
ответствующий минимальным 
санитарным нормам, и преднаме-
ренно содержит их в плохих усло-
виях, чтобы отбить желание у бе-
женцев проделать тот же путь по 
Средиземному морю в Европу. 

Подобные упреки в Афинах счи-
тают попросту необоснованны-
ми. Греческому правительству 
приходится спасать страну от 
экономического коллапса. И не-
скончаемый поток мигрантов 
этому едва ли помогает. Инициа-
тива Брюсселя о распределении 
квот по приему беженцев между 
странами ЕС так и не нашла под-
держки. Ведь буквально все евро-
пейцы уверены, что помощь бе-
женцам отрицательно скажется 
на благосостоянии их стран. 

В Италии и Греции так рассу-
ждать невозможно. Ведь для них 
тысячи нелегалов — это не просто 
повод для дебатов. Это реалия, с 
которой сталкиваешься каждый 
день. Импровизированные лаге-
ря беженцев появляются в цен-
тральных парках Афин, Рима, 
других крупных итальянских и 
греческих городах. Мигранты из 
стран Африки и Ближнего Восто-
ка добираются до Италии и Гре-
ции в надежде перебраться отту-
да в страны Центральной и Се-
верной Европы. «Путешествие 
было трудным, — рассказал о по-
беге из Африки в Италию 18-лет-
ний студент из Эритреи Эсаяс 
Ниске. — Лодка перевернулась, 
нас спасали вертолет и грузовое 
судно, которые оказались побли-
зости». Впрочем, молодой чело-
век быстро разочаровался в ев-
ропейской жизни. «В Италии 
плохо: ни работы, ни денег. А вот 
в Швеции… мой друг говорит, что 
там жизнь хорошая».

Аграрии снова 
могут блокировать 
Францию сотнями 
тракторов

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Террористы 
начали делить 
Афганистан 

ДАЖЕ ТАЛИБЫ
УЖАСНУЛИСЬ

Марина Алешина

С ПАРАДОКСАЛЬНЫМ заяв-
лением выступили боевики дей-
ствующей на территории Афга-
нистана группировки «Талибан». 
Они обвинили в «варварстве» 
и зверствах террористическое 
движение «Исламское государст-
во». Эксперты признают: талибы 
и ИГ лишь на первый взгляд ка-
жутся «братьями по оружию», 
на деле же группировки вступили 
в фазу острой конкуренции и раз-
дела сфер влияния в «горячей 
точке».

Даже талибов поразила жесто-
кость, с которой террористы ИГ 
расправились с пленными в Аф-
ганистане, запечатлев казнь на 
видео. Рядом с несчастными зало-
жили взрывчатку и привели 
устройство в действие. «Благо-
родное» негодование «великих 
гуманистов» из «Талибана» сви-
детельствует о том, что конфликт 
между двумя террористически-
ми группировками вошел 
в острую фазу.

«Исламское государство», 
действующее на территории Ира-
ка и Сирии, добралось до Афга-
нистана — этот свершившийся 
факт, однако, замалчивающийся 
на Западе. Ведь с тех пор как аме-
риканцы вывели основной кон-
тингент войск из этой «горячей 
точки», ситуация там накалилась 
еще больше. Талибы укрепились 
в своей «вотчине» и теперь от-
крыто называют стратегической 
целью захват Кабула. Перегово-
ры с умеренным крылом «Тали-
бана» буксуют, зато набирают 
силу многочисленные радикаль-
ные отряды внутри движения, ко-
торое становится все более раз-
дробленным.

И вот теперь на «поле» тали-
бов появился соперник в лице ИГ. 
Сначала его боевики были заме-
чены на юге Афганистана — в про-
винции Гильменд, а затем прони-
кли и на север — в Кундуз. Если 
раньше наблюдатели предполага-
ли, что радикалы смогут действо-
вать заодно, то теперь такой сце-
нарий представляется нереали-
стичным. Тем более что на кону — 
контроль за наркопотоком, кото-
рый талибы вряд ли упустят. Не-
которое время назад афганское 
информагентство и вовсе сооб-
щало, будто ИГ и «Талибан» объя-
вили друг другу «джихад».

ОТСТАВКА

Глава
ливийского
правительства
покидает пост

ПРЕМЬЕР 
ХОЧЕТ 
ОТДОХНУТЬ

Константин Волков

ПОЛНОЙ неожиданностью даже 
для ливийцев стало заявление 
премьер-министра Ливии Абдал-
лы ат-Тани о желании уйти в от-
ставку. Политик сделал это не-
стандартным путем — в ходе теле-
визионного интервью вдруг отме-
тил, что собирается оставить свой 
пост.

О том, что у ат-Тани есть жела-
ние подать в отставку, знали 
и раньше — он публично заявил 
об этом в апреле, да и потом не раз 
упоминал в разговорах с зару-
бежными политиками.

Изначально полковник ат-Та-
ни не рвался возглавить квазиго-
сударственное объединение, воз-
никшее на месте Ливии после ре-
волюции и убийства Каддафи. 
Он и премьером-то согласился по-
быть временно, изначально всего 
на две недели, после того, как 
в марте 2014 года Всеобщий на-
циональный конгресс отстранил 
от власти премьер-министра Али 
Зейдана. Занимавшего тогда пост 
министра обороны ат-Тани по-
просили «немного побыть главой 
правительства». Потом уговори-
ли вернуться еще раз, хотя после 
нападения на его дом в Триполи 
в июне 2014 года он ушел в от-
ставку на три месяца.

Сейчас официальный предста-
витель правительства Ливии Ха-
тем Ораиби доказывает, что пре-
мьер всего лишь в очередной раз 
высказал пожелание уйти.

Слишком многое завязано 
на ат-Тани. Он ведет переговоры 
с Западом о посредничестве меж-
ду воюющими между собой в Ли-
вии группировками. Кроме того, 
уход ат-Тани будет означать но-
вый виток борьбы за власть в из-
мученной гражданской войной 
стране.

Конфликт Украина активно готовится к продолжению войны

Бюджет 
отмобилизовали

Петр Лихоманов

Н
едавняя резкая эска-
лация обстановки на 
Донбассе, спровоци-
рованная Киевом, по-
хоже, планировалась 

заранее. Подтверждение тому 
и озвученное продолжение моби-
лизации, и значительное увели-
чение оборонных расходов на 
2015 год, и фактический отказ от 
исполнения условий перемирия.

О том, что вскоре по Украине 
прокатятся еще минимум три 
волны мобилизации мужчин, зая-
вил накануне замминистра обо-
роны страны Петр Мехед. «В за-
висимости от развития ситуации, 
возможно, будет и  седьмая, 
и восьмая, и девятая волна ча-
стичной мобилизации», — объя-
вил полковник Мехед. Однако 
еще три недели назад в украин-
ском Генштабе уверяли, что ше-
стая волна мобилизации, оканчи-
вающаяся 17 августа, будет по-
следней, по крайней мере в теку-
щем году. Но, кажется, ситуация 
на фронтах требует от Киева 
срочно увеличить количество не-
дорогого «пушечного мяса». Не-
дорогого, поскольку предвыбор-

ное обещание Петра Порошенко 
платить солдатам по тысяче гри-
вен в день (около 80 долларов на 
момент обещания) осталось толь-
ко обещанием. Фактически за об-
стрелы Донбасса рядовой состав 
и младшие офицеры украинской 
армии получают сегодня в луч-
шем случае 200—300 долларов 
в месяц.

Нежелание украинцев воевать 
не могут скрыть даже в местном 
Генштабе. Мало того, что послед-
няя <частичная>  мобилизация 
сопровождалась дикими сцена-
ми, когда милиция и военкомы 
устраивали натуральные облавы 
на мужчин в общественном тран-
спорте, магазинах и по месту ра-
боты . Даже эти меры, по офици-
альным данным, позволили при-
звать едва ли половину от запла-

нированного количества в 25 ты-
сяч человек. Причем лидерами по 
уклонению от призыва стали за-
падные регионы. Например, 
в Ивано-Франковской области 
военкомам удалось заманить 
в «зону АТО» только четверть от 
запланированного количества 
военнообязанных. Еще хуже си-
туация в Закарпатье — в отдель-
ных районах план призыва вы-
полнен на 7—8 процентов.

Но, кажется, воевать украин-
цам все-таки придется. Так решил 
Петр Порошенко и выделил на 
войну дополнительно 5,3 милли-
арда гривен (более 400 миллио-
нов долларов) — этот закон «пре-
зидент мира» подписал во втор-
ник. Увеличивать расходы на без-
опасность в Киеве собираются за 
счет сокращения расходов и кре-

дитов по общему фонду бюджета, 
и без того дефицитному. С точки 
зрения украинской экономики 
и бюджетного процесса это озна-
чает, что гражданам страны при-
дется платить больше налогов го-
сударству и не требовать от него 
исполнения социальных обяза-
тельств — «потому что война». 
Впрочем, называть «АТО» войной 
и объявлять военное положение 

в стране Порошенко не спешит, 
хотя его к этому все активней 
призывают радикалы и активи-
сты «евромайдана». 

Предстоящие бои украинские сило-
вики репетируют с иностранными 
инструкторами.

МЕЖДУ ТЕМ
По американскому велению кабмин Украины в ближайшее время наме-
рен ввести расширенные санкции в отношении 1124 физических и 156 
юридических лиц РФ, сообщили в пресс-службе украинского правитель-
ства.
В среду премьер Украины Арсений Яценюк заявил, что направил в Совет 
национальной безопасности и обороны страны второй расширенный па-
кет санкций против РФ. «Со вчерашнего дня начали действовать рас-
ширенные санкции против РФ, введенные США, поэтому сегодня кабмин 
принимает решение о втором расширенном пакете санкций и отправ-
ляет их на рассмотрение СНБО», — объяснил Яценюк.
11 сентября 2014 года правительство Украины приняло первое распоря-
жение (№ 829-р) о введении санкций. В частности, запрет касался въезда 
на территорию Украины, вывода капитала за пределы Украины, уча-
стия в приватизации, экспорта в Российскую Федерацию товаров военно-
го назначения и двойного использования.

Подготовил Владислав Рильский

Акцент

 Киев «заманил» в «зону АТО» 
только четверть украинских 
военнообязанных

Бунт французских фермеров: фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1146643

За ситуацией на Украине 
следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5202

Подробнее о проблеме 
мигрантов в Европе — 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4083

Смотрите видео на сайте 
www.rg.ru/art/1152146

МЕЖДУ ТЕМ
Мэр небольшого городка Шалон-сюр-Саон на востоке Фран-
ции запретил подавать с 1 сентября альтернативные ком-
плексные обеды без свинины в школах, где учатся мусульма-
не и евреи. Министр образования Наджат Валло-Белькасем 
обвинила градоначальника в том, что «он взял школьников 
в заложники правоконсервативной политики». Лига защи-
ты прав мусульман подозревает городскую администра-
цию в нарушении строгого закона секуляризма, предусма-
тривающего «интеграцию, а не ассимиляцию» мусульман 
в обществе. Мэр со своей стороны утверждает, что школа 
не отвечает за обеспечение религиозных предпочтений де-
тей. Правительство опасается, что недовольство мусуль-
ман непродуманными действиями на местах может по-
служить причиной нового всплеска экстремизма. 

Подготовил Александр Саможнев 
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Грецию обвинили в «плохом отношении» к нелегальным мигрантам.
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Тема с генеральным директором ВЦИОМ Валерием Федоровым

Нужна ли России 
государственная идеология?
Валерий Выжутович 

С
татья 13-я Конститу-
ции РФ дает безогово-
рочно отрицательный 
ответ на этот вопрос: 
«Никакая идеология 

не может устанавливаться в каче-
стве государственной». Поэтому 
любые рассуждения о том, нужна 
ли государственная идеология 
России или нет, можно смело счи-
тать неконституционными и не 
тратить на них интеллектуальную 
энергию. Но вот уже почти чет-
верть века, с тех пор как вышел из 
обращения марксизм-ленинизм, 
только и слышно, что общество 
утратило духовные и ценностные 
ориентиры, движется незнамо 
куда, и, мол, если есть у страны 
национальные интересы, то долж-
на быть и национальная, по сути 
государственная идеология. 

Существует ли принципиаль-
ная разница между националь-
ной идеей и государственной 
идеологией? Действительно ли 
запрет на государственный мо-
нополизм в сфере идей ведет ко 
всеобщей духовной анархии и де-
морализации? Обсудим тему с 
социологом, генеральным дирек-
тором ВЦИОМ Валерием Федо-
ровым. 

Государственная идеология 
скорее разобщит людей, 
чем сблизит 
— Нужна ли России государст-
венная идеология? ВЦИОМ зада-
вал этот вопрос своим респон-
дентам?
 — Это наша излюбленная тема. 

 — И каковы результаты опросов?
— Большинство все-таки полага-
ет, что идеология нужна. Но отно-
сительно того, какая это должна 
быть идеология, единого мнения 
нет. Если поверить большинству 
и ввести единую идеологию, то 
недовольных окажется больше, 
чем довольных. Значит, авторы 
нашей Конституции, введя за-
прет на государственную идеоло-
гию, были правы. Государствен-
ная идеология, скорее, разобщит 
людей, чем сблизит.

 — Но идеология, претендующая 
называться государственной, 
предполагает цементирующее 
воздействие на общество. Так 
ведь?
— По идее, так. Но как только на-
чинаешь эту общую, якобы це-
ментирующую идею детализи-
ровать, так сразу возникают 
сложности. Поясню на примере. 
Почти все мы разделяем мнение, 
что чем многочисленнее будет 
население нашей страны, тем 
лучше. Когда население сокра-
щается, это плохой знак, а когда 
увеличивается — хороший. Поэ-
тому большинство считает, что 
надо всеми способами поддер-
живать рост населения и всеми 
способами тормозить депопуля-
цию. Как это сделать? Тут уже на-
чинаются дискуссии. Скажем, 
кто-то предложит: давайте за-
претим аборты. Такая идея спо-
собна сплотить общество? Она 
способна только расколоть его. И 
таких вопросов миллион. Благих 
пожеланий насчет того, как бы 
нам всем объединиться, предо-
статочно. Но как только перехо-
дим к обсуждению конкретных 
вопросов, выясняется, что реа-
лизация этих благих пожеланий 
ведет нас к гражданскому кон-
фликту.  

Лучший способ уничтожить 
идеологию — это дать 
ей статус государственной
— Уже почти четверть века в стра-
не отсутствует государственная 
идеология. Это хорошо или пло-
хо?
— Это прекрасно. На самом деле 
она отсутствовала и раньше. 

— Как это — отсутствовала? 
А марксизм-ленинизм?
— К 80-му году он де-факто пере-
стал быть государственной идео-
логией. Это была уже не идеоло-
гия, а ложь. Был такой канон, ко-
торый всем приходилось соблю-
дать, но никто в него не верил. 
После смерти Суслова, я думаю, 
и члены Политбюро перестали 
верить. 

— Но формально марксизм-лени-
низм все равно считался госу-
дарственной идеологией. 
 — Мы чего хотим? Мы хотим еще 
одну формальную идеологию? 
Например, идеологию патрио-
тизма в качестве государствен-
ной? Но каковы гарантии, что с 
патриотизмом через некоторое 
время не произойдет то же самое, 
что произошло с марксизмом-ле-
нинизмом? Опыт СССР показы-
вает, что лучший способ уничто-
жить идеологию — это дать ей ста-
тус государственной. Ведь никто 
же не верил в марксизм-лени-
низм. Но для того, чтобы испол-
нять этот канон, людям приходи-
лось лгать, подличать, от чего-то 
отказываться. Многие отказыва-
лись, например, от повышения на 
работе, потому что не хотели в 
партию вступать. Кто-то отказы-
вался книжки публиковать, пото-
му что не хотел начинать с цита-
ты Леонида Ильича Брежнева. 
И многие хорошие книжки не вы-
ходили. Или выходили не здесь, 
а там. Или выходили через 20—25 
лет, иногда — после смерти авто-
ра. И все это во имя идеологиче-
ского фетиша. Или возьмем втор-
жение в Афганистан. Чем оно 
обосновывалось? Два главных 
аргумента было. Первый: не да-
дим США разместить свои базы у 
нас в южном подбрюшье. Второй: 
в Афганистане народно-демокра-
тическая революция, наш интер-
национальный долг — помочь бед-
ным крестьянам бороться со 
злобными феодалами. В резуль-
тате 13 тысяч трупов только на-
ших. И эта война не прекращает-
ся уже 35 лет. Даже после того, 
как мы оттуда ушли, она еще там 
идет. Все это плата за идеологию 
в том числе. Я не говорю, что иде-
ология не должна существовать 
вообще, что она должна быть за-
прещена. Я говорю только о госу-
дарственной идеологии, которую 
все граждане обязаны разделять. 
Если ты ее не разделяешь, значит, 
ты в каком-то смысле ущербный, 
ты не гражданин. Я напомню, 
у нас диссидентов лишали граж-
данства. Это был акт наказания 
за измену государственной идео-
логии. Мы этого хотим?

— Хотим или нет, но это происхо-
дит.
 — Не происходит.

 — А «национал-предатели»? 
А «пятая колонна»?
 — Это риторика. Она важная, но 
она не имеет статуса государст-
венной идеологии. Сегодня рито-
рика одна, завтра будет другая. 

— Как бы то ни было, патриотизм 
утвердился в качестве государ-
ственной идеологии. Это офици-
ально не декларируется. Это не 
закреплено в Конституции. 
Но неофициально он утвердился 
в этом качестве… 
— Согласен. 

— … со всеми вытекающими по-
следствиями для тех, кто не ис-
поведует эту идеологию.
 — Вы говорите сейчас не о госу-
дарственной идеологии, вы гово-
рите о доминирующей идеоло-
гии, которая не имеет государст-
венного статуса. 

— Официально не имеет. Но в ре-
альности это и есть государст-
венная идеология. 

— Давайте эти вещи четко разде-
лять. На мой взгляд, если домини-
рующая идеология приобретает 
статус государственной, то это 
первый шаг к ее краху. Такая 
участь постигла, например, хри-
стианское учение, которое прев-
ратилось в официальную доктри-
ну Римской церкви. Как только 
идеология фиксируется в качест-
ве государственной, она стано-
вится, во-первых, общеобяза-
тельной, во-вторых, появляются 
жрецы этого идеологического 
культа, в-третьих, вводятся нака-
зания за отступление от идеоло-
гии и, в-четвертых, сама идеоло-
гия кодифицируется, застывает, 
теряет адекватность, превраща-
ется в мертвую букву и очень бы-
стро перестает соответствовать 
изначальным посылам. Практи-
чески любая идеология в самом 
начале — это идеология «за все хо-
рошее, против всего плохого». Но 
как только идеология становится 
государственной, она очень бы-
стро превращается в «за все пло-
хое, против всего хорошего». 
Действительно, патриотизм стал 
доминирующей идеологией, тут 
я с вами абсолютно согласен, глу-
по отрицать очевидные вещи. Но 
если мы хотим убить патриотизм 
как доминирующую идеологию, 
давайте сделаем его государст-
венным. И через некоторое вре-
мя люди начнут плеваться при 
слове «патриотизм». 

Открытая система живет, 
закрытая — умирает
— Что такое идеология вообще? 
Это некие ценности. Примени-
тельно к государственной идео-
логии это ценности, которые 
поддерживаются и даже наса-
ждаются государством. Так?
— Это система взглядов, упорядо-
ченная, непротиворечивая, где 
все статусы расставлены: вот это 
важно, а это неважно. 

— Иерархия ценностей?

— Безусловно. А сами ценности — 
ключевой элемент идеологии. 
Но набором ценностей идеоло-
гия не исчерпывается. Это все-
таки более целостное, более 
комплексное образование. Поэ-
тому, кстати, идеологий не так 
много. Например, существует 
либеральная идеология. Само 
понятие либерализма до сих пор 
входит в пантеон самых важных 
элементов политического языка 
Запада, независимо от страны. 
Но если вы возьмете либера-
лизм XVIII века, XIX, XX и XXI 

веков, то увидите, что это не че-
тыре, а как минимум сорок раз-
ных либерализмов. Были перио-
ды, когда либерализм был сугу-
бо буржуазно-капиталистиче-
ской идеологией: свободный 
рынок, никакого государства — 
Адам Смит в чистом виде. Были 
периоды, когда либерализм стал 
социальным, интегрировал себя 
в учение о том, что все люди рав-
ны, и государство должно обес-
печивать им гарантии равенст-
ва — в том числе за счет социаль-
ного страхования, пособия по 
безработице, элементов бес-
платного обучения, бесплатно-
го здравоохранения и т.п. Потом 
в какой-то момент либерализм 
заключил союз с консерватиз-
мом. Появился странный про-
дукт — «либерал-консерва-
тизм». Сегодня мы чаще всего 
понимаем под либерализмом 
именно этот, последний по вре-
мени результат синтеза двух 
предельно далеких друг от друга 
идеологий — либеральной и кон-
сервативной. И, я думаю, это не 
последний этап. 

— Как вы думаете, почему эта 
идеология сумела на Западе не 
просто сохраниться, а занимает 
господствующее положение?
— Потому что ни в одной западной 
стране эта идеология не стала го-
сударственной. Хотя были момен-
ты в истории XX века, когда каза-
лось: все, либерализму не вы-
жить. А сейчас он опять на коне. В 
России мы можем его топтать но-
гами, пинать, ругать, но не стоит 
забывать, что и в Западной Евро-
пе, и в Северной Америке это иде-
ология номер один. Она, по сути, 
разделяется всеми, с некоторыми 
нюансами. То, что либерализм ни-
где не стал государственной идео-
логией, очень помогло ему сохра-
нить свою доминирующую роль, 
обеспечило жизнеспособность. 

Невозможно сохраняться в неиз-
менном виде со времен Адама 
Смита. Хотя, конечно, что-то от 
Адама Смита осталось. Когда мы 
превращаем идеологию в государ-
ственную, мы подводим под ней 
черту. Далее происходит выхола-
щивание, поскольку развития нет. 
А какое-то реальное развитие вос-
принимается как ересь. С этой 
ересью начинают бороться. 
Вспомните, как наши марксисты-
ленинцы боролись с творческими 
версиями, развивающими мар-
ксизм на Западе. С еврокомму-

низмом, например. С Альтюссе-
ром, Маркузе, Грамши... Объявля-
ли их еретиками, ревизиониста-
ми. Сжечь их на костре уже было 
невозможно, поэтому старались 
не замечать. То же самое ждет и 
патриотов, которые любят Роди-
ну не так, как предписывает ка-
нон. А с либералами ничего по-
добного не происходит. Потому 
что нет официального канона, мо-
литься не на что. Есть общая си-
стема ценностей. Некоторые цен-
ности отживают свое, на их место 
приходят другие. Но в целом си-
стема сохраняется. Вспомним 
знаменитую античную апорию: 
корабль выходит из порта, совер-
шает долгий путь. За это время те-
ряет мачты, меняет изорванные 
штормом паруса. И вот когда он 
приходит в порт назначения, выя-
сняется, что ни одного куска мате-
риала, из которого он был сделан, 
уже не осталось, все заменено. Во-
прос: это тот же самый корабль 
или другой? В чем-то — тот же са-
мый. Он так же называется, он так 
же обустроен. В каждый момент 
времени что-то сохранялось в нем 
от того, изначального корабля. А с 
другой стороны, он совершенно 
неузнаваем. Точно так же и с идео-
логией. Она может меняться по-
чти до неузнаваемости. Если, воо-
бразим себе, сегодня бы встрети-
лись представители либерализма 
XVIII и XXI веков, то едва ли они 
признали бы друг друга за едино-
мышленников. Это плата за от-
крытую систему. Открытая систе-
ма живет. Закрытая — умирает. 
Превращение доминирующей 
идеологии в государственную — 
это отказ от открытости. Дальше 
— омертвление, разложение, ги-
бель. 

Люди не готовы стыдиться 
за свою страну 
— С тех пор, как распался СССР, в 
России не прекращаются поиски 

национальной идеи. Почему нет 
результата? И нужен ли резуль-
тат?
— Мне кажется, результат есть. 
Причем совершенно успешный. 

— Патриотизм?
— Безусловно.

— Судя по опросам, которые про-
водит ВЦИОМ, что такое патрио-
тизм в массовом его понимании?
— Это любовь к Родине, гордость 
за нее. 

— А стыд за нее?
— Уже нет. Стыд вычеркните. 
Люди не готовы стыдиться за 
свою страну. Это ушло. Те, кто 
стыдится, делают, как правило, 
очень быстрый следующий шаг и 
перемещаются в другое культур-
ное, экономическое, географиче-
ское пространство. Благо это сде-
лать элементарно. А в понимании 
большинства патриотизм — это 
вера в то, что Россия сильное, не-
зависимое и самостоятельное го-
сударство. Плюс убежденность в 
том, что мы сами способны опре-
делить, как нам здесь жить, и 
никто не вправе нам навязывать 
свой пример и образец. 

— Суверенная демократия? 
— В идеологии суверенной демо-
кратии все-таки присутствует 
понятие «демократия», и оно 
имеет определенный смысл. А в 
национальной идее,  на мой 
взгляд, понятие «демократия» 
пока не утвердилось. То, что мы 
имеем сейчас, это не демокра-
тический патриотизм. Это па-
триотизм, избавленный от дру-
гих важных элементов. В идео-
логии суверенной демократии, 
а это действительно была идео-
логия, пусть и не совсем разви-
тая, предполагалось, что Россия 
сделала окончательный выбор в 
пользу демократической моде-
ли правления. Но идеология су-
веренной демократии постули-
ровала, что только россияне 
имеют право определять, какая 
именно модель демократии 
должна существовать здесь, со-
ветчики из-за рубежа нам не 
нужны. В национальной идее же 
демократический метод отсут-
ствует вообще. Существует 
только любовь к Родине, при-
чем это любовь к Родине, проти-
востоящей другим странам. Мы 
сильны, нам никто не страшен! 
Может быть, через какое-то 
время, если наша патриотиче-
ская идеология не приобретет 
статус государственной, эпитет 
«сильная» применительно к 
слову «Россия» сместится на 
второй план, а на первый вый-
дет другой эпитет.  А может 
быть, изменится само понима-
ние силы. Возможно, под силой 
мы будем понимать не танки, не 
самолеты, не ядерные ракеты и 
не готовность навязать всем 
свою волю. Если патриотиче-
ская идеология останется от-

крытой, то в ней смогут проис-
ходить какие угодно изменения. 
И эти изменения будут отра-
жать реальные изменения в 
жизни страны и мировоззрении 
ее граждан. Ведь понятно, что 
сегодняшний патриотизм и па-
триотизм, скажем, образца 80-
го года — это совсем разные па-
триотизмы. Но и тогда были 
люди, которые любили Родину, 
и сейчас есть люди, которые лю-
бят Родину. Эта открытость иде-
ологии патриотизма дает ей 
возможность оставаться жизне-
способной.

Вера — дело совести, 
а не государства 
— На ваш взгляд, претендует ли 
Русская православная церковь 
на роль источника националь-
ной идеологии?
— На роль одного из источников — 
несомненно. Собственно, она 
претендует на это уже примерно 
тысячу лет. И небезуспешно вре-
менами. 

— Давайте говорить прямо. 
Не видим ли мы сегодня стрем-
ление Церкви внедрить право-
славие в качестве официальной 
идеологии?
— Безусловно, видим. Да, это 
именно так.

— Как вы к этому относитесь? 
— Есть некая красная черта, кото-
рую не стоит переступать. У нас 
многонациональная и многокон-
фессиональная страна. И чтобы 
люди, живущие в России, чувст-
вовали себя россиянами, они 
должны быть уверены, что вера — 
дело совести, а не государства. 
Если они увидят, что живут в 
стране, где государственная иде-
ология носит православный ха-
рактер, то в «Исламское государ-
ство» побегут уже не тысячи, а 
миллионы. Вот красная черта, 
где надо остановиться. Никто не 
отрицает роль православия в на-
шей истории, нашей культуре. 
Никто не покушается на первен-
ствующее место РПЦ среди всех 
традиционных конфессий. Но 
гражданство — это все-таки свет-
ская характеристика, а не рели-
гиозная. Нельзя призывать к 
тому, чтобы все граждане России 
стали православными. Нельзя 
говорить, что если ты не право-
славный, то ты не россиянин. 
Если будет предпринята попыт-
ка интегрировать элементы пра-
вославия в государственную 
практику, то мы встанем на 
очень опасный путь, ведущий к 
распаду России. 

Задача не в том, чтобы 
изобрести красивую триаду 
— Знаменитая уваровская триада 
«православие, самодержавие, 
народность» служила, как счита-
лось, национальной скрепой 

Российской империи. Как вы ду-
маете, сегодня можно сконстру-
ировать аналогичную триаду?
— Да можно, конечно. Но просу-
ществует ли эта триада, как ува-
ровская, лет семьдесят? Сомне-
ваюсь. Мир сейчас очень быстро 
меняется. Поэтому такого рода 
чеканные формулы, увы, обре-
чены на быстрое устаревание. 
Та же «суверенная демократия» 
уже вышла из политического об-
ихода. Столь же быстро забы-
лась и «энергетическая свер-
хдержава». Слоган в рекламных 
целях — да, его можно приду-
мать. Но задача-то не в том, что-
бы красивую триаду изобрести. 
Задача в том, чтобы эти ценно-
сти в красивых обертках реаль-
но мотивировали нас что-то де-
лать, а чего-то не делать. Чтобы 
они, скорее, объединяли, чем 
разъединяли. Любая триада вро-
де бы помогает синхронизиро-
ваться, объединиться. А с дру-
гой стороны, она здорово огра-
ничивает. Допустим, придума-
ли: «Родина, справедливость, 
закон». Красиво? Красиво. Пра-
вильно? Правильно. Но кто-то 
скажет: а почему сюда не вклю-
чили «свободу»? Хорошо, давай-
те включим. А вместо чего? Вме-
сто «справедливости».  Нет, 
«справедливость» не смейте 
трогать, она важнее вашей «сво-
боды». И пошло-поехало… Поэ-
тому я бы не слишком надеялся 
на то, что мы сейчас изобретем 
желанную формулу, напишем ее 
на наших знаменах — и заживем 
счастливо. 

Массовое сознание — 
это не коллективный идиот, 
который польстится 
на что угодно
— В чем принципиальное отличие 
государственной идеологии от 
национальной идеи?
— Два отличия. Первое. Идея — это 
нечто очень абстрактное. Напри-
мер, нужно любить свою страну. 
Идея? Идея. На ней патриотизм 
строится. А что такое идеология? 
Она указывает, КАК нужно лю-
бить свою страну и КАК ее лю-
бить нельзя. То есть начинается 
детализация. И второе отличие. 
Государственное — это аппарат 
государства. Национальное — это 
страна. Страна всегда больше, 
чем государство. Государство мо-
жет возникнуть и умереть. В 
принципе страна — тоже, но гора-
здо реже. Если мы хотим разме-
нять национальную идею на го-
сударственную идеологию, то 
это, я считаю, одна из крупней-
ших ошибок, которую мы можем 
совершить. 

— Идеология должна обслужи-
вать сиюминутные потребности 
общества или давать стратегиче-
ские установки?
— Чем более к глубинным ценно-
стям, потребностям она апелли-
рует, тем выше шанс, что она не 
окажется выброшенной на по-
мойку через несколько лет. Идео-
логия должна быть предельно аб-
страктной, общей.

— И универсальной, наверное?
 — Если она будет предельно аб-
страктной и общей, то ее претен-
зии на универсализм будут обо-
снованны. Хуже конъюнктурной, 
сиюминутной идеологии нет ни-
чего. Это такая фальшь, которая 
уже в момент своего появления 
становится очевидной абсолют-
но всем. 

— Конъюнктурная идеология гу-
бительна для массового созна-
ния?
— Массовое сознание — это не кол-
лективный идиот, который поль-
стится на что угодно. У него есть 
свои пределы в восприятии лжи. 
Иначе им можно было бы мани-
пулировать бесконечно. 

— Считаете ли вы, что мир сейчас 
переживает мировоззренческий 
кризис? 
— Конечно, кризис есть. Причина 
этого кризиса в том, что мир 
очень быстро меняется. И те иде-
ологии, которые господствовали 
на протяжении долгого времени, 
они либо радикально преобразу-
ются и тогда сохраняют домини-
рующее положение, как в случае 
с либерализмом, либо консерви-
руются и уходят на периферию, 
как произошло с коммунизмом. 
Более того, новые идеологии, 
изобретенные после перехода 
мира из индустриального состоя-
ния в постиндустриальное, даже 
они сегодня в кризисе. Постинду-
стриальная идеология в кризисе. 
Идеология информационного об-
щества в кризисе. Все идеологии 
в кризисе. Именно поэтому губи-
тельно и опасно любую идеоло-
гию сегодня объявлять государ-
ственной. 

Патриотизм в массовом понима-
нии — это вера в то, что Россия 
сильное, независимое государство. 

Валерий Федоров — кандидат по-
литических наук, социолог, гене-
ральный директор Всероссийского 
центра изучения общественного 
мнения (ВЦИОМ). 
Родился в 1974 году. Закончил от-
деление политологии философско-
го факультета МГУ. В 1991—1993 
годах работал в Институте мас-
совых политических движений 
Российско-американского универ-
ситета. С 1993 по 2003 год был 
научным сотрудником Центра 
политической конъюнктуры, ру-
ководил его Информационно-ана-
литическим управлением. С сен-
тября 2003 года — генеральный 
директор ВЦИОМ. С 2013 года яв-
ляется научным руководителем 
факультета политологии и соци-
ологии Финансового университета 
при правительстве РФ.

Акцент

 Если доминирующая 
идеология приобретает 
статус государственной, 
то это первый шаг к ее краху 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
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Интеграция Киргизия официально вошла 
в Евразийский экономический союз (ЕАЭС)

Ни таможни, 
ни шлагбаумов 

Артем Петров,
«Российская газета», Бишкек

В
чера состоялась торже-
ственная церемония от-
мены таможенного 
контроля на границе 
между Киргизией (КР) и 

Казахстаном (РК). За тем, как это 
происходит, в режиме онлайн на-
блюдали президенты КР и РК Ал-
мазбек Атамбаев и Нурсултан На-
зарбаев. Главы государств отдали 
команду открыть таможенные 
пропускные пункты — больше они 
не нужны.

Полноправным членом — пя-
тым по счету — интеграционного 
объединения республика стала 
шестого августа 2015-го, после 
подписания Нурсултаном Назар-
баевым ноты о присоединении КР 
к ЕАЭС. До него то же самое сдела-
ли лидеры России, Армении и Бе-
ларуси. 

Политическая часть присоеди-
нения республики к экономиче-
скому союзу, таким образом, за-
вершена. На обсуждение деталей 
вхождения Киргизии в ЕАЭС 
ушло около четырех лет. 

По словам премьер-министра 
республики Темира Сариева — гла-
ва правительства принимал непо-
средственное участие в церемо-
нии открытия таможенных гра-
ниц, — страна получила четыре 
свободы. «Членство в ЕЭАС по-
дразумевает свободное движение 
капиталов, товаров, трудовых ре-
сурсов и услуг. Самое главное, что-
бы мы могли укрепить экономику 
и повысить уровень жизни населе-
ния», — отметил Темир Сариев. 

По данным Евразийской эко-
номической комиссии, со всту-
плением республики в ЕАЭС на-
чинают действовать все нормы 
экономического союза. Это, в том 
числе, отмена таможенного офор-

мления на внутренних границах и 
применение единого таможенно-
го тарифа. 

Пограничный контроль между 
тем будет работать в обычном ре-
жиме. Как отмечают в правитель-
стве КР, он необходим для выявле-
ния террористов, экстремистов, 
иностранных граждан, которым в 
законодательном порядке закрыт 
въезд на территорию стран союза, 
а также для пресечения попыток 
провоза через госграницу ору-
жия, наркотиков и других запре-
щенных предметов и материалов. 

По информации Государствен-
ной налоговой службы КР, пред-
приниматели при ввозе и вывозе 
какой-либо продукции теперь 
должны заполнять талон о под-
тверждении даты пересечения 
госграницы. Но это правило не ка-
сается тех, кто перевозит товары 
для личного пользования. 

Отдельно стоит сказать о тру-
довых мигрантах из Киргизии. 
Согласно официальной статисти-
ке, работают около 600 тысяч 
киргизских гастарбайтеров. По-
сле вступления республики в 

ЕАЭС все они могут воспользо-
ваться специальными преферен-
циями. 

В частности, им больше не 
надо получать разрешение на ра-
боту в России, Казахстане, Бела-
руси и Армении. Отменяются 
квоты на трудовую миграцию, 
так как государства—члены сою-
за не устанавливают и не приме-
няют законодательные ограниче-

ния для защиты национального 
рынка труда. Кроме того, кирги-
зы в России теперь освобождены 
от обязанности регистрировать-
ся на срок пребывания до 30 су-
ток.

 Президент Киргизии Алмаз-
бек Атамбаев назвал вхождение 
республики в ЕАЭС важным 
историческим событием. «Меж-
ду нашими странами не должно 
быть таможни и шлагбаумов», — 
сказал он.

Нурсултан Назарбаев, в свою 
очередь, отметил, что отмена та-
моженного контроля на границе 
будет способствовать увеличе-
нию уровня товарооборота 
между КР и РК. «Это оживит 
бизнес и торговлю. Выполняя 
условия договоренностей, кото-
рые мы достигли в рамках Евра-
зийского экономического сою-
за, мы будем двигаться дальше и 
увидим положительные резуль-
таты», — заявил президент Ка-
захстана.

Премьер-министр КР Темир Сариев 
контролировал, как открывались 
таможенные границы между 
Киргизией и Казахстаном.

Акцент

 Со вступлением Киргизии 
в ЕАЭС начинают 
действовать все нормы 
экономического союза
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Общественные слушания по обсуждению документации объектов 
государственной экологической экспертизы — пестицидов и агрохими-
катов, с целями последующей гос. регистрации: «Полар 50, ВГ» — регис-
транта Мерхав Агро Лтд. (ПЯ 555, Израиль, 70795 Кидрон, Гадот Агро 
район); «АгроМикс Т» — регистранта ООО «АгроМастер» (350000, 
г. Краснодар, ул. Гоголя, 63); «Органоминеральное удобрение Валагро 
марки: Кендал, Бенефит ПЗ, Активейв», «Брексил марки: Брексил Са» — 
регистранта ООО «Торговый дом «АгроМастер» (352700, Краснодарс-
кий край, г. Тимашевск, ул. Промышленная, 2); «БФ-1» — регистранта 
ЗАО «РУСИНХИМ» (115088, Москва, ул. Южнопортовая, д. 15, стр. 4). 
Реализация объектов экспертизы — в т.ч. на территории Белгородской 
области. Слушания состоятся 15.09.2015 г. с 9.00 до 12.00 по адресу: Бел-
городская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55, в управлении 
с/х администрации района (орган, ответственный за организацию об-
щественного обсуждения). Приглашаются граждане и представители 
общественных организаций. С проектной документацией можно озна-
комиться с 12.08 по 15.09 2015 года с 9.00 до 17.00 по указанному адресу. 
Телефон для справок: 8 (903) 687-02-37.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

 ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении публичных слушаний

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. 
«Об экологической экспертизе» и Федерального закона № 181-
ФЗ от 28 июня 2014 г. Управление инженерной инфраструктуры, 
дорог и охраны окружающей среды Администрации Иркутского 
района 14 сентября 2015 г. организовывает проведение обще-
ственных обсуждений по вопросу оценки воздействия на окру-
жающую среду (раздел ОВОС) строительства объекта «Много-
квартирные жилые дома в рабочем поселке Маркова Марковско-
го муниципального образования Иркутского района. 8-я очередь 
строительства» и приглашает заинтересованных лиц к участию в 
обсуждении.

Земельный участок под строительство многоквартирных до-
мов принадлежит ООО «ВостСибСтрой» на праве собственно-
сти.

Проектную документацию разработал ЗАО «Востсибпро-
ект».

Раздел оценки воздействия на окружающую среду разработал 
ООО «СИБЭКОМ-проект».

Ознакомиться с материалами по оценке намечаемой деятель-
ности по строительству «Многоквартирных жилых домов в рабо-
чем поселке Маркова Марковского муниципального образова-
ния Иркутского района. 8-я очередь строительства.», возможно 
в течение 30 дней со дня публикации данного извещения по адре-
су: 664075, г. Иркутск, ул. Байкальская, 202, кабинет 407, у глав-
ного инженера проекта Токаря Олега Александровича.

Общественные обсуждения проводятся в форме предоставле-
ния замечаний и предложений в устном и письменном формате 
по адресу: г. Иркутск, ул. Байкальская, 202, и на электронный 
адрес: lvetrova@vostsibstroy.ru

Подведение итогов и результатов проведенных общественных 
обсуждений состоится 14.09.2015 г. в 15.00 по адресу: г. Иркутск, 
ул. Рабочего штаба, 17, актовый зал. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о проведении общественных обсуждений
Федеральное государственное унитарное предприятие «Произ-

водственное объединение «Маяк» (ФГУП «ПО «Маяк»), юриди-
ческий адрес: 456780, г. Озерск Челябинской области, проспект Ле-
нина, дом 31, ОГРН — 1027401177209, ИНН 7422000795, КПП 
741301001, в соответствии с Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации, утвержденным приказом Госко-
мэкологии России от 16.05.2000 № 372, информирует обществен-
ность и всех заинтересованных лиц о проведении оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой деятельности по эксплуа-
тации радиационного источника — комплекса, в котором содер-
жатся радиоактивные вещества, включающего цех хранения ра-
диоактивных отходов и ликвидации радиоактивных загрязнений 
(ЦХРОиЛРЗ); участок переработки технологических сбросов и 
комплекса общесплавной канализации (УПТС); аналитическая ла-
боратория завода (АЛ), Теченский каскад водоемов (ТКВ), состо-
ящий из поверхностных водоемов-хранилищ жидких радиоактив-
ных отходов (специальных промышленных водоемов) В-3, В-4, 
В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, левобережного и 
правобережного обводных каналов; места хранения (хранилища) 
твердых радиоактивных отходов (ТРО).

Сроки проведения процедуры оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по эксплуатации ра-
диационного источника — комплекса, в котором содержатся ра-
диоактивные вещества, включающего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, 
ТКВ, состоящего из поверхностных водоемов-хранилищ жидких 
радиоактивных отходов (специальных промышленных водоемов) 
В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехнических сооружений, левобереж-
ного и правобережного обводных каналов; места хранения (храни-
лища) ТРО: с 17.08.2015 по 16.11.2015.

Месторасположение намечаемой деятельности: Озерский го-
родской округ Челябинской области.

Органом, ответственным за организацию общественных обсуж-
дений, является администрация Озерского городского округа Че-
лябинской области. Заказчиком выступает ФГУП «ПО «Маяк». 
Форма проведения общественных обсуждений — общественные 
слушания.

Предварительный вариант ОВОС намечаемой деятельности по 
эксплуатации радиационного источника — комплекса, в котором 
содержатся радиоактивные вещества, включающего ЦХРОиЛРЗ, 
УПТС, АЛ, ТКВ, состоящего из поверхностных водоемов-храни-
лищ жидких радиоактивных отходов (специальных промышлен-
ных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехнических сооруже-
ний, левобережного и правобережного обводных каналов; места 
хранения (хранилища) ТРО, будет доступен с 17.08.2015 по адре-
сам:

г. Озерск Челябинской области, улица Советская, дом 8 (Цент-
ральная городская библиотека, читальный зал), время работы: по-
недельник — четверг, суббота 9.00 — 19.00, пятница 9.00 — 18.00, 
воскресенье 11.00 — 18.00 (время местное);

г. Озерск Челябинской области, проспект Ленина, дом 32а (Ин-
формационный центр ФГУП «ПО «Маяк»), время работы: поне-
дельник — пятница 8.00 — 18.00 (время местное), суббота, воскре-
сенье — выходные.

В сети Интернет предварительный вариант ОВОС намечаемой 
деятельности по эксплуатации радиационного источника — комп-
лекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, включаю-
щего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящий из поверхностных 
водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов (специаль-
ных промышленных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротех-
нических сооружений, левобережного и правобережного обвод-
ных каналов; места хранения (хранилища) ТРО, будет доступен 
для ознакомления на интернет-сайте администрации Озерского 
городского округа: www.ozerskadm.ru с 17.08.2015.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по предварительному варианту ОВОС намечаемой 
деятельности по эксплуатации радиационного источника — комп-
лекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, включаю-
щего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящего из поверхностных 
водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов (специаль-
ных промышленных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротех-
нических сооружений, левобережного и правобережного обвод-
ных каналов; места хранения (хранилища) ТРО, принимаются в 
письменном виде в местах ознакомления с указанными материала-
ми с 17.08.2015 по 15.09.2015.

Техническое задание на проведение ОВОС намечаемой деятель-
ности по эксплуатации радиационного источника — комплекса, в 
котором содержатся радиоактивные вещества, включающего 
ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящего из поверхностных водо-
емов-хранилищ жидких радиоактивных отходов (специальных 
промышленных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их гидротехничес-
ких сооружений, левобережного и правобережного обводных ка-
налов; места хранения (хранилища) ТРО, будет доступно по ука-
занным выше адресам с 16.09.2015 и на интернет-сайте админист-
рации Озерского городского округа: www.ozerskadm.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц по техническому заданию на проведение ОВОС на-
мечаемой деятельности по эксплуатации радиационного источни-
ка — комплекса, в котором содержатся радиоактивные вещества, 
включающего ЦХРОиЛРЗ, УПТС, АЛ, ТКВ, состоящего из повер-
хностных водоемов-хранилищ жидких радиоактивных отходов 
(специальных промышленных водоемов) В-3, В-4, В-10, В-11, их 
гидротехнических сооружений, левобережного и правобережного 
обводных каналов; места хранения (хранилища) ТРО, принима-
ются в письменном виде в местах ознакомления с указанными ма-
териалами с 16.09.2015 по 15.10.2015.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале 
общественных обсуждений (в форме слушаний) проектной 
документации по объекту государственной экологической 
экспертизы «Строительство поисково-оценочных скважин на 
Поспеловской площади».

Строительство планируется осуществлять в Октябрьском 
муниципальном районе Пермского края, в границах особо 
охраняемой природной территории регионального значения – 
государственного природного биологического охотничьего 
заказника «Октябрьский».

Проектируемые объекты располагаются на землях ГКУ 
«Октябрьское лесничество» Чадское участковое лесничество 
(Сарсинское), не разграниченных землях государственной 
собственности в границах Сарсинского сельского поселения. 

Проектируемая площадка скважины № 301 расположена в 
3,1 км юго-восточнее н.п.Тюш, в 8,2 км северо-западнее н.п.Сарс.

В соответствии с лицензией на право пользования недрами 
с целью геологического изучения, разведки и добычи 
углеводородного сырья на Поспеловском участке проектом 
предусматривается: строительство площадки скважины № 301 и 
подъездной автодороги.

Общая площадь земель на период строительства составляет 
3,5634 га, из них на период эксплуатации 0,0004 га. 

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, 
ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-
Инжиниринг» «ПермНИПИнефть» в городе Перми, г. Пермь, 
ул. Советской Армии, 29.

Ответственной за организацию общественных обсуждений 
является администрация Октябрьского муниципального района 
Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и 
подготовки замечаний и предложений можно ознакомиться в 
течение 30 дней со дня опубликования данного объявления по 
адресу: Пермский край, п. Октябрьский, ул. Трактовая, 41, кабинет 
№ 109, время приема с 9-00 до 12-00 и с 14-00 до 17-00, телефон 
для справок: 8 (34266) 2-22-16, 2-16-15.

Общественные слушания по материалам проектной 
документации состоятся 18 сентября 2015 г. в 16 часов по адресу: 
Пермский край, п. Октябрьский, ул. Трактовая, 41, кабинет 
№ 102.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ  
ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЯХ

В целях информирования общественности и участников оценки 
воздействия на окружающую среду согласно Федеральному закону от 
23 ноября 1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и в соот-
ветствии с требованиями Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации, утверждённого Приказом Госкомэкологии от 
16 мая 2000 года № 372, ООО «КГС-МОЛ» совместно с администраци-
ей муниципального образования Темрюкский район уведомляют о 
проведении общественных обсуждений (в форме слушаний) материа-
лов по оценке воздействия на окружающую среду объекта: «Экологи-
ческое обоснование хозяйственной деятельности ООО «КГС-МОЛ» по 
перевалке грузов в порту Темрюк» (далее материалы ОВОС). Объек-
том экологической экспертизы является проектная документация 
«Экологическое обоснование хозяйственной деятельности ООО «КГС-
МОЛ» по перевалке грузов в порту Темрюк».

Организатор проведения общественных обсуждений — Админи-
страция муниципального образования Темрюкский район (353500, 
Краснодарский край, г. Темрюк, ул. Ленина 65, тел. 8 (86148) 5-22-54, 
тел/факс 8 (86148) 6-04-06).

Заказчик материалов ОВОС — Общество с ограниченной ответ-
ственностью «КГС-МОЛ» (Адрес: 353500 Краснодарский край, г. Тем-
рюк, порт Темрюк, тел.+7 918 434 37 84).

Разработчик материалов ОВОС — НИИ прикладной и эксперимен-
тальной экологии Кубанского ГАУ. Адрес: 350044, г. Краснодар, ул. Ка-
линина, 13, тел./факс: 8 (861) 226-02-44, 8 (861) 279-63-74.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду — с 12 января 2015 года по 31 октября 2015 года.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) материалов ОВОС 
будут проведены 14 сентября 2015 года, в 14.00 часов местного времени 
по адресу: Краснодарский край г. Темрюк порт Темрюк, ООО «КГС-
МОЛ» (здание спец. проходной).

Материалы по оценке воздействия на окружающую среду объекта 
«Экологическое обоснование хозяйственной деятельности ООО «КГС-
МОЛ» по перевалке грузов в порту Темрюк» доступны для ознакомле-
ния с 14 августа 2015 года по адресу (далее по тексту Адрес доступности 
материалов ОВОС): г. Темрюк, ул. Ленина 65, кабинет № 9, админи-
страция муниципального образования Темрюкский район.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц к материалам по оценке воздействия на окружающую среду 
объекта: «Экологическое обоснование хозяйственной деятельности 
ООО «КГС-МОЛ» по перевалке грузов в порту Темрюк» с указанием 
темы «материалы ОВОС» просим направлять в письменной форме по 
адресу местонахождения Заказчика и Разработчика, в электронном 
виде по адресу: kgsmolsb@mail.ru , а также фиксировать в журнале уче-
та мнений и пожеланий, находящихся с 14 августа 2015 года по адресам 
доступности материалов ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Нижнесергинского муниципального района 
уведомляет о проведении повторных общественных слушаний по 
материалам «Оценка воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
размещения полигона твердых бытовых отходов  в Кленовском 
сельском поселении». 18 сентября 2015 года в 15.00 по адресу: 
Свердловская область, г. Нижние Серги, ул. Титова, 39, малый зал 
администрации Нижнесергинского муниципального района.

Материалы ОВОС размещены на официальном сайте админи-
страции www.admnsergi.ru

Заинтересованным гражданам и общественным организациям 
предоставлена возможность выразить свое мнение относительно 
содержания ОВОС. Замечания и предложения будут приниматься 
администрацией района в письменном виде в течение 30 дней до 
даты проведения общественных слушаний по адресу: 623090, 
Свердловская область, г. Нижние Серги, ул. Титова, 39, к. 314.

Администрация Нижнесергинского муниципального района
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Филиал «Газпромнефть-Муравленко» ОАО «Газпромнефть-
ННГ» извещает о проведении общественных обсуждений 
намечаемой деятельности по проекту: «Обустройство Романовского 
месторождения. Расширение кустов скважин № 18, № 25. Инженерные 
сети». Шифр 780-14. 

В составе проектной документации предусмотрено строительство 
объектов размещения отходов: шламовые амбары на кустах скважин 
№ 18, № 25.

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: территория 

Романовского месторождения (Романовского и Северо-Романовского 
лицензионных участков), Пуровский и Надымский районы, ЯНАО.

Представитель (проектировщик): ЗАО «Институт Сибпроект», 
г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, стр. 8.

Общественные обсуждения (слушания) организованы 
администрацией Надымского района и состоятся 14 сентября 2015 
года в 15.00 по адресу: Тюменская обл., ЯНАО, г. Надым, Парковый 
проезд, д. 1.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 

окружающую среду можно с 14.08.2015 г. по 14.09.2015 г. по 
адресам:

1. ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева д. 3, каб. 4, Управление природно-
сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды администрации МО 
Надымский район.

2. г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, стр. 8, ЗАО «Институт 
Сибпроект», тел.: 8 (3466) 41-55-33. Ответственный: ГИП Левинцова 
Ирина Николаевна.

Прием письменных замечаний и предложений от граждан и 
общественных организаций осуществляется с момента публикации 
настоящего объявления по 14.09.2015 г.

— с пн. по пт. с 8.30 до 18.00 по адресу: г. Нижневартовск, ул. 60 лет 
Октября, д. 4П, стр. 8, кабинет 209, тел./факс 8 (3466) 41-55-33/ 
41-42-41, e-mail: sekretar@institutsibproekt.ru.

— с пн. по пт. с 8.30 до 12.30 и с 14.00 до 18.00 по адресу: г. Надым, 
ул. Зверева д. 3, каб. 4, Управление природно-сырьевых ресурсов и охраны 
окружающей среды администрации МО Надымский район.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Соврудник» 12.09.2015 проводит общественные 
слушания по адресу: Красноярский край, Северо-Енисейский 
район, г.п. Северо-Енисейский, Набережная 1, (АБК). Объект 
слушаний: Строительство Хвостохранилища №2.

С материалами и программой общественных слушаний 
можно ознакомиться по адресу, указанному выше. Обще-
ственное мнение носит только рекомендательный характер, 
но обязательно будет рассмотрено и учтено при принятии 
решений.

Контактное лицо: инженер-эколог отдела экологии и 
природопользования ООО «Соврудник» Передерий Д.О., 
тел. 8-923-358-82-46, e-mail: ecolog2@sovrudnik.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫСПРАВКА «РГ»
Евразийский экономический союз (ЕАЭС) - международное интеграци-
онное экономическое объединение (союз), договор о создании которого 
был подписан 29 мая 2014 года и вступил в силу с 1 января 2015 года. 
Первоначально в состав союза вошли Россия, Казахстан и Белорусь. 
ЕАЭС создан на базе Таможенного союза Евразийского экономического 
сообщества (ЕврАзЭС) для укрепления экономик стран-участниц 
и «сближения друг с другом», для модернизации и повышения конкурен-
тоспособности стран-участниц на мировом рынке. 

СПЕЦСЛУЖБЫ МЧС учит
добровольцев спасению 
на земле и воде

Учебный пожар 
на рейде

Тимофей Борисов

В АКВАТОРИИ Невы прошло специальное учение 
по проведению спасательных работ и оказанию помощи 
терпящему бедствие пассажирскому судну. Его подожгли 
сами спасатели, точнее несколькими дымовыми шашками 
сымитировали возгорание, а потом за несколько минут по-
тушили. К «горящему» судну подошел катер с пенообразо-
вателем, подлетел вертолет с выливным устройством, и у 
огня шансов не осталось.

Так петербург-
ские спасатели про-
демонстрировали 
свое мастерство и по-
казали, как надо спа-
сать условных по-
страдавших не толь-
ко с воды, но и с воз-
духа. Все это пред-
ставление проводи-
лось для доброволь-
цев и волонтеров 
МЧС.

Российское спасательное ведомство можно вполне счи-
тать одним из лидеров среди спецслужб по привлечению 
добровольцев. На то есть объективные причины. Прежде 
всего то, что на наших просторах штатными силами МЧС 
ни с пожарами, ни с другими стихийными бедствиями не 
управиться. Как бы ни была совершенна техника, как бы 
хорошо ни были подготовлены и экипированы спасатели-
профессионалы, без помощников им не обойтись. А об-
ученные навыкам спасательного дела добровольцы могут 
очень многое. И они доказывают это сегодня, участвуя 
в борьбе с лесными пожарами в Забайкалье и Бурятии. 
Особенно эффективными их действия оказались в трудно-
доступных районах, куда специальную технику перебро-
сить невозможно и с огнем приходится бороться практи-
чески вручную.

 По расчетам экспертов МЧС, ведомству необходимо 
около 800 тысяч добровольцев и волонтеров. Целая армия. 
Поэтому спасатели и разрабатывают свои собственные 
программы по привлечению и обучению таких помощни-
ков. В числе которых также — тысячи кадетов МЧС. 

Между прочим, «пожар» на Неве — это тоже часть одной 
из программ по привлечению в МЧС добровольцев. Назы-
вается она «Форум МЧС «Общество и безопасность». В от-
крытии его принял участие глава спасательного ведомства 
Владимир Пучков.

В этом году МЧС привлечет на форум «артековцев». 
Международный детский центр в Крыму будет задейство-
ван в формате видео-конференц-связи на втором этапе фо-
рума, когда через пару дней в учебном центре МЧС в воло-
годской Вытегре будет проходить выставка инновацион-
ных технических средств спасения, посвященная 25-ле-
тию чрезвычайного ведомства. Дети, находясь в «Артеке», 
будут наблюдать у себя на большом экране, какие на Воло-
годчине выставят новинки спасательной техники.

А кроме того, участники форума проведут очистку бе-
регов Невы, Вытегры, Валаама и Онежского озера. 

Ведомству
необходимо около 
800 тысяч добро-
вольцев и волонте-
ров. Целая армия
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НОВОСТИ

На матче
«Спартак» — 
ЦСКА ждут 
аншлаг 

ДЕРБИ В ЦЕНЕ

Артур Нанян

ВСЕ билеты на матч пятого 
тура чемпионата России «Спар-
так» — ЦСКА, который пройдет 
на стадионе «красно-белых» 
14 августа, проданы, информи-
рует официальный сайт «кра-
сно-белых». 

Из-за переноса дерби с суббо-
ты на пятницу несколько биле-
тов находятся в процессе возвра-
та и еще могут появиться в он-
лайн-продаже. Что касается бо-
лельщиков ЦСКА, то они реали-
зовали гостевую квоту в поне-
дельник.  

Напомним, изначально пое-
динок должен был пройти 15 ав-
густа, но по просьбе армейцев, 
которым 18 августа предстоит 
матч 4-го отборочного раунда 
Лиги чемпионов против «Спор-
тинга» в Лиссабоне, игра была 
перенесена на день раньше, ради 
чего даже был изменен регла-
мент РФС. 

— Просим нас понять и про-
стить. Руководство обоих клубов 
все прекрасно понимают, а мы со 
своей стороны попросили наше-
го юридического партнера без-
возмездно помочь болельщикам, 
которые приобрели билеты до 
решения о переносе встречи, — 
отметил исполнительный дирек-
тор РФПЛ Сергей Чебан.

Российские
биатлонисты
узнали имя
нового тренера

ГРОСС НАУЧИТ

Иван Ильин

В ТРЕНЕРСКИЙ штаб мужской 
сборной России вошел знамени-
тый немец Рико Гросс. Четырех-
кратный олимпийский чемпион, 
девятикратный чемпион мира 
подписал контракт до конца се-
зона 2017/18 годов и будет рабо-
тать совместно с Владимиром 
Брагиным.

44-летний Гросс занял дол-
жность старшего тренера.

— У нас очень сильная муж-
ская команда. Моей целью явля-
ется сделать ее еще сильнее. Мы 
будем усердно работать, чтобы 
достичь хороших результатов. 
Это большой вызов для меня. Ра-
нее я работал в сборных Герма-
нии, а теперь, уже в России, я 
впервые буду работать старшим 
тренером команды, что будет по-
дразумевать свободу принятия 
некоторых решений и соответст-
вующую ответственность, — при-
водит слова Рико Гросса пресс-
служба Союза биатлонистов 
России. 

Как подчеркнул немецкий 
специалист, его долгосрочной 
задачей является подготовка 
сборной России к Олимпиаде 
в корейском Пхенчхане в 2018 
году. 

Поветкин
узнал имя
следующего
соперника

ВЕЧЕРОМ 
НА РИНГЕ

Сергей Литвинов

РОССИЙСКИЙ боксер Алек-
сандр Поветкин проведет бой 
против поляка Мариуша Ваха 
4 ноября в рамках вечера бокса 
в Казани.

В этот день на ринг выйдет 
еще один наш соотечественник — 
чемпион мира по версии WBA 
(Всемирной боксерской ассоци-
ации) в первом тяжелом весе Де-
нис Лебедев. Противостоять 
35-летнему россиянину будет 
нигериец Латиф Кайоде, занима-
ющий четвертую строчку в рей-
тинге WBA.

Напомним, Поветкин владеет 
«серебряным» поясом чемпиона 
мира по версии Всемирного бок-
серского совета (WBC) и офици-
ально претендует на главный ти-
тул, обладателем которого на 
данный момент является амери-
канец Деонтей Уайлдер. В по-
следнем поединке на данный мо-
мент Александр за полторы ми-
нуты отправил в нокаут кубинца 
Майка Переса.

В вечере бокса также примут 
участие Дмитрий Кудряшов, 
Эдуард Трояновский, Рахим Чах-
киев и другие.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Волосожар 
и Траньков готовятся 
к новому сезону и свадьбе

Пара не только 
на льду

Анна Козина

ДВУКРАТНЫЕ олимпийские чемпионы Сочи, фигури-
сты Татьяна Волосожар и Максим Траньков, которые про-
пускали прошлый сезон из-за травмы партнера, возвраща-
ются на лед. Причем выступать Таня и Максим, которые 
являются парой не только в спортивном смысле, будут 
в новом качестве. Ребята сообщили, что 18 августа офици-
ально зарегистрируют отношения.

Но медового месяца у молодоженов не будет.
— За время паузы у нас было четыре отпуска, так что 

свадебного путешествия не планируем, — отметила Татья-
на Волосожар. — Нужно готовиться к соревнованиям. И так 
очень сложно было все успеть. Такое ощущение, что вита-
ем где-то в облаках. Здорово, что сбор провели в Италии. 
Там нас ничего не отвлекало от тренировочного процесса. 
А в Москве были люди, которые помогали заниматься сва-
дебными делами. Свадьба будет большая. На первую часть 
позовем только самых близких, а на празднике уже будет 
человек 120.

Пока невеста думает о торжестве, Максим рассказал 
о подготовке к стартам.
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Для нас предстоящий сезон будет самым 
сложным. Мы пропустили больше чем полтора года. Были 
проблемы не только со здоровьем, но и с мотивацией, тер-
пением, психологической устойчивостью. Когда ты обла-
даешь всеми возможными титулами, возвращаться до-
вольно тяжело.

Максим, а как ваше плечо?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Я практически полностью восстановился. 
Все силовые элементы выполняю в полном объеме. 

А какие задачи на сезон вы сами перед собой ставите?
МАКСИМ ТРАНЬКОВ: Великих планов выйти и всех победить 
нет. Хотим ровно пройти серию Гран-при, по возможно-
сти попасть финал. Потом на чемпионате России ото-
браться в основной состав сборной, где конкуренция 
очень высокая, и выступить на чемпионате Европы. 

ВОЛЕЙБОЛ Опытнейшая доигровщица Соколова не поможет женской сборной 
России на предстоящем Кубке мира

В Японию без Любви
Илья Трисвятский

С
читанные дни остались до 
отъезда женской сборной 
России в Японию, где она 

примет участие в розыгрыше Куб-
ка мира. Этот турнир проводится 
раз в четыре года в предолимпий-
ские сезоны. Дюжина команд сыг-
рают в один круг и поведут борьбу 
за две путевки в Рио-де-Жанейро.

На последнем домашнем эта-
пе подготовки наша команда ра-
ботает на сборе в подмосковном 
Новогорске. Отлет в Японию на-
значен на 15 августа, за неделю 
до старта Кубка мира. Как видно, 
подход самый серьезный. Глав-
ный тренер Юрий Маричев счи-
тает необходимым предоставить 
своим подопечным достаточное 
количество времени для адапта-
ции к смене часовых поясов. 

Напомним, что первая сбор-
ная в этом сезоне выиграла до-
машний Кубок Ельцина со сред-
неньким составом участников и 
завоевала «серебро» мирового 
Гран-при, отлично выступив на 
финальном этапе в американ-
ской Омахе. После короткого от-
дыха команда в начале августа 
собралась в Новогорске. 

Сейчас в распоряжении Ма-
ричева 15 волейболисток. Это 
связующие Екатерина Косьянен-
ко (капитан) и Евгения Старцева,  
диагональные нападающие Да-
рья Исаева, Наталья Малых, На-
талия Обмочаева, блокирующие  
Екатерина Ефимова, Екатерина 
Любушкина, Екатерина Орлова, 
Ирина Фетисова, доигровщики 
Ксения Ильченко, Татьяна Коше-
лева, Александра Пасынкова, 
Яна Щербань, либеро Виктория 
Кузякина и Анна Малова. В Япо-
нию отправятся 14 человек.

Была на сборе, но вынуждена 
досрочно отправиться блокиру-
ющая Анастасия Самойленко 
(Шляховая), игрок стартового 
состава на победном для нас чем-
пионате Европы-2013. Последст-
вия травмы пока не позволяют ей 
играть в полную силу. 

Рассчитывали в команде и на 
37-летнюю двукратную чемпион-
ку мира, нападающую с очень над-
ежным приемом Любовь Соколо-
ву. Как сообщил ответственный за 
все женские сборные во Всерос-
сийской федерации волейбола 
Владислав Фадеев, Соколова по-
считала, что при своем нынешнем 
уровне подготовки она сборной на 

Кубке мира объективно помочь не 
сможет. Но если девушкам в янва-
ре придется выступать на конти-
нентальном отборе, опытнейший 
мастер готова сыграть.

Другая наша титулованная 
нападающая Екатерина Гамова в 
команду в этом сезоне пока не 
вызывалась. Напомним, что Га-
мова после Олимпиады-2012 

объявила о завершении карьеры 
в сборной, к чемпионату мира-
2014 вернулась, однако в Ита-
лии наши девушки выступили 
неудачно, оставшись без меда-
лей.

Менеджер национальной дру-
жины Андрей Ерхов рассказал о 
деталях подготовки уже непо-
средственно в Японии:

— Прилетаем в Осаку, будем 
тренироваться,  и на 18—19 авгу-
ста здесь запланированы два 
контрольных матча с клубом 
японской лиги «Джапан Тобакко 
Марвелос». На следующий день 
отправляемся в Токио, где 22 ав-
густа предстоит сыграть первый 
матч Кубка мира против Доми-
никанской Республики.

Остальные участники КМ: 
США, Китай, Япония, Сербия, 
Корея, Аргентина, Кения, Перу,  
Алжир и Куба. Олимпийский 
чемпион Лондона Бразилия не 
участвует, поскольку команде на 
домашнюю Олимпиаду отби-
раться не нужно.

Футбол «Барселона» завоевала Суперкубок Европы в одном из самых 
запоминающихся матчей в истории трофея, состоявшемся в Тбилиси

Было Супер
Илья Соболев 

В 
футбольном спекта-
кле под названием Су-
перкубок Европы, ко-
торый давали в Тбили-
си,  труппа  из «Барсе-

лоны» сыграла чуть убедитель-
ней коллег из «Севильи» — 5:4.

По духу то был, пожалуй, 
один из самых душевных мат-
чей за Суперкубок в истории 
трофея.  Грузинская столица 
вполне оправдала происхожде-
ние своего названия от слова 
«теплый».  Речь, конечно, не 
только и не столько о жаркой 
погоде, которой Тбилиси встре-
тил гостей. С приходом большо-
го футбола город с радостью по-
грузился в атмосферу почти 
детского в своей искренности 
и неистовости праздника. 

П о д  в п е ч а т л е н и е м 
остался даже президент 
УЕФА Мишель Плати-
ни, заявивший, что 
решение провести 
Суперкубок в Тби-
лиси себя полно-
ст ь ю  о п р а вда л о . 
«Здесь просто фанта-
стическая обстановка, ста-
дион прекрасен», — с восторгом 
констатировал высокопостав-
ленный француз.

Из-за ажиотажа участники 
статусного матча даже обрати-
лись к городской полиции, что-
бы та усилила меры безопасно-
сти вокруг отелей, где прожива-
ли команды. Впрочем, такая на-
рочитая отчужденность команд 
совершенно не задела грузин-
ских любителей футбола. Гром-
че трибун стадиона «Динамо», 
заполненного почти целиком 
местной публикой, звучали, на-
верное, только здешние свер-
чки, которых было слышно даже 
в телеэфире.

Особенно болели за «Барсу» 
и персонально за Месси, что от-
метил потом и сам аргентинец: 
«Благодарен всем за поддержку 
и столь теплый прием. Казалось, 
что играем на своем поле! Дей-
ствительно, было ощущение, 
что мы хозяева».

Словами благодарности 
Лео не ограничился. Уже 
к  1 5 - й  м и н у т е 
Месси безуко-
ризненно ис-
полнил два 
у д а р а  с о  
ш т р а ф н ы х , 
выведя пропу-
стившую в де-
бюте  «Барсе-
лону» вперед — 
2:1.

К началу второ-
го тайма преимуще-
ство «сине-гранато-

вых» стало подавляющим — 4:1. 
«Вы сами понимаете, в этот мо-
мент мы почти потеряли над-
ежду», — откровенничал после 
игры наставник «Севильи» 
Унаи Эмери.

Другое дело, что 
каталонцы сами 
поспособство-
вали драма-
тургии, рез-
к о  с б а в и в  
о б о р о т ы . 
Подопечные 
Эмери вос-
пользовались 
расслаблен-
ностью 

на все сто: за 25 минут андалу-
сийцы совершили невероятный 
камбэк. Причем четвертый гол 
состоялся усилиями новичков 
команды Чиро Иммобиле и Ев-
гения Коноплянки. Первый про-
стрелил, а второй забил — 4:4.

Как после такого поверить 
главному тренеру «Барсы» Луи-
су  Энрике,  заявившему на 
пресс-конференции, что он пе-
режива л  матчи и  похлеще. 
«Правда, это было не в финале. 

Понятно, что сопернику было 
нечего терять, но нам необхо-
димо разобраться, что же с 
нами произошло», — подчер-

кнул наставник каталонцев.
Вишенкой на торте стала 

бы серия пенальти, но слово 
снова взял Месси. За пять 
минут до конца дополни-
тельного времени вратарь 
«Севильи» не справился с 

дальним ударом Лео, а рас-
торопнее других на добивании 
был Педро — 5:4. Ирония судьбы 

в том, что последний вот-вот 
покинет «Барселону».

«Я горжусь своими иг-
роками, — про-
комментировал 
исход матча пре-

зидент «Севильи» Хосе Каст-
ро. — Как и поется в нашем гим-
не, «Севилья» никогда не сдает-
ся. Даже когда мы проигрывали 

4:5, у нас был шанс сравнять 
счет. «Барселона» — очень 
мощная команда, у которой 

в составе 10 игроков и один 
представитель внеземной ци-
вилизации».

Этот представитель в итоге 
был предсказуемо признан 
лучшим игроком матча. А 
еще Месси догнал рекорд 
Криштиану Роналду по ко-
личеству голов в еврокуб-

ках: у обоих теперь по 80 мя-
чей.

Другой рекорд покорился 
всей «Барселоне». Нынешний 
Суперкубок стал для каталон-
цев пятым: по этому показате-
лю с «Барсой» может сравнить-
ся «Милан», имеющий в активе 
столько же трофеев.

Наконец, еще одно дости-
жение участники встречи 
 обновили сообща, выдав са-
мый результативный матч 
в истории Суперкубка. И, ка-
жется, совсем неудивительно, 
что произошло это именно 
в Тбилиси.

Второе место на Гран-при говорит о том, что наша команда сейчас вполне конкурентоспособна.

Акцент

 Президент «Севильи»: 
У «Барсы» десять игроков 
и один представитель
внеземной цивилизации

Акцент

 Екатерину Гамову в этом сезо-
не в сборную не вызывали, 
а Любовь Соколова решила, 
что к Кубку мира она не готова

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Женская юниорская сборная Рос-
сии (до 18 лет), выигравшая ми-
нувшей весной чемпионат Евро-
пы в болгарском Пловдиве, успеш-
но преодолела групповой этап 
проходящего в Перу мирового пер-
венства. Команда главного тре-
нера Светланы Сафроновой побе-
дила всех соперниц — Аргентину 
(3:0), Бельгию (3:0), США (3:2) и 
Доминиканскую Республику (3:0). 
Нашими оппонентами в сегод-
няшнем матче первого раунда 
плей-офф (1/8 финала) будут во-
лейболистки из Японии.A

P

БАСКЕТБОЛ  Изменена схема 
отбора на Олимпиаду

Дорога в Рио
расширяется

Илья Зубко

ЦЕНТРАЛЬНОЕ бюро Международной федерации ба-
скетбола (ФИБА) представило формат квалификацион-
ных турниров к Рио-2016. Число мужских сборных, ко-
торые смогут побороться за олимпийские путевки, уве-
личится с 12 до 18. 

Напомним, что на Игры в Рио-де-Жанейро отправятся 
12 команд. Первая путевка досталась сборной США, 
ставшей чемпионом мира на прошлогоднем первенстве 

в Испании. Теперь же на заседании бюро ФИБА 
официально одобрили кандидатуру бразиль-

цев, которые квалифицировались на правах 
хозяев. Еще семь мест будет разыграно на 
континентальных чемпионатах. В Рио пое-
дет чемпион Африки, победитель и финалист 
американского турнира, чемпионы Азии и 
Океании. Европа получает два гарантирован-

ных места, которые достанутся участникам 
финала будущего Евробаскета.
Таким образом, остается еще три вакансии. Из-

начально за них должны были бороться 12 команд, полу-
чивших право сыграть в квалификационном турнире. 
Однако ФИБА эти 
правила теперь из-
менила. Мужские 
сборные проведут 
три отдельных отбо-
рочных турнира, в 
каждом из которых 
будет участвовать 
по шесть команд. То 
есть претендентов 
станет в полтора 
раза больше — 18. 
Олимпийские путев-
ки достанутся лишь победителям. Отметим, что система 
женского отбора при этом осталась неизменной — 12 ко-
манд. И российская сборная в нем уже не участвует, по-
скольку на недавнем чемпионате Европы стала лишь ше-
стой. Впрочем, остается еще минимальная вероятность, 
что кто-то из нынешних участников квалификации 
просто откажется от выступления, и тогда Россия будет 
первой в «листе ожидания».

Расширение мужского квалификационного турнира, 
вполне возможно, скорректирует задачу нашей сборной 
на Евробаскете во Франции. При старых правилах шанс 
отобраться на Олимпиаду получали команды, занявшие 
место не ниже шестого. Теперь же Европа вправе ожи-
дать как минимум одно дополнительное место. А если 
ФИБА будет руководствоваться чисто спортивными соо-
бражениями, то тогда все участники четвертьфина-
лов Евробаскета получат места в квалификационном 
турнире. Увы, более конкретной информации пока нет 

даже в Российской федерации баскетбола, куда 
«РГ» обратилась с уточнениями. По всей види-

мости, ФИБА вопрос только прорабатывает. 
Если наши прогнозы окажутся верными 

и Европа получит два дополнительных ме-
ста, то для российской сборной это будет 
очень кстати. Во Францию команда Евгения 

Пашутина едет не в сильнейшем составе: Ти-
мофей Мозгов, Алексей Швед и Сергей Карасев 

из-за травм 
помочь ей сей-
час не смогут. 
А вот к пря-
мому отбору 
на Рио, кото-
рый состоит-
ся в июне — 
июле следу-
ющего года, 
вполне ве-
роятно, 

наша сбор-
ная усилится.  

Европа может 
рассчитывать 
еще на два места 
в квалификацион-
ных турнирах

На чемпионате Европы 
наши баскетболисты будут 
держать в уме еще и 
Олимпиаду-2016.М
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Защитники «Севильи», как ни ста-
рались, а Месси (на фото справа) 
удержать так и не смогли.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Вам сегодня представится хоро-
шая возможность реализовать 
себя творчески.  

Телец
Хорошее время для обсуждения 
перспектив партнерских согла-
шений.  

Близнецы
Вашими дипломатическими спо-
собностями смогут воспользо-
ваться коллеги и близкие. 

Рак
Наступил период долгожданной 
стабильности в личной жизни 
и в работе. 

Лев
Неплохой момент для проведе-
ния важных деловых переговоров 
в неформальной обстановке. Ве-
черние встречи помогут нала-
дить отношения на работе.

Дева
Опираясь на свой авторитет, вам 
удастся досконально разобрать-
ся в любой ситуации. 

Весы
Пересмотрите свои вкусы и пере-
оцените взаимоотношения с кол-
легами, друзьями и родственни-
ками.  

Скорпион
Выигрышна будет выжидатель-
ная позиция. Возможны предло-
жения интересной новой работы.

Стрелец
Необходимость учитывать инте-
ресы сослуживцев и домочадцев 
будет сдерживать ваши желания. 

Козерог
Неординарные решения и про-
грессивные методы действия по-
могут вам легко добиться постав-
ленных целей. 

Водолей
Все ваше внимание будет сосре-
доточено на партнерских взаимо-
отношениях. 

Рыбы
Новые знакомства могут быть 
первым шагом на пути к матери-
альному благополучию, а воз-
можно, и к новым партнерским 
взаимоотношениям.

ГОРОСКОП
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Лимит на головы 
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1151783
Россиянам, вероятно, запретят держать у себя больше 
определенного количества голов домашнего скота и пти-
цы. Проработать введение такого лимита поручил прави-
тельству Дмитрий Медведев. Смысл меры такой — выявить 
коммерческие предприятия, маскирующиеся под личные 
подсобные хозяйства. Это все потому, что налоги не пла-
тят — держат 10 000 кур как для личного хозяйства! Пра-
вильно ввели лимит. И как только в своем хозяйстве будет 
больше, чем, например, 20 кур, — значит, это уже не лич-
ное, а коммерческое. Значит, нужно зарегистрировать 
и платить налог как частный предприниматель.
Tom Sam

Власти распределили субсидии на 1,6 миллиарда 
рублей для малых компаний 
Татьяна Зыкова
www.rg.ru/art/1147833
Очень хочется увидеть список тех компаний, которым бу-
дут выделены бюджетные средства — народные средства. 
Если это предприятия по производству нужных обществу 
продуктов, изделий, ТНП, то это хорошая поддержка! А 
если это магазины, ларьки, киоски, палатки по перепрода-
же алкогольной продукции, то они народу не нужны! Вы-
делять средства необходимо с сочетанием строгого контр-
оля и отчета об их освоении и результатах деятельности 
малых компаний! А то каждый год государство выделяет, 
помогает, а прилавки и стенды магазинов завалены импор-
тными изделиями, ТНП, продуктами питания.
Александр Лубов

Немецкие политики призвали отменить санкции 
Анна Розэ
www.rg.ru/art/1121442
В ЕС нет самостоятельных государств и самостоятельных 
руководителей. Поэтому на любом голосовании руководи-
телей стран ЕС по мерам экономической войны (не только 
против России, но и кого угодно) всегда решение будет 
принимать только президент США. Остальные — покорно 
оформлять принятое США решение в форме «всеевропей-
ского» «единогласного» голосования. Всегда единогласно-
го! На публику лидеры многих стран выступают «против» 
санкций. А на голосовании покорно «тянут вверх ручку» 
только «за». Так что не надо строить иллюзий. Все полити-
ческие и военные блоки действуют одинаково (для этого, 
собственно, они и создаются). 
Tda Tar

Долга не ждать 
Роман Маркелов
www.rg.ru/art/1142124
Больше двух миллионов россиян могут признать себя не-
платежеспособными. Это произойдет после вступления в 
силу с 1 октября закона о банкротстве физлиц. По данным 
ЦБ, объем просроченных гражданами кредитов вырос уже 
до триллиона рублей. Эта цифра может увеличиться в пол-
тора раза к концу года, считают эксперты. На мой взгляд, 
простые люди должны и будут зарабатывать, а не лезть 
в кредит! Меня вообще удивляют некоторые персонажи, 
которые ездят в кредит по югам. Все хотел у них спросить: 
а где они бедные так устали, что даже себе на отпуск не за-
работали? Жизнь — это не праздник, а трудная работа!
Кирилл Новиков

Возбуждено дело об убийстве кота во время 
стирки 
Наталья Граф
www.rg.ru/art/1151436
Только лишение свободы! Штраф — слишком мягкое нака-
зание для таких нелюдей, и чтобы другим неповадно было. 
А то вроде бы закон есть, а как дело доходит до его реаль-
ной работы, так живодеры отделываются легким испугом.
Татьяна Соловьева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +16...+29, облачно

Санкт-Петербург +17...+22, дождь

Анадырь +10...+15, дождь

Архангельск +15...+18, облачно

Астрахань +20...+33, солнечно

Благовещенск  +18...+33, солнечно

Владивосток +19...+22, дождь

Волгоград +19...+32, облачно

Воронеж +16...+30, солнечно

Екатеринбург +9...+20, облачно

Иркутск +11...+26, дождь

Казань +13...+25, облачно

Калининград +17...+25, облачно

Краснодар +22...+37, облачно

Магнитогорск +8...+23, дождь

Мурманск +10...+12, дождь

Нижний Новгород +13...+24, облачно

Новосибирск +11...+17, дождь

Омск +10...+18, дождь

Орел +17...+30, солнечно

Оренбург +12...+27, солнечно

Пермь +10...+20, дождь

Ростов-на-Дону +22...+35, облачно

Севастополь +19...+33, дождь

Симферополь +19...+33, дождь

Сочи +22...+31, облачно

Тамбов +14...+29, солнечно

Тюмень +9...+19, дождь

Уфа +9...+25, облачно

Хабаровск +17...+27, облачно

Челябинск +10...+20, дождь

Чита +15...+26, дождь

Элиста +20...+32, солнечно

Южно-Сахалинск +15...+20, облачно

Якутск +9...+20, дождь

Ярославль +14...+26, облачно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
День снова ожидается 
жаркий и солнечный. 
Давление атмосферного 
воздуха составит 748 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Столбик термометра опу-
стится. Атмосферное 
давление останется 
без изменений.

СУББОТА
Выходные начнутся ясно 
и прохладно. Атмосфер-
ное давление — 747 мм 
ртутного столба.

Короли могут все. Кто может им предписать или ограничить их желания в чем-либо? Король моды Стефано Габбана, один из осно-
вателей популярного модного бренда Dolce & Gabbana, может запросто носить сандалии с носками. Вообще такое сочетание счи-
тается верхом дурновкусия, модельеры всего мира, фэшн-журналисты, блогеры и люди, считающие себя слишком культурными, 
постоянно говорят о недопустимости носить открытую обувь с любыми чулками, носками или гольфами, при этом не стесняются 
высмеивать «простачков», нарушающих это правило. И тут вдруг появляется фотография, на которой законодатель мод и вкусов 
кормит из бутылочки детеныша альпаки. При этом на ногах у него то самое, кошмарное, запрещенное и осмеянное всеми! Как 
так? Кому теперь верить? И по кому выверять свой вкус? У модников настоящая паника. Хотя, по-моему, все просто: на ферме 
любой, как и Стефано Габбана, может ходить в том, в чем ему удобно. Особенно если стало холодно или он стер ноги.

СОБЫТИЕ 

12.08| СРЕДА

КОЛЛЕКТОР — это что за профес-
сия такая? Где ей учат? Кто регу-
лирует деятельность? Какую пен-
сию он будет получать? Коллек-
торство, насколько мне известно, 
не закреплено в нашем законода-
тельстве. Следовательно, обсу-
ждать его, равно как и штрафы 
коллекторам, о которых «РГ» пи-
шет на 1-й и 2-й полосах, преждев-
ременно. Пока это некая форма 
изъятия денег, иногда напомина-
ющая откровенный рэкет. Если 
же мы представим, что коллекто-
ры получат юридическую силу, 
как в тех странах, откуда пришло 
данное словечко, ситуация карди-
нальным образом поменяется, 
потому что коллекторство нельзя 
назвать однозначным злом. 

Начнем с того, что сборщики 
долгов — скорее следствие, а не 
причина всех этих трудностей. 
Во-первых, суды, по-видимому, 
не очень справляются со свои-
ми обязанностями, если банкам 
приходится нанимать людей 
для беседы с должниками. Во-
вторых, сами банки не могут 
осуществить своей главной за-
дачи — работы с клиентами. Мне 
довелось много лет прожить в 
Германии, и я  знаю, что там 
кредит получить сложно. Нуж-
ны справки, подтверждающие, 
что ты не просто в состоянии 
выплатить долг, а сможешь де-
лать это в течение срока, на ко-
торый выдана ссуда. Здесь, 
правда, работодатели идут на-
встречу, заключая трудовой  до-
говор с сотрудником на не-
сколько лет вперед. У нас же 
кредиты выдают всем подряд, 
как будто не знают, чем это мо-
жет кончиться. 

Третья и, пожалуй, главная 
беда заключается в самих людях, 
которые по уши влезают в долги. 
Ну ладно ипотека — жить где-то 
надо, а вот навороченные маши-
ны, телефоны, бытовая техника — 

ну к чему это? Козырнуть кажу-
щейся крутостью при реальной 
нищете? Мы всегда живем сегод-
няшним днем, опасаясь, как бы 
завтра чего в стране не случилось. 
Только одни понимают, что сегод-
ня деньги на долг есть, а завтра их 
может не быть, другим же просто 
все равно. Как говорится, carpe 
diem — живи сейчас. В этом смы-
сле само понятие «коллектор» 
может быть полезным, как «ба-
бай», которым пугают нерадивых 
детей. Если люди будут считать, 
что вместо возврата долга можно 
судиться десятилетиями, а потом 
еще оказаться и правыми, куда 
скатится порядок? Увы, многие 
россияне понимают только нака-
зания.

Что касается методов работы 
некоторых коллекторов — опять 
же, пока такого понятия в законе 
нет — их нужно наказывать в за-
висимости от нарушений. Рас-
красил стену в подъезде должни-
ка — хулиганство, вломился в 
квартиру — вторжение в частную 
собственность, ударил — угроза 
жизни. Вот и все.

Подготовил Кирилл Карандюк 

КОСМОС Curiosity прислал с Марса снимок женщины
www.rg.ru/art/1150968

ЗДОРОВЬЕ Какие продукты питания вызывают 
депрессию
www.rg.ru/art/1151465

ПРИРОДА Почему у кошек вертикальные зрачки
www.rg.ru/art/1151384

ИСТОРИЯ Найден тайный вход в гробницу Нефертити
www.rg.ru/art/1151891

НАУКА На дне океана нашли неизвестного науке 
монстра
www.rg.ru/art/1151484

ВИДЕО Самый успешный пес в мире покорил 
пользователей Интернета
www.rg.ru/art/1149536

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 И

Р
И

Н
А

 О
Г

И
Л

Ь
К

О

Свежая головаоооооооооооооооооооооооввввввввввввввввв

Методие Бужор
певец

IN
S

T
A

G
R

A
M

.C
O

M


	RGazv_178_15_001
	RGazv_178_15_002
	RGazv_178_15_003
	RGazv_178_15_004
	RGazv_178_15_005
	RGazv_178_15_006
	RGazv_178_15_007
	RGazv_178_15_008
	RGazv_178_15_009
	RGazv_178_15_010
	RGazv_178_15_011
	RGazv_178_15_012

